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ПРАВО Федеральная палата
адвокатов запретила
усложнять экзамены 
на статус защитника

Возьмут подсказку 

Владислав Куликов

СОВЕТ Федеральной палаты адвокатов утвердил по-
правки в Положение о порядке сдачи квалификационно-
го экзамена на присвоение статуса адвоката. 

Напомним, новые правила приема квалификацион-
ных экзаменов на получение статуса адвоката начали 
действовать с 1 сентября. Теперь порядок стал единым 
для всех адвокатских палат.

— Первыми новый экзамен сдали в Адвокатской пала-
те Сахалинской области, — рассказал «РГ» исполнитель-
ный вице-президент Федеральной палаты адвокатов Ан-
дрей Сучков. — Члены квалификационной комиссии рас-
сказали, что общее впечатление осталось положитель-
ным — результат теста отражает объективную оценку 
знаний претендента. Кроме того, отмечено, что общие 
правила сдачи дисциплинируют претендентов при под-
готовке, а значит, неизменно приведут к общему повы-
шению уровня желающих получить адвокатский статус.

Однако для некоторых кандидатов новые правила стали 
разочарованием. В одной из региональных палат 
из четырех претендентов лишь одному удалось 
справиться с тестовой частью экзамена.

ИНИЦИАТИВА С помощью
государства можно будет
покупать жилье 
в строящихся домах

Сдачи не надо

Юлия Кривошапко

ЖИЛИЩНЫЕ сертификаты разрешат использовать для 
покупки жилья в строящихся домах. Изменения в дейст-
вующие правила подготовило министерство строитель-
ства и жилищно-коммунального хозяйства.

Сейчас социальная выплата, предоставляемая по го-
сударственному жилищному сертификату, может быть 
использована только для приобретения жилья, отвечаю-
щего требованиям Жилищного кодекса. Это значит, что 
квартира или дом должны быть сданы и полностью при-
годны для проживания, отвечать всем санитарным и тех-
ническим правилам и нормам. Так как квадратные ме-
тры в строящихся домах этим требованиям не удовлет-
воряют, приобретать их с помощью жилищных сертифи-
катов сегодня не разрешается. 

Между тем ценовая конъюнктура первичного рынка 
недвижимости для граждан — участников подпрограммы 
сейчас более привлекательна по сравнению со вторич-
ным рынком, отмечают разработчики поправок. Поэто-
му предлагают распространить применение жилищных 
сертификатов на долевое строительство. В минстрое под-
черкивают, что этот способ улучшения жилищных усло-
вий уже хорошо зарекомендовал себя на практике.

Тем более что благодаря законодательным изменени-
ям у потенциальных покупателей появилась 
возможность вкладываться в такие проекты без 
лишних рисков.
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Образование В вузах появятся письменные экзамены, а за школьное 
сочинение будут ставить оценки

Домашнее задание 
министра Васильевой

Владимир Баршев

П
ередать контроль за техос-
мотром местным властям, 
а федеральным властям 

оставить лишь установку требо-
ваний и правил.  Таковы новые 
идеи по реформированию техос-
мотра.   

Напомним, что установление 
такого контроля было в поруче-
нии президента. В результате 
появился проект поправок в за-
кон о техосмотре, который пред-
усматривает передачу функции 
аккредитации операторов те-
хосмотра от Российского союза 
автостраховщиков федерально-
му органу исполнительной влас-
ти — Росакредитации. 

Однако специалистам в этой 
области этого показалось мало. 

К тому же такая передача фун-
кций вызвала споры и в прави-
тельстве. В итоге сенаторы под-
ключились к этому вопросу и 
возник альтернативный законо-
проект. В нем контроль, а также 
допуск к проведению техосмо-
тра предложено передать мест-
ным органам власти. Пока это 
только проект, который никуда 
не внесен. Идеи обсуждались в 

кулуарах прошедшего в Санкт-
Петербурге конгресса «Безопа-
сность на дорогах ради безопа-
сности жизни». В резолюцию 
форума вошло лишь предложе-
ние по усилению госконтроля за 
техосмотром. 

Немного истории. Несколько 
лет назад правительство реши-
ло, что техосмотр в той ситуа-
ции — исключительно коррупци-

онная составляющая. Его прода-
вали направо и налево. Тем, кто 
пытался пройти его без денег, 
приходилось отстаивать огром-
ные очереди. При этом весь 
контроль за этим процессом 
был в руках ГИБДД. В результате 
было решено забрать техосмотр 
у ГИБДД и наладить эту проце-
дуру заново под контролем дру-
гой структуры. Такой структу-
рой стал Российский союз авто-
страховщиков. Он должен был 
организовать систему аккреди-
тации операторов техосмотра, а 
также контроль за ними. При 
этом наладить базу данных, в 
которую бы заносились маши-
ны, прошедшие ТО, должно 
было ГИБДД. 

Все это было сделано. Резуль-
тат виден сейчас невооружен-

ным глазом. Техосмотр, по сути, 
стал еще одним налогом на ав-
товладельцев, которые 
по-прежнему предпо-
читают его покупать. 

Ирина Ивойлова

К
ачество образования: 
как его измерить?Как 
оценивать школьное 
сочинение? Зачем ву-
зам письменный экза-

мен? Сколько экзаменов будет в 
школе? Эти и другие вопросы об-
суждали финалисты конкурса 
«Учитель года России-2016» с 
министром образования и науки 
Ольгой Васильевой. 

Дискуссия за «круглым столом 
образовательных политиков» по-
лучилась не просто содержатель-
ной, но и очень важной: министр 
сделала серьезные заявления о 
том, что будет меняться в россий-
ских школах и вузах. 

Напомним: конкурс «Учитель 
года России» проводится уже в 27 
раз. В этом году в нем приняли 
участие педагоги из 85 регионов. 
Средний возраст участников — 37 
лет, средний стаж — 13 лет. На кон-
курсе больше всего было филоло-
гов, учителей иностранного язы-
ка, историки и математики. 

— Впервые в финале одни муж-
чины, — подчеркнула министр 
Ольга Васильева, — с одной сторо-
ны, это здорово, с другой — немно-
го жаль. 

Молодым учителям — Максиму 
Рыжову (Санкт-Петербург), Алек-
сандру Шагалову (Армавир), Ев-
гению Ковалеву (Волгоград) Ан-
тону Лагутину (Коломна) и Анд-
рею Барашеву (Ростов-на-Дону) 
предложили ответить на вопросы 
«Что такое качество образова-
ния?», «Как влияет на него вре-
мя?», «Какие решения нельзя 
принимать по итогам оценки 
школ?», «Зачем нам участвовать в  
международных исследовани-
ях?» и другие. Оказалось, «качест-
во образования» все понимают 
по-разному. Но оно связано с тре-
бованием времени.

— Когда я проверяю тетради, 
какой бы качественной ни была 
синяя ручка, мне нужна красная. 
Поэтому понятие «качество» 
всегда связано с временем, — вы-
сказал мнение Андрей Барашев.

Педагоги привели в пример 
Финляндию, которая всегда пока-
зывает хорошие резуль-
таты в международных 
рейтингах. 

АВТОМОБИЛИ Организацию техосмотра предложено передать местным властям

Пройти ТО, не знаю что
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Австралийский доллар  48,0054
Азербайджанский манат  38,6813
Армянский драм**  13,1957
Белорусский рубль  32,6705
Болгарский лев  35,9366
Бразильский реал  19,1764

Венгерский форинт**  22,7902
Вон Республики Корея***  56,8763
Датская крона*  94,3945
Доллар США  62,5477
Евро  70,2411
Индийская рупия**  94,0532

Казахстанский тенге**  18,6793
Канадский доллар  47,7500
Киргизский сом**  91,3772
Китайский юань*  93,7522
Молдавский лей*  31,7179
Новый туркменский манат  17,9245

Норвежская крона*  78,6239
Польский злотый  16,3630
Румынский лей  15,8029
СДР  87,3047
Сингапурский доллар  45,8393
Таджикский сомони*  79,4257

Турецкая лира  20,8312
Узбекский сум***  20,7869
Украинская гривна*  24,1264
Фунт стерлингов  80,4113
Чешская крона*  26,0117
Шведская крона*  73,2855

Швейцарский франк  64,3892
Южноафриканский рэнд* 45,8712
Японская иена**  61,6993

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 04.10.16 
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Татьяна Голикова:
Регионы завышают 
цены на лекарства, 
закупая 
их для льготников
Страница 3

Министр образования и науки Ольга Васильева рассказала финалистам конкурса «Учитель года России», какие перемены ждут школу.
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 Техосмотр, по сути, 
стал еще одним налогом 
на автовладельцев

ЦИФРА

90
ПРОЦЕНТОВ
всех мотоциклов, которые пере-
двигаются по дорогам страны 
старше 10 лет. 

Акцизы на сигареты 

будут расти

на 10% в год

Россия приостанавливает
соглашение с США 
об утилизации 
оружейного плутония

Страница 8
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Квалификационный эк-
замен состоит из двух 
частей — тестирование и 

устное собеседование. На первом 
этапе претендент проходит 
компьютерный тест на знание За-
кона «Об адвокатской деятель-
ности и адвокатуре в РФ» и Кодек-
са профессиональной этики адво-
ката.

Ему предлагается 70 вопросов, 
на которые он должен за 60 минут 
дать как минимум 50 правильных 
ответов. Те, кто успешно прошел 
тестирование, сдают устный экза-
мен по билетам. При подготовке 
ответа разрешено использовать 
кодексы. Важно понять, как чело-
век умеет с ними работать. Чтобы 
стать хорошим юристом, вовсе не 
обязательно заучивать наизусть 
все кодексы. Важно уметь ориен-
тироваться в них и знать, где что 
искать. Так что дилетанта толстые 
тома на экзамене не спасут. 

Сдавшие письменный экзамен 
допускаются к устному. Претен-
денту предлагается ответить на 4 
вопроса, которые могут быть до-
полнены задачами по решению 
правовых ситуаций.

— Во второй части экзамена 
юристов тоже ожидают измене-
ния, — говорит исполнительный 
вице-президент Федеральной па-
латы адвокатов Андрей Сучков. — 
Вопросы стали более ориентиро-
ванными на практику и больше не 
повторяют вузовские учебники.

По его словам, результаты эк-
замена с высоким отсевом в од-
ной из региональных палат  — 
частный случай, который показы-
вает уровень подготовки к экза-
мену конкретных претендентов.

Введение единых стандартов 
для приема в профессию является 
одним из требований Минюста 
России, которое озвучивалось в 
ходе обсуждения адвокатской ре-
формы. А также юристов, на кото-
рых она распространяется. Ранее 
каждая региональная палата са-
мостоятельно определяла и коли-
чество вопросов из общего пере-
чня, и время, за которое адвокат 
должен на них ответить. Процент 
правильных ответов и форма те-
стирования (письменная или на 
компьютере) также определялись 
каждой палатой. Тем не менее сей-
час совет Федеральной палаты ад-
вокатов внес коррективы в поря-
док сдачи квалификационного эк-
замена. По словам представите-
лей ФПА, они носят уточняющий 
характер, детализируя процедуру 
сдачи экзамена. Поправками, в 
частности, советы адвокатских 
палат регионов лишены права са-
мостоятельно устанавливать бо-
лее высокие критерии оценки те-
стирования претендентов, чем это 
установлено едиными правилами. 

Кроме того, установлено, что 
тестирование и устное собеседо-
вание кандидатов могут прово-
диться в разные дни.

ДИСКУССИЯ В Госдуме обсудили 
судьбу «Ленфильма»

Свой Голливуд

ПАРЛАМЕНТ Валентина Матвиенко выступила перед работниками 
образования из СНГ

Учитель — это миссия
Татьяна Замахина

РУКОВОДСТВО России и ее гра-
ждане заинтересованы в разви-
тии ведущих киностудий страны 
и сохранении лучших традиций 
отечественного кино, уверен спи-
кер Госдумы шестого созыва Сер-
гей Нарышкин. В нижней палате 
парламента поговорили о судьбе 
старейшей киностудии — «Лен-
фильме», попечительский совет 
которого возглавляет Нарышкин.

«Ленфильм» с его традициями 
является одним из определяющих 
факторов в развитии нашего ки-
нематографа, сказал Нарышкин, 
открывая заседание совета. Он 
надеется, что и новый думский со-
зыв сохранит внимание к нашему 
кино. И не только в 2016-м, но и 
позже. «Чтобы лучшее, что было 
наработано в Год кино, сохрани-
лось», — пояснил спикер. 

«Ленфильм» возрождается, 
рассказал гендиректор кинофа-
брики Эдуард Пичугин. «Как и 
тридцать лет назад, мы будем про-
изводить фильмы во всех жанрах 
за счет собственных средств и 
увеличим нашу «золотую коллек-
цию», — уверен он. Основания для 
такой уверенности есть — как рас-
сказал глава киностудии, удалось 
восстановить всю цепочку по про-

изводству фильмов. В следующем 
году планируется начать работу 
над десятью кинокартинами, 
плюс в сценарном «портфеле» 15 
проектов. По сравнению с 2013 
годом выручка киностудии выро-
сла в три раза — до 150 млн рублей 
за первое полугодие. На данный 
момент завершена поставка ново-
го оборудования — и это дает над-
ежду руководству, что прибыль 
вырастет еще в два раза. Такую же 
существенную прибавку даст и 
возвращение «Ленфильму» прав 
на его «золотую коллекцию», ко-
торая находилась в управлении 
Госфильмофонда РФ.

Таким образом, отечественная 
кинофабрика сможет работать 
без нагрузки на бюджет, и вскоре 
ей удастся погасить все долги. А в 
планах — строительство «Лен-
фильм-парка» на Пулковском 
шоссе. Уже готово первичное ар-
хитектурное решение и получены 
заявки на участие от американ-
ских инвесторов. Парк будет 
строиться с учетом голливудско-
го опыта — привлечены специали-
сты, создававшиепарк развлече-
ний Universal. Другой крупный 
проект — возрождение «Ленмуль-
тфильма». Ведь именно «Лен-
фильм» был основоположником 
мультипликации в СССР.

Виталий Петров

П
редседатель Совета Феде-
рации Валентина Матви-
енко предложила регуляр-

но проводить спартакиады для 
школьников стран СНГ. С такой 
инициативой глава верхней па-
латы выступила вчера на съезде 
учителей и работников образо-
вания государств СНГ. 

Мероприятие, которое прохо-
дит 2—5 октября в Москве, приу-
рочено к 25-летию образования 
Содружества. Спикера Совфеда 
пригласили принять в нем учас-
тие не только как главу верхней 
палаты российского парламента, 
но и как председателя Совета 
Межпарламентской ассамблеи 
СНГ. 

Сенатор отметила, что обра-
зовательные ведомства стран Со-
дружества делают немало для 
приобщения детей к здоровому 
образу жизни. Буквально на днях 
завершился очередной междуна-
родный фестиваль школьного 
спорта государств-участников 
СНГ. Дальнейшему углублению 
дружеских связей между народа-
ми, не говоря уже об укреплении 
здоровья детей, по мнению Мат-

виенко, могло бы способствовать 
проведение регулярных спарта-
киад для школьников стран СНГ. 

В то же время вузам Содруже-
ства необходимы свои нацио-
нальные и наднациональные рей-
тинги, поскольку их введение 
улучшит качество образования в 
целом и поможет университетам 
стран СНГ занять достойное ме-
сто на международной арене. 
Россия, например, уже реализует 
амбициозный проект по повыше-
нию конкурентоспособности 
своих университетов, однако се-
натор убеждена, что государст-
вам Содружества следует объе-
динить свои усилия при решении 
этой задачи. 

Председатель Совфеда также 
высказалась за сохранение свя-
зи между выпускниками вузов и 

поддержала высказанную ранее 
ректором МГУ Виктором Садов-
ничим идею проведения съезда 
выпускников Московского госу-
дарственного университета, 
проживающих в странах СНГ. 
«Необходимо создавать возмож-
ности для их общения, ведь это 
мощная интеллектуальная сила 
наших стран», — подчеркнула 
Матвиенко. В целом же, вопросы 
формирования единого образо-
вательного и научного про-
странства СНГ находятся в чи-
сле важнейших приоритетов Со-
вфеда. В качестве примера спи-
кер напомнила об инициативе 
создания Сетевого университе-
та Евразийского экономическо-
го союза. Процесс формирова-
ния этого современного вуза 
уже запущен.

По мнению Матвиенко, необ-
ходимо шире использовать но-
вые информационные техноло-
гии для создания единой образо-
вательной среды в СНГ, взаимо-
действия учителей, для того, что-
бы молодежь стран Содружества 
могла знакомиться с культурой 
друг друга.

В заключение спикер верхней 
палаты обратила внимание на то, 
что при реализации образова-
тельных программ следует уде-
лять особое внимание воспита-
тельной функции школы, в том 
числе вопросам трудового воспи-
тания. «На то, что учитель и обра-
зование — не услуга, а миссия, на-
целена работа нового министра 
образования и науки Ольги Юрь-
евны Васильевой», — подчеркну-
ла Матвиенко, напомнив об од-
ном известном изречении, согла-
сно которому Бог дал человеку 
два колена, чтобы одно из них он 
преклонил перед врачом, а дру-
гое — перед учителем.

Ольга Васильева в свою оче-
редь обратила внимание на важ-
ность обмена опытом в сфере об-
разования на пространстве СНГ 
и необходимость использования 
лучших практик друг друга.

Президент Владимир Путин выпустил лошадей Пржевальского из загона на основную территорию 
заповедника «Оренбургский»

Кони любят волю 

Акцент

 Необходимо регулярно 
проводить спартакиады 
для школьников стран СНГ

Кира Латухина, Оренбург

В
чера президент посетил 
Оренбург. Перед визи-
том в Астану глава госу-
дарства решил пооб-
щаться с бизнесменами 

области, расположенной на стыке 
двух частей света (Европы и 
Азии), которые ведут сотрудниче-
ство с регионами Казахстана.

Но перед тем как перейти к де-
ловой повестке дня, Владимир Пу-
тин заехал в заповедник «Орен-
бургский». Там идет программа 
воссоздания популяции лошади 
Пржевальского. Напомним, что 
этот вид занесен в красные книги 
России и Международного союза 
охраны природы.

Глава государства выпустил 
шестерку диких лошадей из заго-
на, приманив их овсом. Несмотря 
на приманку, лошади не торопи-
лись выходить из уже знакомого 
им вольера на неизведанную тер-
риторию. Самой смелой оказа-
лась кобыла Лаванда, последним 
на новую территорию ступил во-
жак.

Хотя сотрудники заповедника 
предупреждали о пугливости ди-
ких животных, но лошади вели 
себя с гостями спокойно и друже-
любно.

Центр реинтродукции лоша-
дей Пржевальского в Оренбург-
ской области был создан при под-
держке Минприроды России, Про-
граммы развития ООН и Глобаль-
ного экологического фонда. Нахо-
дится он в 120 км от Оренбурга, на 
территории бывшего военного по-
лигона.

Первый табун завезли в 2015 
году из Франции, и целый год ска-
куны привыкали к новым услови-
ям. И вот теперь настало время вы-
пустить табун из так называемого 
акклиматизационного загона в 
основную часть заповедника и 
вернуть их в природу, в родные 
степи.

Сперва для президента прове-
ли небольшую экскурсию. «В се-
редине XX века она практически 
исчезла. Когда в 1957 году маршал 
Ворошилов посетил Монгольскую 
Народную Республику, то ему по-
дарили последнюю пойманную в 
природе дикую лошадь, — расска-
зала руководитель центра. — В 
1969 году считается, что она ис-

чезла с лица земли, оставшись 
только в зоопарке... В связи с рас-
пространением нарезного оружия 
после Второй мировой войны у 
нее шансов не было». «Вернем 
историческую справедливость! 
Именно здесь она обитала», — поя-
снила экскурсовод.

После того как табун оказался 
на воле, глава государства и спе-
циалисты подошли к журнали-
стам.

«Подсыпали им овса, замани-
вали», — поделился президент тех-
нологией выпуска диких лошадей 
в степь. «Они признали вас, Влади-
мир Владимирович, потому что, 
не боясь, очень близко подошли», 
— заметила специалист центра.

«Лошади вышли на удивление 
быстро и спокойно, это успех, — 
рассказала сотрудница. — Сначала 
кобыла по имени Лаванда, она са-

мая смелая и любопытная из всех 
животных, за ней вышли осталь-
ные кобылы, но они присматрива-
лись к тому, как поведет себя же-
ребец. Жеребец дольше всех оста-
вался в загоне, он очень осторож-
ный и боялся любой опасности». 
«Но не было ни одного фактора, 
который бы вызвал беспокойство 
лошадей, — продолжила она. — Же-
ребец долго присматривался, при-
нюхивался, увидел, что пучки 

овса рассыпаны свободно, и вы-
шел».

«Главное, что Владимир Влади-
мирович открыл для них путь к 
свободе, открыл для них ворота», 
— сказала специалист центра.

«Очень красивое, замечатель-
ное животное, очень грациозное, 
— оценил президент. — Разница та-
кая большая, я не ожидал, между 
домашними лошадями и этими 
дикими». «Это уникальное собы-

тие. То, чего на планете практиче-
ски не осталось», — добавил он.

«У нас это не единственный 
проект по сохранению и восста-
новлению природы, — напомнил 
глава государства. — Еще один из-
вестен — это восстановление попу-
ляции леопарда».

«Выпущенные животные тоже 
нормально функционируют: один 
из них даже подрался с медведем. 
Медведь удрал, но содрал с лео-
парда ошейник. Леопард жив-здо-
ров, все в порядке. Проявил свои 
бойцовские качества», — расска-
зал Путин.

По заповеднику глава государ-
ства передвигался на автомоби-
лях и на квадроцикле, а затем пе-
ресел в вертолет и направился в 
Оренбург. Разговор с бизнесмена-
ми получился долгим и откровен-
ным. Тем более что на встречу 

пригласили и профильных мини-
стров — финансов, экономическо-
го развития, промышленности и 
торговли, замминистра сельского 
хозяйства, а также полпреда пре-
зидента в Приволжском федераль-
ном округе и губернатора Юрия 
Берга. 

«Доходят ли до вас усилия, на-
правленные на поддержку бизне-
са?» — спрашивал Владимир Пу-
тин.

Предприниматели рассказы-
вали о работе с коллегами из Ка-
захстана и о своем бизнесе. Пер-
вый выступающий сразу назвал 
болевые точки: логистика, пере-
возка грузов (есть плохой участок 
трассы, входящий в «Шелковый 
путь»), большие очереди на пун-
ктах пропуска.

Глава государства обещал ре-
шить вопрос низкой пропускной 
способности на российско-ка-
захстанской границе. «Отдельно 
переговорю с соответствующи-
ми ведомствами. Посмотрим, 
что можно сделать дополнитель-
но. Это всегда связано, конечно, 
с финансами. Я не думаю, что 
здесь большие финансы должны 
быть. Мы проработаем», — заве-
рил он.

Бизнесмены просили создать 
единое информационное про-
странство и благодарили за введе-
ние должности бизнес-омбудсме-
на. Интересовали их также техре-
гламенты. «Я услышал», — реаги-
ровал президент и записывал в 
блокнотик.

Один из участников встречи 
попросил ввести льготные тари-
фы на энергоносители для пред-
приятий, занимающихся импор-
тозамещением. Производители 
всегда хотели бы получить бонус 
при первоначальной работе, на-
помнил Путин. «У нас их целый 
набор», — добавил он. Правитель-
ство запланировало индексацию 
тарифов на электроэнергию для 
промышленных потребителей на 
2017 год на уровне 3 процентов, 
рассказал глава минэкономраз-
вития Алексей Улюкаев. По срав-
нению с предыдущими годами 
это чрезвычайно незначитель-
ное увеличение, уточнил он. Кро-
ме того, президент заметил, что 
нужно рассмотреть возмож-
ность поддержки предприятий, 
готовых перейти на возобновля-
емые источники производства 
энергии.

Еще одна просьба — сделать бо-
лее плавным переход с упрощен-
ной системы налогообложения к 
общей. «Согласен», — кивнул ми-
нистр финансов Антон Силуанов. 
«Можно предложить более льгот-
ную ставку налога на прибыль», — 
не исключил он. «Нельзя тоже пе-
регнуть палку», — добавил при 
этом чиновник. Потому что мно-
гие предприятия «делятся», что-
бы минимизировать затраты. «Ра-
сти нам хочется, развиваться и вы-
ходить на другие рынки. А сейчас 
нам выгоднее остановиться, чем 
расти далее», — вздыхали бизнес-
мены.

Нужно сохранить существую-
щий льготный режим до 150 млн 
рублей выручки в год, заключил 
Путин. «Плюс еще дадим возмож-
ность регионам отрегулировать 
вопрос, связанный с налогом на 
прибыль», — решил он.

Еще глава государства преду-
предил, что территории опережа-
ющего развития и особые эконо-
мические зоны не должны ис-
пользоваться для получения нео-
боснованных льгот и нарушения 
принципов конкуренции. «Об 
этом точно надо подумать и доре-
гулировать такие вещи. Или 
контроль должен быть более 
строгим и тщательным. Если это 
результат не пробелов в приня-
тых регламентах, а просто нару-
шения этих регламентов, то надо 
просто контроль повышать», — 
сказал он.

Президент также не исключил 
возможность создания для сель-
ского хозяйства аналога Фонда 
развития промышленности.

Возьмут подсказку
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По «Оренбургскому» президент 
передвигался на квадроцикле.
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В заповеднике воссоздают популяцию лошади Пржевальского.

Владимир Путин позже поделился опытом: «Подсыпали им овса, заманивали».

Акцент

 Глава государства выпустил 
шестерку диких лошадей 
из загона, приманив их овсом
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ДЕНЬГИ Вслед за корзиной МВФ 
китайская валюта может 
попасть в резервы Банка России

Юань пошел в народ

Игорь Зубков

МЕЖДУНАРОДНЫЙ валют-
ный фонд включил юань в корзи-
ну резервных валют. 

МВФ признал вес китайской 
экономики и то, что юань широ-
ко используется в расчетах и ак-
тивно торгуется на валютных 
рынках. С учетом юаня теперь 
рассчитывается курс «денег» 
МВФ (SDR), которые есть в ре-
зервах всех крупных экономик 
мира и используются при выдаче 
кредитов фондом. В корзине 
МВФ вес юаня определен в 11 
процентов, это даже больше, чем 
у иены и фунта стерлингов (по 8 
процентов). Центральные банки 
теперь де-юре могут инвестиро-
вать резервы в юани. По данным 
на 31 марта (чтобы не повлиять 
на котировки, они публикуются с 
полугодовой задержкой), в ва-
лютных активах, управляемых 
ЦБ, юань занимал менее 0,1 про-
цента, что можно рассматривать 
как способ «пощупать» валюту, 
но не более. Будет ли теперь ЦБ 
покупать юаней больше, там 
предпочли не комментировать. 

От того, как сигнал МВФ вос-
примет ЦБ, зависят перспективы 
юаня в нашей стране, считает ви-
це-президент Ассоциации рос-
сийских банков Олег Иванов: 
спрос на юань станет производ-
ным от действий регулятора.

Российские банки, предлагаю-
щие вклады в юанях, можно пере-
считать по пальцам. Ставки, как и 
по другим валютным депозитам, 
упали до долей процента. Интерес 

к юаням проявляют жители Даль-
него Востока, но в целом он рядо-
вому вкладчику непонятен. 

Риски финансовой системы 
Китая зашкаливают, и вряд ли 
доля юаня в активах Банка России 
превысит значение валют второ-
го эшелона, таких как австралий-
ский доллар (1,1 процента), счи-
тает руководитель направления 
«Финансы и экономика» Инсти-
тута современного развития Ни-
кита Масленников.  «Слишком 
много черных лебедей разлете-
лось по миру, новый финансовый 
кризис вероятен и, по всей види-
мости, он начнется из Поднебе-
сной, — предупреждает эксперт. — 
Эти риски будут довлеть над бу-
дущим юаня. К тому же вполне 
возможна девальвация юаня в 
ближайшие 12 месяцев». Вклады-
ваться в юани стоит только про-
финвесторам либо тем, кто часто 
выезжает в КНР или ведет там 
бизнес. 

Как рассказали «РГ»  на Мо-
сковской бирже, пиковые объемы 
торгов юанем на площадке были 
зафиксированы в 2015 году:  в ав-
густе — на 191 миллиард рублей. В 
2016 году на фоне опасений, что 
«посадка» китайской экономики 
будет жесткой, объемы сделок по 
паре юань/рубль снизились до 61 
миллиарда в январе с колебания-
ми до 84 миллиардов в апреле и 
40 миллиардов в июне. 

ГОСЗАКУПКИ В Счетной 
палате озаботились 
разбросом цен 
на лекарства

Непрозрачная 
таблетка

Ирина Невинная

РЕГИОНЫ завышают цены на лекарства, закупая их для 
стационаров и программ по обеспечению льготников. 
Цены на одни и те же препараты в соседних регионах мо-
гут различаться в 3—4 раза, сообщила глава Счетной па-
латы РФ Татьяна Голикова.

«Из-за превышения закупочной цены, превышающей 
зарегистрированную предельную отпускную цену на ле-
карства, потери только по пяти проверенным регионам 
составили свыше 50 млн рублей», — отметила глава СП.

В 2015 году расходы медорганизаций на медикамен-
ты выросли на 10% и составили более 309 млрд рублей. В 
условиях ограничен-
ных бюджетных ре-
сурсов вопрос их эф-
фективного исполь-
зования стоит осо-
бенно остро.

Регионы наруша-
ют правило закупать 
только препараты из 
перечня жизненно 
необходимых и важ-
нейших. Цены на эту 
часть фармпродук-
ции жестко регули-
руются: производи-
тель обязан зарегистрировать отпускную цену, а торго-
вые надбавки к ней устанавливаются региональными 
властями. Но по факту нередко закупаются «коммерче-
ские» препараты, не входящие в регулируемые списки. 
Кроме того, есть случаи, когда лекарства закупаются по 
ценам намного выше зарегистрированных отпускных.

— Но лекарства и не могут стоить одинаково в Москве 
и, скажем, на Камчатке, — пояснила «РГ» исполнительный 
директор Союза профессиональных фарморганизаций 
(СПФО) Лилия Титова. — И даже в соседних регионах усло-
вия закупок могут сильно отличаться, а значит, отличают-
ся и цены. Эналаприл, к примеру, поставляет порядка 30 
производителей — разные условия производства, различ-
ные поставщики и стоимость сырья. Важны и условия про-
ведения госзакупок. Если регион проводит закупки на год 
вперед, стоимость одной условной упаковки будет ниже, 
если торги проводятся раз в квартал — это всегда дороже. 
Если закупается большое количество одного наименова-
ния — цена падает, если потребность невелика — она растет.

По мнению Титовой, условия проведения госзакупок 
нужно жестко контролировать — тут есть возможность 
уменьшить количество нарушений. Но и совершенство-
вать нормативную базу тоже нужно. В СП, в частности, 
предлагают установить предельные зарегистрирован-
ные цены с учетом отпускных цен производителей — что-
бы проведение торгов стало более прозрачным. 

Кошелек  Какими должны быть цены на сигареты

Дымим 
со скидкой 
Марина Гусенко

П
овышение акцизов 
на табак на 10 про-
центов в год станет 
самым несуществен-
ным повышением 

этого вида налога за последние 
годы и приведет к росту цены на 
сигареты не более чем на пять 
процентов (или на 4—5 рублей за 
пачку), а бюджет потеряет из-за 
этого миллиарды рублей, счита-
ет глава правления Международ-
ной конфедерации обществ по-
требителей Дмитрий Янин.

С ним согласна сопредседа-
тель Российской антитабачной 
коалиции Дарья Халтурина: 10 
процентов — это меньше, чем за-
ложено в действующей версии 
Налогового кодекса (НК). Так, се-
годня акцизы на табак в России 
составляют 1680 рублей за тыся-
чу штук, в НК предусмотрен их 
рост в 2017 году до 1930 рублей. 
А 10 процентов от 1680 рублей — 
это 168 рублей. Складываем эти 
величины и получаем 1848. В ре-
зультате такого изменения «ви-
дов» на акцизы, упущенная выго-
да бюджета России составит око-
ло 600 миллиардов рублей в год, 
посчитали в Центре экономиче-
ских и финансовых исследова-
ний и разработок в ответ на ин-
формацию о том, что минфин не 
исключает повышения акцизов 
на сигареты в предстоящую трех-
летку по 10 процентов в год.

Как пояснили «РГ» в минздра-
ве, ценовые меры, в том числе по-
вышение налогов на табак -наи-
более эффективны, как показал 
международный опыт. «Любое 
повышение акцизов на табачную 
продукцию всегда приветствует-
ся минздравом. Наша цель в этом 
вопросе - повышение их до сред-
него уровня для Европейского 
региона ВОЗ, как это определено 
Концепцией осуществления гос-
политики противодействия по-
треблению табака», — сказал ди-
ректор департамента обществен-
ного здоровья и коммуникаций 
минздрава Олег Салагай.

А уровень акцизов, рекомен-
дованный ВОЗ — 6000 рублей с 
1000 сигарет. Это не менее 120 
рублей с пачки, или 70 процентов 
от ее стоимости. Если акциз вы-
растет до такого уровня, то сига-
реты подорожают вдвое (сейчас 
производители сигарет, продаю-
щихся в России, платят не более 
50 процентов с пачки, учитывая, 
что ее средняя цена 87 рублей).

Повышение акцизов на сига-
реты до уровня рекомендованно-

го ВОЗ, по расчетам экономи-
стов, может принести в бюджет 
государства дополнительно око-
ло 900 миллиардов рублей в год. 
При этом распространенность 
курения снизится на 14 процен-
тов, плюс будет предотвращено 
более двух миллионов смертей от 
болезней, вызванных курением, 
добавила Дарья Халтурина.

А эксперт по вопросам рынка 
труда и занятости группы Все-
мирного банка Дэвид Робалино 

ранее рекомендовал России сни-
зить налоги на рынке труда и за-
менить их повышением акцизов 
на сигареты и введением налогов 
на роскошь. Это позволит сокра-
тить теневую занятость и решить 
многие проблемы. Кстати, опро-
сы показывают, что 64 процента 
россиян одобряют повышение 
цен на сигареты до уровня, не до-
ступного для подростков. 

Небольшой рост акцизов, как 
и запрещающие таблички, не заста-
вят курильщиков бросить сигарету.

Акцент

 Рост цены пачки сигарет 
на 10% приводит к снижению 
числа курильщиков на 4—5%

Лекарства не могут 
стоить одинаково 
в Москве 
и на Камчатке, 
но закупки должны 
быть под контролем

Читайте также: На лекарствах появится новая 
маркировка
rg.ru/art/1312999

Узнайте на сайте: 
Назван самый токсичный 
наполнитель 
для электронных сигарет
rg.ru/art/1309723

Читайте также: Какие 
факторы будут влиять на 
валютные рынки в октябре
rg.ru/art/1314716
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Публикацию комментирует 
Николай Харитонов
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Деловой завтрак

Анна Юрьевна Кузнецова
Уполномоченный по правам ребенка при Президенте 
Российской Федерации

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 5 ОКТЯБРЯ, С 9.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ 
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СИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92.
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ИНВЕСТИЦИИ Госконтроль 
для импортеров 
во Владивостоке облегчен

В свободном порту 
стало свободнее

Елена Березина

КОНТРОЛЬ при пропуске через 
госграницу в свободном порту 
Владивосток (СПВ) упрощен. 
Правительство установило вре-
менные рамки для проверок 
морских судов, автомобилей и 
поездов. Кроме того, с октября 
все пункты пропуска начали ра-
ботать круглосуточно. Это долж-
но серьезно ускорить таможен-
ное оформление товаров.

Товарооборот Дальнего Вос-
тока непрерывно растет. Так, по 
данным Федеральной таможен-
ной службы, в первом полугодии 
этого года товарооборот через 
таможни региона составил более 
15 миллионов тонн грузов, что 
на 2 миллиона больше, чем го-
дом ранее.

Напомним, в 2015 году в 15 
муниципальных образованиях 
Приморья ввели режим «свобод-
ного порта», где действует ре-
жим беспошлинного ввоза и вы-
воза товаров, а также различные 
льготы для бизнеса. С 1 октября 
все импортеры, которые следу-
ют через пункты пропуска СПВ, 
обязаны заранее направлять в 
таможенные органы информа-
цию о ввозимых грузах. В част-
ности, в декларации должны со-
держаться сведения о компании-
импортере, месте происхожде-
ния товара, его объем, вес, стои-
мость и т.д.

Все импортеры, подавшие 
предварительные декларации, 
проходят облегченный таможен-
ный контроль. Правительство 
установило предельные сроки 
таких проверок. Так, для морско-
го судна — максимум три часа, 
для воздушного судна и грузово-
го железнодорожного состава — 
полтора часа, пассажирский по-
езд или грузовой автотранспорт 
могут проверять не более часа, а 
легковой — всего 20 минут.

Вообще такие проверки ва-
рьируются по своей длительно-
сти в зависимости от конкретно-
го порта. Кроме того, погранич-
ные службы контроля часто 
оставляют за собой возмож-
ность дополнительных прове-

рок, что растягивает время про-
хождения контроля почти до 
бесконечности. «К примеру, про-
хождение грузового автотран-
спорта редко занимает меньше 
20—30 минут, но вот максималь-
ное время контроля зависит от 
региона и даже конкретного по-
ста, — рассказал «РГ» Павел Си-
гал, первый вице-президент 
«ОПОРЫ России». — Обычно в 
регламенте указываются опре-

деленные нормативные сроки, 
но с большим, обычно двух- или 
трехкратным запасом, а также 
оставляется возможность их 
увеличивать. Это требования 
безопасности, так как тщатель-
но проверить судно за 3 часа или 
самолет за 1,5 часа, если у опре-
деленных служб есть подозре-
ния, просто невозможно». 

Тем не менее установленные 
рамки в СПВ смогут улучшить 
инвестиционный климат в реги-
оне, полагает Татьяна Минеева, 
вице-президент «Деловой Рос-
сии»: «Сроки контроля являют-
ся оптимальными и основаны на 
тщательных расчетах с учетом 
реальной ситуации. Для бизнеса 
это сократит срок проверок на 
таможне и оптимизирует расхо-
ды. В результате заинтересован-
ность в порте со стороны бизне-
са вырастет».

Кроме того, чтобы избежать 
злоупотреблений и сократить 
время ожидания на таможне, 
правительство установило, что 
время с момента уведомления 
таможни о необходимости про-
ведения проверки до ее начала 
не может превышать один час.

РЕШЕНИЕ На имущество 
близких топ-менеджера 
наложен арест

Премия 
на миллионы 

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Басманный районный суд Москвы вернулся к во-
просу ареста имущества супруги и отца бывшего главы 
«РусГидро» Евгения Дода, обвиняемого в крупной рас-
трате. 

Основанием для нового рассмотрения стал иск по-
страдавшей компании. Причем второй иск больше пер-
вого в десять раз, что удивило даже судью. 

— Ранее сумма 
ущерба была заявле-
на на 73 миллиона, а 
тут 706 миллионов 
рублей, — огласил су-
дья Артур Карпов 
приобщенные следо-
вателем документы. 

Он также сооб-
щил, что, «проверив 
доводы сторон, суд 
приходит к выводу: 
ходатайство следо-
вателя о наложении 
обеспечительного 
ареста на имущество подлежит удовлетворению». В по-
становлении суда отмечается, что Екатерине и Вячесла-
ву Додам запрещается распоряжаться имуществом, 
арест на которое наложен как минимум до 22 декабря.

Вчера также стало известно, что до этого же времени 
продлен и срок следствия по уголовному делу в отноше-
нии экс-главы «РусГидро». Как следует из решения суда, 
обеспечительные меры наложены на 20 объектов недви-
жимости, принадлежащих супруге и отцу Евгения Дода. 
Под обеспечительный арест попали несколько квартир, 
домов, гаражей и машино-мест, а также несколько зе-
мельных участков. 

По версии следствия, бывший глава крупной компа-
нии Дод и главный бухгалтер, одновременно и начальник 
департамента корпоративного учета и отчетности 
«РусГидро» Дмитрий Финкель, виновны в растрате 73 
миллионов рублей при начислении премии за 2013 год. 
Изначально им вменялась часть 4 статьи 159 УК РФ — мо-
шенничество в особо крупном размере. Но позже следст-
вие обвинение переквалифицировало на другую статью 
закона — растрату или присвоение чужого имущества в 
особо крупном размере. 

Интересно то, что Дод свою вину не признает, однако 
уже компенсировал корпорации ущерб в размере 73,2 
миллиона рублей.

По версии следствия, после утверждения финансово-
го отчета Дод и Финкель вместе с неустановленными ли-
цами изготовили приказ о специальном премировании 
членов правления по итогам 2013 года, согласно которо-
му начислили специальную премию в размере 353,21 
миллиона рублей, неправомерно завысив размер пре-
мии. Оба фигуранта были задержаны 22 июня. Тогда же 
по уголовному делу было проведено более 30 обысков, в 
ходе которых были изъяты предметы и документы, кото-
рые были приобщены к материалам дела.

Татьяна Зыкова  

Н
ужен в России налог 
на «тунеядцев»? Ка-
кие риски несет от-
мена пенсий работа-
ющим пенсионерам? 

Кто поможет найти точки эконо-
мического роста в стране? Каким 
будет курс рубля к концу года? 
На эти и другие вопросы читате-
лей «РГ» ответил на «Деловом за-
втраке» ректор Финансового 
университета при правительстве 
РФ  Михаил Эскиндаров.  

Михаил Абдурахманович, сегод-
ня в обществе активно обсужда-
ют так называемый «законопро-
ект  о тунеядцах». Один из вопро-
сов читателей, как вы  относи-
тесь к этой  идее? 
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Абсолютное 
большинство тех, кого  касается 
дискуссия, — не тунеядцы, а са-
мозанятые граждане, репетито-
ры, няни, швеи, помощники по 
хозяйству, водители и другие. 
Их количество в России, по раз-
ным оценкам, достигает до 20 
миллионов человек. Они не пла-
тят страховые взносы, не  участ-
вуют в формировании Пенсион-
ного фонда, Фонда обязательно-
го медицинского  страхования. 
Поэтому и задается вопрос, а 
почему эти люди должны полу-
чать в одинаковом объеме,  что 
и работающие граждане, бес-
платные медицинские услуги, 
другую социальную помощь от 
государства. 

Дело заключается в том, как 
заставить самозанятых граждан 
обозначить свои доходы. Каждый 
работающий гражданин должен 
платить страховые взносы, при-
нимать участие в доходной ча-
сти, чтобы участвовать в расход-
ной. 

Ваш рецепт? 
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Первое — нужно 
предложить всем желающим ле-
гализовать свои прошлые доходы 
с гарантией от государства о том, 
что человек  не будет привлечен к 
административной или уголов-
ной ответственности. Если гра-
жданин дает данные о своих сред-
них доходах помесячно за преды-

дущие полгода, то  имеет возмож-
ность внести эти деньги в тече-
ние полугода, и тогда они зачи-
сляются  сразу же на его персо-
нальный счет в Пенсионный 
фонд.

Второе — создание специаль-
ного портала (или окошка) на 
сайте Федеральной налоговой 
службы или на сайте любого го-
сударственного органа, которые 
бы  позволяли гражданину любо-
го региона страны в любое время 
суток за минуты зарегистриро-
ваться в качестве ИП, заплатить 
регистрационный взнос банков-
ской карточкой или иным спосо-
бом  и приступить к работе в за-
конном поле.

Пойдут ли няни  на это? Не раз 
отмечалось, администрирова-
ние доходов самозанятого насе-
ления — самая большая проблема 
для контролеров.  
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ:  Если начнут се-
рьезные административные или 
уголовные преследования, то 
пойдут. В условиях демократии 
такие жесткие инструменты 
тоже применяются. А если будем 
уговаривать, не пойдут, понаде-
ются на наше российское  «авось 
пронесет». Механизмы вовлече-
ния в формирование фондов 
страхования нужно придумать. 
20 миллионов  человек «в тени» — 
это большая армия.

Не так давно ученые Финансово-
го университета предлагали  
меры, которые помогли бы сгла-
дить колебание курса рубля. 
Среди рекомендаций было пред-
ложение изменить закон о Цен-
тральном банке, чтобы в целе-
вые задачи мегарегулятора вхо-
дила ответственность за рост ре-
ального сектора  экономики. Эти 
предложения еще актуальны, 

когда курс рубля немножко 
успокоился?  
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: А вы посмотре-
ли, какой курс рубля закладыва-
ется в трехлетний бюджет 2017 — 
2019 годов?  67 рублей в 2017 
году за доллар, почти 68 рублей в 
2018 году и 71 рубль в 2019 году. 
При этом дело не только в курсе 
рубля. Все действия Центрально-
го банка должны соотноситься с 
задачами экономического роста.

С чего все же следует начать?  
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Первое, самое 
главное. К сожалению, сегодня 
никто реально не отвечает за 
стратегическое развитие эконо-
мики. Минфин отвечает за ба-
ланс доходов и расходов. Цен-
тральный банк — за инфляцию. 
Другой задачи на сегодня у Цен-
трального банка нет. А если мы 
закладываем вышеназванные  
параметры курса рубля в трех-
летний бюджет, то достичь 4,1 
процента инфляции, на которые 
нацелен ЦБ  в 2017-м  году,  не ре-
ально. 

Если вы подсчитаете, какой 
будет инфляция за счет прогно-
зируемого курса рубля, то это не  
4,1 процента. Поэтому наше  
предложение о том, чтобы вме-
нить в целевые задачи Централь-
ного банка ответственность за 
рост  экономики, — актуально. 

Нам надо искать прорывные 
точки. На мой взгляд, и я об этом 
не раз говорил, в периоды кризи-
сов  необходимо создавать некие 
штабы, координационные коми-
теты, которые бы объединяли 
представителей разных ве-
домств, где принимались бы об-
щие решения о развитии эконо-
мики. Единой позиции у наших 
ведомств о том, как  развиваться 
дальше, пока, к  сожалению, се-
годня нет.

В октябре 2016 года стартует 
ежегодная Всероссийская олим-
пиада для выпускников школ 
«Миссия выполнима. Твое при-
звание — финансист!», которую 
уже в 10-й раз совместно прово-
дят Финансовый университет 
при правительстве Российской 
Федерации и «Российская газе-
та».

Подробная информация на 
сайте Финансового универси-
тета. 

Олимпиада «Миссия выпол-
нима. Твое призвание — финан-
сист!» по экономике вошла 
в Перечень олимпиад 
школьников на 2016/17 
учебный год.

Продолжение 
«Делового 
завтрака» 
читайте 
в ближайших 
номерах «РГ».

Акцент

 По параметрам  трехлетнего 
бюджета в 2017 году доллар 
будет стоить 67 рублей

Проверка грузового 
автотранспорта 
редко занимает 
меньше 20 минут, 
а верхний предел 
не ограничен

Потерпевшие 
по делу Евгения Дода 
увеличили сумму 
гражданского иска 
до 706 миллионов 
рублей

ВЛАСТЬ Эльвира
Набиуллина лично
займется денежно-
кредитной политикой

В ЦБ объявлена 
перестройка

Игорь Зубков

ГЛАВА Банка России Эльвира Набиуллина объявила о 
масштабных кадровых перестановках, связанных с пере-
стройкой и централизацией банковского надзора. 

Первый зампред Банка России Алексей Симановский, 
занимавшийся банковским регулированием и надзором 
с 1996 года (сначала в должности директора департамен-
тов, потом зампреда), покидает свой пост и становится 
советником председателя Центрального банка. 

Вместе с ним ухо-
дит зампред Михаил 
Сухов, отвечавший 
за системно значи-
мые кредитные орга-
низации и санирова-
ние банков.  

С 17 октября 
банки будет кури-
ровать первый за-
мпред Дмитрий Ту-
лин. А блок денеж-
но-кредитной поли-

тики (ДКП) возглавит лично Эльвира Набиуллина. По 
ее словам, такой формат, когда за ДКП отвечает лично 
председатель Центрального банка, является вполне 
стандартным решением, принятым во многих странах 
мира.

Дмитрий Тулин уже занимался банковским сектором 
в период работы в ЦБ в 2004—2006 годах. В 2015 году он 
сменил Ксению Юдаеву в качестве куратора ДКП. Теперь 
он возглавит Комитет банковского надзора. Непосредст-
венно надзором, как и прежде, будут заниматься за-
мпред Василий Поздышев и руководитель Главной ин-
спекции Владимир Сафронов. Поздышеву подчиняется 
ключевой департамент — банковского надзора, полномо-
чия которого усиливаются за счет их передачи от терри-
ториальных учреждений Банка России. Кроме того, глава 
ЦБ объявила об усилении надзорной вертикали.

Одновременно ЦБ планирует внедрить единые подхо-
ды к ликвидации, лицензированию и санации во всех 
секторах финрынка. Для этого вместо соответствующих 
департаментов, отвечавших за блоки кредитных и некре-
дитных организаций, создаются Департамент ликвида-
ции и оздоровления финансовых институтов и Департа-
мент допуска на финансовый рынок.

«В течение последних трех лет ЦБ активно работал 
над совершенствованием банковского надзора, — объя-
снила кадровые перестановки Эльвира Набиуллина. — 
Мы проделали большую работу по очистке банковского 
сектора от недобросовестных и неустойчивых участни-
ков рынка. Стало очевидно, что для решения накопив-
шихся проблем недостаточно настройки и интенсифика-
ции работы в рамках существующей надзорной практи-
ки, необходима глубокая перестройка надзора, обновле-
ние всей системы». 

При этом она выразила признательность Алексею Си-
мановскому и Михаилу Сухову.

Банки ждут усиле-
ние надзорной 
вертикали и обнов-
ление всей системы 
надзора

«Деловой завтрак» Михаил Эскиндаров знает, как заставить граждан, 
работающих «в тени»,  обозначить свои доходы

Не тунеядец, а самозанятый

Михаил Эскиндаров: 
В периоды кризисов 

нужны штабы или 
координационные 

комитеты, где прини-
мались бы единые 

решения о развитии 
экономики. 

Видео и фото 
на сайте
rg.ru/art/1314886
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Анатолий Комков

В 
прочной производствен-
ной «связке» работают 
хо л д и н г  « ГО М С Е Л Ь -

МАШ» и ЗАО СП «Брянсксель-
маш». Результаты их совмест-
ной работы по обеспечению 
сельхозпредприятий совре-
менной аграрной техникой хо-
рошо видны во всех регионах 
зоны активного земледелия 
России. По уже сложившейся 
традиции, в Международной 
специализированной выстав-
ке сельскохозяйственной тех-
ники «Агросалон-2016» в Мос-
кве оба производителя также 
участвуют вместе, в рамках 
объединенной экспозиции.

Что же на этот раз предла-
гают аграриям партнеры? 
Прежде всего, в экспозицию 
включены два главных вида 
выпускаемой продукции: зер-
ноуборочная и кормоубороч-
ная техника. Представленные 
машины — это только часть 
продуктовых линеек обоих 
производителей. Но в каждой 
группе техники вниманию 
профессиональной аудитории 
предложены модели различ-
ной производительности — от 
мощных комбайнов для круп-
ных агрохолдингов до бюджет-
ной техники для небольших 
фермерских хозяйств.

Ряд зерноуборочных ком-
байнов «Гомсельмаша» воз-
главляет самая высокопроиз-
водительная модель ПАЛЕССЕ 
GS16. В машине с 530-силь-
ным двигателем объединены 
достоинства двухбарабанного 
обмолота и роторной сепара-
ции. Такое решение делает 
GS16 эффективным на уборке 
не только высокоурожайных 
зерновых, но и крупных мас-
сивов кукурузы на зерно. 
И если в 2014 году на выставке 
«Агросалон» был показан кон-
цепт этого комбайна, то на 
«Агросалоне-2016» «Гомсель-
маш» представляет уже серий-
но выпускаемую машину. 

В популярной серии ком-
байнов ПАЛЕССЕ GS12 теперь 
новый флагман — это модель 
GS12А1. Машину представля-
ет «Брянсксельмаш», который 
теперь производит продукцию 
под новым брендом «Десна-

Полесье». Растущий интерес 
профессионалов агробизнеса 
к комбайну GS12А1, который 
может работать с двенадцатью 
видами сменных адаптеров, 
подтверждает: с этой моделью 
конструкторы попали в точку. 

Кстати, о брянских комбай-
нах: покупать их стало намно-
го выгоднее! Теперь в перечень 
моделей машин, предлагае-
мых для реализации со скид-
кой 25 — 30% в соответствии 
с постановлением Правитель-
ства №1432, включена не толь-
ко кормоуборочная, но и зер-
ноуборочная техника, выпус-
каемая предприятием.

Возвращаясь к теме «Агро-
салона», отметим, что наряду 
с уже известным зерноубороч-
ным комбайном GS10 на вы-
ставке представлен также и са-
мый маленький представитель 
модельного ряда — новый ком-
байн GS575. Эта машина эко-
номкласса мощностью 155 л.с. 
как нельзя лучше подойдет для 
небольших фермерских хо-
зяйств, для работы на мелко-
контурных и неровных полях. 
Очень демократична и цена 
GS575: он почти вдвое дешев-
ле комбайнов серии GS12, что 

наверняка обеспечит ему быс-
трую окупаемость.

Каждому полю — свой ком-
байн: этот принцип четко про-
слеживается и в экспозиции 
кормоуборочной техники ПА-
ЛЕССЕ на выставке «Агроса-
лон-2016». Высокопроизводи-
тельный кормоуборочный 
комбайн ПАЛЕССЕ FS8060 
мощностью 600 л.с. с успехом 
решает задачи заготовки из-
мельченных кормов для круп-
ных молочно-товарных ферм 
и откормочных комплексов. 
Сегодня комбайны FS8060 ра-
ботают в Беларуси и Аргенти-
не, но эта техника должна за-
интересовать и потребителей 
в соответствующем секторе 
российского рынка. 

Что же касается представ-
ленного «Брянсксельмашем» 
кормоуборочного комбайна 
«Десна-Полесье FS80», то эта 
450-сильная машина уже ус-
пела завоевать признание ши-
рокого круга аграриев в раз-
ных регионах России.

По сравнению с мощными 
кормоуборочными комбайна-
ми,  энергонасыщенность 
в п ер в ы е  п р е д ста вл е н н о й 
на выставке самоходной ко-

с и л к и  П А Л Е С С Е  C S 1 0 0 
(110 л.с.) совсем невелика. 
Но появление этой машины 
именно в нынешнем году, ког-
да фермеры нуждаются в ре-
сурсосберегающей технике, 
представляется очень своевре-
менным. Косилка оснащена 
5-метровой жаткой для трав 
с плющильным аппаратом, 
и есть все основания полагать, 
что СS100 найдет немало по-
купателей в бюджетном секто-
ре рынка кормоуборочной 
техники.

В ы с т а в к а  « А г р о с а -
лон-2016» дает наглядное 
представление о современном 
техническом уровне сельхоз-
машин ПАЛЕССЕ. Но, безу-
словно, покупатели этой тех-
ники по достоинству оценят 
и дополнительные преимущес-
тва трехлетнего гарантийного 
срока, в течение которого 
не только услуги технического 
сервиса, но и запасные части 
для машин предоставляются 
их владельцам бесплатно.

www.gomselmash.by
+375(232) 59-15-55

Комбайн зерноуборочный  
КЗС-1218А-1 «ПАЛЕССЕ GS12А1».

ПРИОРИТЕТ На выставке «Агросалон-2016»

Техника «Палессе» Н
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ПЛАНЫ В Крыму запустят 
специальную карту 
для туристов

Ключ от всех музеев

Ирина Жандарова

В КРЫМУ появится туристиче-
ская карта гостя. По ней можно 
будет пройти в музеи без очере-
ди, сэкономить деньги на покуп-
ке билетов в них, воспользовать-
ся скидками в отелях и рестора-
нах.

В Крыму более 11 тысяч объ-
ектов показа. Это исторические 
и культурные памятники, респу-
бликанские и частные музеи. 
Только пещер, которые можно 
посетить, здесь около 900.

И Ростуризм хочет ввести в 
Крыму туристическую карту, ко-
торая позволит за фиксирован-
ную плату получить доступ к му-
зеям без очереди, а также скидки 
на услуги объектов размещения 
и питания. По опыту Москвы и 
Санкт-Петербурга, она позволя-
ет экономить до 70 процентов 
расходов. «Мы рассчитываем, 
что к этому проекту присоеди-
нятся крымские отели, рестора-
ны, культурные центры, а также 
такие объекты показа, как аква-
парки и зоопарки», — говорит 
Алексей Конюшков, заместитель 
руководителя Ростуризма. Сей-
час идет процесс классификации 
объектов посещения и размеще-
ния, которые могли бы войти в 
туристическую карту. И держа-
тель карты получает исчерпыва-
ющую информацию о достопри-
мечательностях региона, кото-
рые можно посетить, средствах 
размещения и уровне сервиса, 
который они оказывают.

Подобные карты существуют 
во многих туристических цен-
трах мира. За фиксированную 
плату путешественник получает 
возможность без очереди прой-
ти в ряд музеев. Карта действует 

определенное время 1—3 дня, от 
срока действия зависит ее цена. 
Но покупка карты обходится де-
шевле, чем стоимость билетов на 
основные достопримечательно-
сти. Приобрести карты можно 
будет через туристские инфор-
мационные центры, которые 
скоро заработают в Крыму.

Ежегодно Крым посещает по-
рядка 5 миллионов туристов. В 
первую очередь это российские 
граждане. На них и рассчитана 
новая карта. «Иностранных ту-
ристов сейчас в Крыму немно-
го», — говорит Алексей Конюш-
ков. Хотя заинтересованность в 
отправке организованных групп 
проявляют Китай, Иран и Индия.

Замглавы Ростуризма отме-
чает, что на туристическом рын-
ке Крыма работает много част-
ников, которые не всегда нахо-
дятся в легальном поле, и качест-
во их услуг гарантировать слож-
но. Карта позволит собрать му-
зеи, отели, рестораны, кафе и 
многие другие объекты, которые 
готовы оказывать услуги высо-
кого качества, и сделать рынок 
услуг региона более прозрач-
ным. В итоге и те, кто работает в 
«тени», поймут невыгодность 
своего положения и изменят от-
ношение к организации бизнеса, 
от чего выиграет потребитель.

Сейчас туристическая карта 
гостя для иностранцев есть в Мо-
скве и Петербурге. С мая по ав-
густ 10 тысяч таких карт. Больше 
всего ими воспользовались ту-
ристы из Китая, Великобрита-
нии, Германии, США и Франции. 
Они приобретают такие карты в 
Визовых центрах РФ или уже на 
месте в туристических центрах 
Москвы и Северной столицы.

Подобные карты уже завоева-
ли популярность у путешествен-
ников в крупнейших туристиче-
ских городах: Амстердаме, Ко-
пенгагене, Осло, Нью-Йорке, 
Берлине, Мадриде, Лондоне и 
многих других. Карты помогают 
туристам быстрее сориентиро-
ваться в наиболее интересных 
достопримечательностях и сэко-
номить деньги на их посещении.

ТРАНСПОРТ Таксисты будут 
подтверждать свою личность 
с помощью селфи 

Фото на дорожку

Юлия Воронина

ПОЕЗДКИ на такси через агре-
гаторы могут стать более без-
опасными. Один из участников 
рынка ввел систему проверки 
личности в реальном времени с 
помощью селфи для тысяч своих 
водителей. Пока нововведение 
доступно только в США, но ин-
новация скоро распространится 
на водителей по всему миру.

Фотографии необходимо де-
лать, заходя в систему. В случае 
несоответствия система автома-
тически заблокирует учетную 
запись, и водитель не получит 
доступ к базе заказов. Это 
исключит несанкционирован-
ное использование аккаунтов аг-
регатора третьими лицами.

Система проверки личности 
водителей работает благодаря 
когнитивным сервисам, которые 
с помощью машинного обуче-
ния, нейросетей и технологий 
искусственного интеллекта рас-
познают личность по фотогра-
фии. Умная система работает 
даже при различных условиях 
съемки и может распознать очки 
или шляпу на водителе и вежли-
во попросить их снять.

Нейросети могут видеть, слы-
шать, понимать, анализировать 
почти так же, как человек. «Это 
часть машинного обучения, они 
позволяют решать задачу, не 
основываясь на изначально за-
ложенном предопределенном 
алгоритме, а способны научить-
ся самостоятельно, как это дела-
ет человек на примере других, — 
пояснил менеджер по работе с 
техническими аудиториями 
Microsoft в России Стас Павлов. — 
Такие сервисы функционируют 
за счет системы слоев, каждый 
из которых отвечает за одну ха-
рактеристику распознавания, к 
примеру, контур, текстура и так 
далее». Чем слоев больше, тем 
больше у технологии появляется 
возможностей.

По словам Стаса Павлова, на 
рынке уже есть несколько пу-
бличных сервисов, которые, на-
пример, могут определить воз-
раст человека по фотографии.

В случае с распознаванием 
лиц водителей, нейросеть обучи-
лась идентифицировать черты 

одного и того же человека по от-
дельным признакам, обработав 
сотни, тысячи фотографий.

Уровень надежности биоме-
трических технологий, по мне-
нию специалистов, уже доста-
точно высок. «Но чтобы увели-
чить его еще больше в будущем, 
стоит одновременно комбини-
ровать несколько показателей, 
но и распознавать не только 
лицо, но и голос», — считает эк-
сперт по прикладным решениям 
«Техносерв» Константин Кисе-
лев.

Агрегаторы такси, такие как 
Yandex.Taxi, Uber, Gett, уже се-
рьезно изменили нашу жизнь, 
оптимизировав стоимость и вре-
мя перевозок. «Особенность та-
ких агрегаторов в том, что они 
существенно снижают порог 
входа на рынок частных перево-
зок, — пояснил Константин Кисе-
лев. — И теперь перевозками мо-
жет заниматься практически 
любой гражданин, который име-
ет автомобиль». Нужно только 
подключиться к системе.

Предложение такси на рынке 
стало выше спроса, это привело 
к снижению стоимости услуги и 
как следствие — снижению дохо-
дов таксистов. В погоне за при-
былью водители часто перераба-
тывают, находясь за рулем по 
12—16 часов в сутки. «Из-за уста-
лости они могут терять концен-
трацию и скорость реакции, это 
повышает риск ДТП», — заметил 
Киселев.

По мнению экспертов, иден-
тификацию лиц можно исполь-
зовать не только для подтвер-
ждения личности, но и чтобы ре-
гулировать время, проведенное 
таксистом за рулем.

СУД Начался процесс 
по делу об убийстве 
политика Бориса Немцова

Не признаются

Владимир Полетаев, Иван Петров

ВЧЕРА в Московском окружном военном суде начались 
слушания по уголовному делу об убийстве оппозицион-
ного политика Бориса Немцова. На скамье подсудимых 
пять человек — бывший замкомандира батальона «Се-
вер» Заур Дадаев, его родственники — братья Анзор и 
Шадид Губашевы, а также их знакомые Темирлан Эскер-
ханов и Хамзат Бахаев. По версии следствия, непосредст-
венно стрелял в Немцова Дадаев, Эскерханов собирал 
информацию о жертве, Губашев помог киллеру скрыться 
с места преступления, а Бахаев укрыл обвиняемых в сво-
ем доме. Остальные помогали вести слежку. Шестой 
участник группы — Беслан Шаванов подорвал себя грана-
той во время задержания в Чечне. 

Мотив убийства, по версии следствия, корыстный. 
Киллерам было обещано 15 миллионов рублей. Деньги 
должен был передать Руслан Мухутдинов — бывший лич-
ный водитель командира батальона «Север», он же про-
ходит по уголовному делу об убийстве как заказчик. Сей-
час Мухутдинов объявлен в международный розыск и за-
очно арестован. 

Вчера судья дал высказаться всем сторонам процесса. 
Первым выступила прокурор Мария Семененко. Она 
рассказала, что Борис Немцов был убит четырьмя вы-
стрелами из пистолета. 

Все подсудимые вчера заявили о своей невиновно-
сти и отказались от своих первоначальных показаний, 
заявив, что дали их под давлением. Выслушав стороны, 
судья объявил перерыв до вторника. На следующем за-
седании сторона обвинения намерена представить 
присяжным ряд документов — в том числе протокол ос-
мотра места преступления, а также начать допрос сви-
детелей.

Сдачи не надо

Поправки в действую-
щие правила не только 
откроют для граждан — 

участников программы жилищ-
ных сертификатов рынок ново-
строек, но и создадут дополни-
тельные условия для развития 
строительной отрасли, заодно 
простимулировав производите-
лей строительных материалов, 
прогнозируют в министерстве.

Напомним, что помощь в при-
обретении жилья в рамках феде-
ральной целевой программы 
(ФЦП) «Жилище» оказывается 
молодым семьям, участникам 
ликвидации последствий радиа-
ционных аварий и катастроф, 
гражданам, выезжающим из рай-
онов Крайнего Севера. Кроме 
того, в числе получателей серти-
фикатов вынужденные пересе-

ленцы, военнослужащие, сотруд-
ники органов внутренних дел.

По данным минстроя, в 2016 
году будет выдано свыше шести 
тысяч жилищных сертификатов 
на сумму более 12 миллиардов 
рублей. График их выпуска и рас-
пределения ежегодно утвержда-
ет правительство.

Использование жилищных 
сертификатов в последнее время 
заметно упростилось, говорит 
исполнительный директор НП 
«ЖКХ Контроль» Светлана Раз-
воротнева «Если раньше человек 
должен был взять кредит, купить 
квартиру и лишь после этого по-
лучал выплаты от государства, то 

сейчас все иначе. Дальнейшее 
снятие ограничений, о которых 
говорится в проекте минстроя, 
безусловно, пойдет, и рынку, и 
гражданам только на пользу», — 
уверена собеседница «РГ». Вме-
сте с тем, по ее словам, рынок 
остается нестабильным, покупа-
телям часто приходится выби-
рать между выгодностью и над-
ежностью сделки, это говорит о 
том, что покупка жилья в России 
— все еще лотерея.

Акцент

 В 2016 году гражданам 
выдадут свыше шести тысяч 
жилищных сертификатов 
на 12 миллиардов рублей

Минстрой утвердил 
среднюю стоимость 
квадратного метра — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1313629

Узнайте на сайте: Почему 
стало выгодно вкладывать 
в хостелы и мини-отели
rg.ru/art/1313043

За фиксированную 
плату турист полу-
чает возможность 
без очереди пройти 
в музеи и скидки 
в ресторанах

Нейросеть обучи-
лась идентифици-
ровать конкретного 
водителя, обрабо-
тав сотни разных 
фотографий
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Сейчас жилищный сертификат 
можно использовать только 
для покупки готового жилья.

ТРАНСПОРТ Первый участок 
Кожуховской линии 
метро откроют досрочно 

«Вишневое» 
ускорение 

Сергей Бабкин 

ЧАСТЬ новой, «вишневой» ветки московского метро мо-
гут запустить досрочно — еще до конца 2017 года. Такой 
вывод сделал заммэра по вопросам градостроительной 
политики и строительства Марат Хуснуллин, осмотрев, 
как идет строительство станций и проходка тоннелей. 

Кожуховская линия, как уже сообщала «РГ», призва-
на соединить восточные окраины с центром города. 
«Вишневую» ветку намерены протянуть от поселка Не-
красовка, который сейчас активно застраивается, до 
Третьего пересадочного контура. Изначально планиро-
валось, что все восемь станций новой ветки запустят од-
ним участком в 2018 году. Но строительство идет на-
столько быстрыми темпами, а потребность в линии так 
велика, что первую очередь решили открыть на год рань-
ше. «Мы рассматриваем возможность запустить в конце 
следующего года участок от «Некрасовки» до «Косино», 
— отметил Хуснуллин. Таким образом, более 500 тысяч 
жителей востока смогут уже в 2017-м добраться до цен-
тра, минуя набитые маршрутки и электрички. На стан-
ции «Косино» будет переход на платформу «Лермонтов-
ский проспект» Таганско-Краснопресненской линии. 
По ней москвичи быстро доедут до работы в центре и на 
севере мегаполиса. А еще через год, когда Кожуховская 
линия заработает в полном объеме, на станции «Нижего-
родская улица» пассажиры смогут пересесть на Второе 
кольцо метро.

Проекты всех станций, которые планируют постро-
ить на «вишневой» ветке, уже обнародованы. Одно из са-
мых интересных решений мы увидим на «Юго-Восточ-
ной». Вход в метро расположен на пересечении Ферган-
ской и Ташкентской улиц, вблизи от Самаркандского 
бульвара. Так что вся атмосфера на станции будет азиат-
ской: отделку вестибюлей выполнят из желтого кирпича 
и бело-голубых панелей. Пол застелют гранитом с песоч-
ным оттенком, что тоже создаст восточный колорит. 
А станция «Стахановская» должна, естественно, напом-
нить о шахтерских подвигах. Потолок украсят свисаю-
щие вниз темные кубы, символизирующие уголь. В такой 
же цветовой гамме выполнят и эскалаторные ходы. Так 
что москвичи будут спускаться к поездам, как в забой. 

— Сегодня на Кожуховской линии работают два ше-
стиметровых щита, — сообщил заместитель руководите-
ля дирекции №3 АО «Мосинжпроект» Кирилл Марков. — 
Нужно пройти восемь перегонов, и почти половина ра-
бот выполнена. От «Некрасовки» до «Лухмановской» 
пройдены оба тоннеля, от «Лухмановской» до «Улицы 
Дмитриевского» — полностью готов левый перегон. 

КСТАТИ
Кожуховская линия станет одной из самых протяженных 
в столичном метрополитене — ее длина составит 17,2 км. 
«Вишневая» ветка пройдет через районы Рязанский, Ни-
жегородский, Косино-Ухтомский и Выхино-Жулебино. 
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СКАНДАЛ Ким Кардашьян
ограбили в Париже

Гоп-стоп 
по-французски

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ЭТУ осеннюю Неделю моды в Париже популярнейшая 
американская фотомодель и звезда телевизионных реа-
лити-шоу Ким Кардашьян запомнит навсегда. 

Весь день Ким Кардашьян провела на показах моды. 
В дом номер 7, что по улице Тронше, вернулась за пол-
ночь. Каждый раз, приезжая в Париж, она останавлива-
лась именно там — в старинном особняке «Отель де Пур-
талес», который лет десять тому назад был превращен в 
люксовую гостиничную резиденцию. В этом особняке, 
без какой-либо вывески на фасаде, в основном селятся 
знаменитости, такие как Мадонна или Леонардо ди Ка-
прио, чтобы избежать назойливого внимания поклонни-
ков или папарацци. Однако покой 35-летней Ким Карда-
шьян где-то в начале третьего утра в понедельник нару-
шили персонажи иного рода. Их было пятеро. Предста-
вившись полицейскими, о чем свидетельствовали надпи-
си на куртках, они вошли в особняк и сразу же связали 
ночного портье. Затем поднялись в номер, который зани-
мала телезвезда. Угрожая оружием, скрутили ее охран-
ника, а затем аналогичную процедуру проделали с аме-
риканкой. Заклеили рот скотчем и закрыли в ванной. 
Судя по всему, налетчики знали, за чем пришли, —за дра-
гоценностями. Как сейчас стало 
известно из источников в сто-
личной префектуре полиции, 
злоумышленники похитили 
кольцо с бриллиантом стоимо-
стью 4 миллиона евро, а также 
шкатулку, в которой находи-
лись прочие ювелирные из-
делия еще на 5 миллио-
нов евро. Не забыли 
грабители захватить 
и два сотовых те-
лефона, и всю 
наличность. 
После этого 
они покинули 
особняк. При-
чем, по инфор-
мации свидетеля, 
двое налетчиков 
воспользовались ве-
лосипедами.

СУД Украинского 
разведчика арестовали 
на два месяца

Шпион живет 
этажом выше

Наталья Козлова

ВЧЕРА Лефортовский суд Москвы арестовал  кадрового 
сотрудника Главного управления разведки Минобороны 
Украины Романа Сущенко, подозреваемого в шпионаже. 

Гражданин Сущенко пока арестован на два месяца — 
до 30 ноября. Его адвокат рассказал журналистам, что 
его подзащитный сидит в  «Лефортово». По его словам, 
Сущенко был в отпуске, а в столицу приехал, чтобы наве-
стить родственников. 

В свою очередь Центр общественных связей  ФСБ зая-
вил, что  кадровый сотрудник Главного управления раз-
ведки Минобороны Украины Роман Сущенко задержан 
«при проведении шпионской акции». Гражданин сосед-
ней страны, по данным ЦОС, «целенаправленно собирал 
составляющие государственную тайну сведения о дея-
тельности Вооруженных сил и войск национальной гвар-
дии». Против Сущенко ФСБ возбудила уголовное дело по 
статье 276 УК РФ — «Шпионаж».

В ответ Укринформ распространил информацию, что 
в Москве задержали их собственного корреспондента во 
Франции, который заехал в Россию, будучи в отпуске. На 
это отреагировал российский МИД. Там ответили на это, 
что арестованный в Москве по подозрению в шпионаже 
украинский журналист Роман Сущенко находился на 
территории РФ, не выполняя своих журналистских обя-
занностей.  В департаменте информации и печати МИД 
России уточнили: задержанный гражданин за получени-
ем аккредитации в наш МИД не обращался. Хотя, «если 
собирался работать как журналист, обязан был это сде-
лать», — добавили в министерстве иностранных дел.

АКЦИЯ Женщины в Польше не вышли на работу в знак протеста против запрета абортов

Протестуют по-черному
Ариадна Рокоссовская

Ж
енщины в 50 польских 
городах не пошли в по-
недельник на работу в 

знак протеста против планов вла-
стей ужесточить законодательст-
во в области прерывания бере-
менности. Закрытые рестораны 
и магазины, пустые аудитории 
университетов. А на улицах — тол-
пы не только женщин, но и муж-
чин в черной одежде скандиру-
ют: «Позор!» На этот шаг их 
вдохновила звезда польского 
кино — актриса и режиссер Крис-
тина Янда.

Напомним, что польский сейм 
принял к рассмотрению инициа-
тиву движения «За жизнь» о пол-
ном запрете абортов. Сегодня, 

как уже писала «РГ», польское за-
конодательство в отношении 
прерывания беременности явля-
ется одним из самых строгих в 
Европе. Аборты в современной 
Польше запрещены с 1993 года, 
за исключением беременности в 
результате изнасилования или 
инцеста, при высокой вероятно-
сти пороков развития плода или 
угрозе жизни матери. Аналогич-
ная ситуация в Европе существу-
ет только в Ирландии и в части 
Великобритании: Акт об абортах 
от 1967 года не распространяет-
ся на Северную Ирландию, где 
прерывание беременности воз-
можно только по медицинским 
показаниям. В Португалии с 2007 
года прерывание беременности 
разрешено до 10 недель, но мно-

гие врачи по религиозным соо-
бражениям отказываются прово-
дить процедуру. Изменения в за-
коне, которые планирует рассмо-
треть польский сейм, уравняют 
полек в правах с жительницами 
Центральной Африканской Ре-
спублики, Конго, Габона, Сома-

ли, Чили, Никарагуа и некоторых 
других стран Африки и Латин-
ской Америки. «Шутки кончи-
лись», «Руки прочь от женщин», 
«Женщина — не инкубатор», «У 
женщины есть мозг, и она может 
решать сама» — с такими плаката-
ми польские женщины пришли к 
сейму на минувшей неделе.

Но правящую партию, пользу-
ющуюся поддержкой наиболее ра-
дикальных католических кругов, 
это не остановило. Несмотря на то 
что, согласно опросам, 80 процен-
тов поляков возражают против 
ужесточения действующего зако-
нодательства, проект был направ-
лен на обсуждение в профильный 
комитет нижней палаты парла-
мента. Это вызвало настоящую 
бурю в польском обществе — за по-
следние две недели в стране уже 
трижды проводились крупные де-
монстрации, в Европейском пар-
ламенте запланировали обсужде-
ние создавшейся ситуации, но это 
ни на что не повлияло. «Пусть раз-
влекаются. Если кому-то кажется, 
что в Польше нет более серьезных 
проблем, то пожалуйста!» — вы-
сказался на этот счет в эфире ра-
диостанции RMF FM министр ино-
странных дел Польши Витольд Ва-
щиковский.

Несколько дней назад люби-
мая актриса поляков, обладатель-
ница самых престижных мировых 
кинонаград, в том числе «Золотой 
пальмовой ветви» Каннского фе-

стиваля, Кристина Янда напомни-
ла на своей странице в Интернете 
о забастовке женщин в Исландии 
24 октября 1975 года. Тогда 90 
процентов женского населения не 
вышли на работу, а домохозяйки 
отказались заниматься домашни-
ми делами, чтобы мужчины нау-
чились ценить их труд. Идею про-
вести в Польше подобную заба-
стовку женщин подхватили поль-
зователи социальных сетей, 70 
тысяч полек, в том числе и за пре-
делами страны, заявили о своем 
участии. «У меня создалось впе-
чатление, что толпы испуганных, 
обезумевших от ужаса женщин 
ищут и не находят лидера. Какая-
то актриса пишет что-то в своем 
блоге, и это как искра вызывает 
настоящий пожар», — так объя-
снила случившееся Кристина 
Янда. В понедельник утром поль-
ские СМИ пестрили сообщения-
ми: «Мэр Ченстоховы Кшиштоф 
Матыяшчик разослал всем своим 
подчиненным электронные пись-
ма, в которых сообщил, что пони-
мает и поддерживает протест. Он 
предложил женщинам принять 
участие в забастовке, а мужчинам 
— на один день заменить коллег 
женского пола». «Преподаватель 
Варшавского университета объя-
вила, что студенткам, которые не 
придут в понедельник на занятия, 
не грозят никакие дисциплинар-
ные последствия». «Владельцы 
варшавского кафе Kulturalna объ-
являют выходной для всех сотруд-
ников женского пола. Если не 
удастся набрать достаточно со-

трудников-мужчин, кафе будет за-
крыто». Не осталась в стороне и 
вдохновитель акции Кристина 
Янда: «Уважаемые зрители, мне 
очень жаль, но я должна сообщить 
вам, что 3 октября 2016 года я не 
буду играть в спектакле «Мария 
Каллас. Мастер-класс». Я решила 
присоединиться к однодневной 
забастовке польских женщин, ор-
ганизованной в знак протеста про-
тив покушения на их жизнь, права 
и свободу. Прошу вас о понима-
нии. Кассы театра будут возвра-
щать деньги за билеты или предла-
гать вам поменять их на другие 
даты». Еще одна звезда польского 
кино — актер, главный режиссер 
театра 6 Pietro Михал Жебровский 
в понедельник работал в своем те-
атре билетером. «Так сложилось, 
что большая часть персонала в на-
шем театре — женщины. Они по-
просили отпустить их на акцию 
протеста, и я в знак поддержки ра-
ботаю за них», — пояснил он жур-
налистам.

По мнению экономистов, влия-
ние этой акции на экономику бу-
дет незначительным. Даже если в 
понедельник будет заморожена 
вся экономическая деятельность в 
стране, что практически невыпол-
нимо, это будет соответствовать 
0,3 процента ВВП — ущерб, кото-
рый наверстают за несколько сле-
дующих дней. Но политических 
последствий не избежать, по-
скольку, как говорили вчера муж-
чины из оппозиции, власти нача-
ли войну с женщинами, а в этой 
войне выиграть невозможно. 

ИНИЦИАТИВА

В детсадах 
Италии 
установят
видеокамеры

КАМЕРА 
ЗАЩИТИТ?

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

ИТАЛЬЯНСКИЙ парламент одо-
брил предварительный текст за-
конопроекта, обязывающего ру-
ководство дошкольных образова-
тельных учреждений установить 
аппаратуру для видеонаблюде-
ния.

Острая необходимость в столь 
неожиданной мере для Италии — 
стране, где детей принято возно-
сить до небес, возникла из-за уча-
стившихся случаев жестокого об-
ращения с малышами. Как выя-
сняется, воспитатели государст-
венных и частных детсадов, злоу-
потребляя тем, что за их работой 
нет постоянного контроля, не-
редко занимаются рукоприклад-
ством в отношении тех детей, кто 
отказывается их слушаться. Если 
верить статистике, за последние 
годы несколько десятков воспита-
телей в Италии отстранили от ра-
боты по инициативе возмущен-
ных родителей. Они обратились в 
полицию, приведя в качестве 
единственного доказательства 
синяки и ссадины, которыми их 
чад «наградили» в детсаду.

Законодатели рассчитывают 
на то, что установка видеокамер 
предотвратит насилие в будущем. 
Согласно тексту законопроекта, 
доступ к записям с  видеоу-
стройств будут иметь исключи-
тельно правоохранительные ор-
ганы. А воспитателям и руковод-
ству дошкольных образователь-
ных учреждений в этом праве от-
кажут. Одним из важных положе-
ний документа станет прохожде-
ние учителями, воспитателями и 
медработниками, работающими с 
детьми, обязательного тестирова-
ния на психологическую устойчи-
вость. Парламентарии намерены 
добиваться включения в законо-
проект пункта о создании спец-
фонда размером 5 миллионов 
евро. Это позволит покрыть пер-
воначальные расходы на установ-
ку дорогостоящего видеообору-
дования в течение первых трех 
лет.

Награда  Нобелевской премии по медицине и физиологии удостоен 
японский ученый

Клетка все переварит
Татьяна Батенёва

Н
обелевская премия 
по физиологии и ме-
дицине 2016 года 
присуждена биологу 
Ёсинори Осуми за 

открытие механизмов деграда-
ции белков при аутофагии. Ис-
следования ученого помогают 
бороться с болезнями века. В чем 
суть этих работ?

— В живых клетках есть много 
различных необходимых для ее 
существования органелл (вну-
тренних органов), — пояснил 
«РГ» научный руководитель 
стратегической академической 
единицы «Синтетическая биоло-
гия» Новосибирского государст-
венного университета, доктор 
биологических наук Дмитрий 
Жарков. — Из школьного курса 
биологии нам известны такие 
органеллы, как митохондрии, 
лизосомы, рибосомы и прочие. 
Они не вечны, со временем или 
при различных внешних обстоя-
тельствах (например, при стрес-
се) могут «сломаться», накапли-
ваясь в клетке. При аутофагии 
эти «испорченные» органеллы в 
клетке перевариваются — по 
сути, клетка сама себя чистит. 
Для этого органеллы окружают 
специальные пузырьки (аутофа-
госомы), наполненные «пищева-
рительными» белками. Они-то и 
расщепляют «испорченные» ча-
сти. А клетка использует это сво-
еобразное «вторсырье» и для по-
лучения энергии, и для строи-
тельства новых органелл. Анало-
гично паук плетет паутину для 
охоты, а через какое-то время 
съедает ее, чтобы «добро не про-
падало».

Аутофагия может быстро 
обеспечить организм энергией и 
строительным материалом, из-
бавить его от ненужного и вос-
полнить то, чего недостает. При 
попадании в организм инфекции 
этот механизм помогает выве-
сти останки погибших клеток, 
вирусы и бактерии. Он также 
способствует развитию эмбрио-
нов и дифференциации их кле-
ток, удаляя отработавший свое 
материал.

Процесс аутофагии всегда 
считался очень сложным для из-
учения. Но в 90-е годы профес-
сор Осуми провел серию опытов 
на культурах дрожжей и открыл 
гены, которые управляют этим 
процессом. Его открытия изме-
нили прежние научные пред-
ставления. Стало ясно, что ауто-
фагия играет фундаментальную 
роль во множестве физиологиче-
ских реакций, сбои в которых 
приводят к развитию тяжелых 
заболеваний.

— Осуми сначала открыл, как 
организм адаптируется к про-
цессу голодания, — рассказал 
«РГ» заведующий лабораторией 

молекулярных основ дифферен-
цировки клеток Института цито-
логии РАН (Санкт-Петербург), 
доктор биологических наук Ва-
лерий Поспелов. — Он также су-
мел объяснить ответ клеток на 
проникновение в организм виру-
сов и бактерий. Наконец пока-
зал, что аутофагия играет важ-
ную роль в развитии двух типов 
так называемых «болезней ста-
рости» — рака и нейродегенера-
тивных заболеваний, которые 
пока еще не научились исцелять. 
Осуми показал, что нарушения в 
процессе аутофагии приводит к 
накоплению патологических 
белков, которые и являются при-

чиной возникновения болезней 
Альцгеймера, Паркинсона и дру-
гих подобных недугов. А раковые 
клетки используют аутофагию 
для выживания, удаляя с ее по-
мощью все, что мешает им безна-
казанно делиться. Поэтому сей-
час многие лаборатории в мире 
пытаются найти способ, чтобы 
подавить этот процесс в раковых 
клетках. Мы в нашей лаборато-
рии также ищем комбинации 
препаратов для аутофагической 
гибели раковых клеток. В целом 
открытия Осуми задали направ-
ления исследований во многих 
областях медицины, так что на-
града вполне заслуженная.

Доктор Ёсинори Осуми ро-
дился в 1945 году, степень до-
ктора наук получил в Универси-
тете Токио в 1974 году. Несколь-
ко лет затем работал в Универси-
тете Рокфеллера, потом вновь 
вернулся в Университет Токио. С 
2009 года является профессо-
ром Токийского технологиче-
ского института.

Нобелевский лауреат 2016 года 
доктор Ёсинори Осуми знает, 
как живая клетка чистит себя 
от «мусора».

Вчера сотни жительниц Варшавы вышли протестовать против ужесточения законодательства об абортах.

Акцент

 Идею провести в Польше 
забастовку женщин 
подхватили пользователи 
социальных сетей 
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В Париже Ким Кардашьян 
«навестили» грабители. 
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МЕЖДУ ТЕМ
Акции в поддержку «Черного протеста» прошли у посольств Польши во 
многих европейских странах, а в Брюсселе — также у зданий Евросовета 
и Еврокомиссии. И вдохновившие полек своим примером исландки, при-
нимавшие участие в забастовке в 1975 году, сняли видеообращение 
к женщинам Польши под девизом «Мы с вами!».
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ПОЛИЦИЯ

Мошенник 
устраивал 
автоподставы 
с помощью 
часов

ПЕРЕВЕЛ 
СТРЕЛКИ

Михаил Фалалеев

ХИТРОУМНЫЙ способ вымога-
тельства придумал 34-летний 
житель Ленинградской области. 
Он устраивал автоподставы с по-
мощью наручных часов. Офици-
альный представитель МВД Рос-
сии Ирина Волк рассказала, что 
свою личную «охоту» аферист 
устраивал в Москве в тихих пе-
реулках. Смысл в этом был — во-
дитель, с одной стороны, не мог 
здесь развить большую ско-
рость, а мошенник, в свою оче-
редь, мог появиться перед капо-
том, не рискуя жизнью. И он по-
являлся, размахивая якобы 
очень дорогими часами. 

 На самом деле схема автопод-
ставы была банальной и давно 
отработанной. Если раньше ав-
топодставу имитировали бро-
ском камушка — водитель слы-
шал легкий скрежет, но не мог 
понять, что это, то теперь ему 
предъявляли очень дорогие часы 
известного бренда. Ход был 
прост: якобы «потерпевший» за-
являл, что сам он не пострадал, 
но его очень ценный аксессуар 
претерпел повреждения. И 
предъявлял доказательства — 
разбитые часы (подделку доро-
гого бренда). 

По словам Ирины Волк, за-
держанный мошенник показы-
вал часы и заявлял, что это стоит 
2,5 миллиона рублей, и требовал 
компенсации. Таким способом 
заработал свыше пяти миллио-
нов рублей. Его задержали в 
Санкт-Петербурге по статье 
«мошенничество».

Обычно участники подобных 
преступных групп передвига-
лись на дорогостоящих иномар-
ках, на которых и совершали 
преступления. Схема аферы 
была четко отработана. Нахо-
дясь в дорожном потоке, афери-
сты определяли жертву. В основ-
ном их «добычей» становились 
мужчины в возрасте старше 35 
лет, управлявшие автомобилями 
экономкласса. Мастерски созда-
валась иллюзия ДТП. К машине 
потенциальной жертвы подъез-
жала иномарка. Затем в автомо-
биль потерпевшего для создания 
характерного звука злоумыш-
ленники кидали какой-либо 
предмет. 

 По мнению полицейских эк-
спертов, почти 80 процентов во-
дителей на этот звук никак не ре-
агируют — кто-то просто не слы-
шит, кто-то не придает значения 
и уезжает. Этим фактором и 
пользовались преступники. «По-
страдавший» догонял своего 
якобы обидчика и предъявлял 
ему претензии. Обычно это был 
весьма представительный госпо-
дин, с прекрасно поставленным 
голосом и грамотно выстроен-
ной речью, легко оперирующий 
статьями законов и правилами 
дорожного движения. 

Его главный аргумент: вы по-
кинули место ДТП и как мини-
мум будете лишены водитель-
ского удостоверения. Но если вы 
немедленно возместите ущерб, а 
это 30 — 50, а то и 100 тысяч ру-
блей, то расстанемся мирно.  

Одну из таких преступных 
групп сотрудники МУРа недавно 
задержали и провели обыски по 
местам жительства задержан-
ных. Кроме того, были осмотре-
ны две изъятые машины. Обна-
ружили наждачную бумагу, ис-
пользуемую для нанесения по-
вреждений на автомобили по-
терпевших, предметы, которые 
применялись для имитации 
ДТП, радиостанции для связи во 
время совершения преступле-
ний, даже жезлы регулировщика 
— сотрудника ГИБДД. Кроме 
того, эти машины были оборудо-
ваны специальными устройства-
ми, способными в случае необ-
ходимости менять государствен-
ный регистрационный номер. У 
организатора группы — 32-летне-
го уроженца Балашихи — изъяли 
поддельное водительское удо-
стоверение на имя другого чело-
века. Следователями отдела по-
лиции столичного района Конь-
ково возбуждено уголовное дела 
по статье «мошенничество». 
Трое подозреваемых заключены 
под стражу.

Если раньше авто-
подставу имитиро-
вали броском 
камушка, то теперь 
предъявляют очень 
дорогие часы

АВТОКРЕДИТЫ Поддержка 
автопрома продолжится 
и в 2017 году

Льготам дадут 
еще порулить

Тарас Фомченков

КАЖДЫЙ второй автомобиль, 
на приобретение которого росси-
яне берут кредит, покупается 
еще и по специальным льготным 
условиям. Такая политика непло-
хо помогла рынку, а программы 
льготного автокредитования 
имеют шанс продолжиться и в 
2017 году. 

Всего с января по август 2016 
года в России нашли своих поку-
пателей около 855 тысяч автомо-
билей, подсчитали в агентстве 
«Автостат». По льготным услови-
ям с 1 января по 28 августа 2016 
года реализовано более 435 ты-
сяч новых автомобилей всех ти-
пов. На сегодня, напомним, рабо-
тают три программы стимулиро-
вания спроса: программа обнов-
ления парка, льготное автокре-
дитование и льготный лизинг. 

Чуть больше половины машин 
в итоге покупают не за живые 
деньги, а заемные. Самым попу-
лярным видом поддержки поку-
пательского спроса является 
программа обновления автопар-
ка — за восемь месяцев этого года 
реализовано около 264 тысяч ав-
томобилей. Лидером программы 
является АВТОВАЗ (доля 32 про-
цента), далее следуют Hyundai, 
Renault, Nissan и Volkswagen. 

На втором месте программа 
льготного автокредитования, в 
ее рамках покупателей нашли 
около 179 тысяч машин. И, нако-
нец, по программе льготного ли-
зинга в 2016 году продано более 
30 тысяч единиц коммерческого 
транспорта на общую сумму свы-
ше 50 миллиардов рублей.

Сейчас в правительстве дума-
ют распространить льготные ва-
рианты покупки машин и на 

2017 год. Об этом заявил глава 
минпромторга Денис Мантуров в 
кулуарах Международного инве-
стиционного форума «Сочи-
2016». 

«Будем направлять в ближай-
шее время заявки в минфин. Все 
решения по этим антикризи-
сным мерам будут принимать в 
конце ноября, не раньше», — обо-
значил временные перспективы 
глава ведомства. 

Самую популярную програм-
му — обновления автопарка или, 
другими словами, утилизации 
автомобилей могут разбить на 
несколько составляющих, чтобы 
она стала  более адресной, счита-
ет исполнительный директор 
агентства «Автостат» Сергей 
Удалов. «Например, сделав вы-
годнее покупку авто тех предпри-
ятий, которые производят и про-
дают наиболее локализованные 
автомобили, то есть те, в которых 
максимальное число российских 
комплектующих», — предполага-
ет он. 

Льготное автокредитование 
улучшить сложнее. Сейчас мож-
но приобрести машину ценой до 
750 тысяч рублей по трехлетне-
му кредиту и с 15-процентной 
предоплатой, причем 2/3 ключе-
вой ставки ЦБ из стоимости зай-
ма будет выплачивать государст-
во. «Ассортимент машин в рам-
ках этой программы достаточно 
широкий, ставки устраивают ры-
нок, поэтому в этом сегменте 
вряд ли увидим движение впе-
ред», — считает Сергей Удалов. 

Пройти ТО, не знаю что

Но только коррупцией 
это назвать уже нельзя 
— чисто рыночные отно-

шения. А автомобили снова оста-
ются без должного контроля. 

Вот лишь немногие данные, 
которые были приведены в каче-
стве подтверждения сложившей-
ся ситуации. Большинство тран-
спорта на наших дорогах уже в со-
лидном возрасте.  Легковые авто-
мобили старше 10 лет составляют 
47 процентов от всего парка лег-
ковушек. Более 10 лет насчитыва-
ет 61 процент парка грузовых ав-
томобилей. Старше 10 лет — поло-
вина автобусов, передвигающих-
ся по стране. Рекордсмены по ко-
личеству старой техники — мото-
циклы. Почти 90 процентов — 
старше 10 лет. 

В то же время количество ава-
рий, погибших и пострадавших в 
них людей по причине техниче-
ских неисправностей транспор-
тных средств с каждым годом уве-
личивается. В 2012 году аварий 
по этой причине произошло всего 
1028. При этом в них погибли 282 
человека и получили ранения по-
чти 1,5 тысячи человек. В 2015 
году таких аварий произошло 

2553. В них погибли 538 человек 
и получили ранения 3747 чело-
век. За 8 месяцев этого года коли-
чество аварий из-за технических 
неисправностей транспорта со-
ставило 3265. Это почти на 130 
процентов больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. В 
них погибли 598 и получили ра-
нения 4908 человек. Цифры на-
глядно говорят, что количество 
неисправного транспорта на до-
рогах растет.

Есть одно «но». Госавтоин-
спекция стала больше уделять 
внимания выявлению причин 
аварий. И если раньше инспектор 
бы указал в карточке о ДТП, что 
водитель просто не справился с 

управлением, то сейчас он обязан 
выявить все сопутствующие фак-
торы. Начиная от рассыпанного 
на дороге гравия и заканчивая не-
сработавшими тормозами.  

Эксперты и с ними сенаторы 
считают, что передачей полномо-
чий по аккредитации операторов 
техосмотра госоргану проблемы 
не решить. РСА успешно справля-
ется с аккредитацией. Открытым 
остается вопрос контроля за дея-
тельностью операторов. Поэтому 
они предлагают оставить за госу-
дарством разработку методик 
расчета стоимости, а также тре-
бований к техосмотру и контроль 
за местными властями по испол-
нению законодательства. А право 

контролировать деятельность 
операторов предоставить некое-
му новому Союзу по контролю и 
диагностике технического состо-
яния транспортных средств. 

Напомним, что сейчас поря-
док получения аккредитации но-
сит уведомительный характер. 
Оператор отправляет в РСА па-
кет документов, на основании 
которого и принимается реше-
ние, допустить его к техосмотру 
или нет. В проекте закона Совета 
Федерации предлагается устано-
вить конкурсный отбор операто-
ров. 

Еще одна новация — установ-
ление ценовых пределов. Мини-
мально и максимально возмож-
ных тарифов за техосмотр в зави-
симости от класса автомобиля 
для каждого региона.  

Причем разница между мини-
мальным и максимальным преде-
лами должна быть минимальная 
— три процента, считают авторы 
проекта. 

В Главном управлении по обес-
печению безопасности дорожно-
го движения скептически отне-
слись к этому проекту. Главная 
претензия к нему, что он не соот-

ветствует поручению президен-
та. А именно установлению госу-
дарственного контроля за техос-
мотром. 

Заместитель исполнительного 
директора Российского союза ав-
тостраховщиков Сергей Ефремов 
считает, что проблема не в аккре-
дитации и контроле, а в самом те-
хосмотре. Сами люди не стремят-
ся пройти техосмотр, а предпочи-
тают купить его. Нынешняя еди-
ная автоматизированная инфор-
мационная система «ТО» не обес-
печивает безопасности данных, в 
том числе и личных. 

По его мнению, необходимо 
ввести персонифицированную 
ответственность, чтобы было 
видно, кто вносит данные в базу 
данных и на каком основании. Та-
ким образом убрать посредников 
между операторами техосмотра и 
автовладельцами. 

Не все спешат представить машину 
на техосмотр. Многие предпочита-
ют купить диагностическую карту.

Акцент

 За 8 месяцев этого года 
количество аварий из-за 
неисправности транспорта 
выросло на 130 процентов
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ДОРОГИ На новые трассы потратят 40 миллиардов  

«Платон» уходит 
в логистику

Татьяна Шадрина

С
редства, собранные с боль-
шегрузов в систему «Пла-
тон», в этом году шли на 

поддержание региональных до-
рог. Создан инструмент их под-
держки за счет этих платежей, 
уверен глава минтранса Максим 
Соколов.

В 2017 году речь пойдет уже о 
новых региональных дорожных 
проектах и в рамках частно-госу-
дарственного партнерства. В 
минтрансе рассчитывают, что на 
них пустят 40 миллиардов ру-
блей, которые поступят в феде-
ральный дорожный фонд.

Уже начали определять пре-
тендентов на них. Росавтодор ото-
брал пять региональных предло-
жений. Среди них — Новосибир-
ская область, она  предоставила 
проект мостового перехода через 
реку Обь. Пермский край предло-
жил  концессионное соглашение 

на 15 лет по возведению моста че-
рез реку Чусовая и прокладке 
восточного обхода Перми. Строи-
тельство должно начаться уже в 
2017 году и завершиться в 2020 
году. Далее концессионер до 2032 
года будет отвечать за этот объ-
ект, собирая плату за проезд. 
Часть средств пойдет в регио-
нальный дорожный фонд.  

Обход города Хабаровска 
тоже задумывается как платная 
дорога. А дальнейшее развитие 
проекта обеспечит новую тран-
спортную связь с Китаем. А вос-
точный выезд из города Уфы 
(Башкирия), который также по-
пал в пятерку финалистов, дол-
жен обеспечить связь города с фе-
дера льными дорогами М-5 
«Урал» и М-7 «Волга».

На этой неделе регионы полу-
чат уведомление о количестве на-
бранных баллов. Окончательное 
решение, куда будут вложены фе-
деральные средства, до конца 

года примут на правительствен-
ной комиссии по транспорту.

Также идет обсуждение, как 
развивать систему сбора платы с 
12-тонников за проезд по феде-
ральным дорогам «Платон». На 
ее базе предлагают рассмотреть 
возможность создания единой 
электронной логистической пло-
щадки для перевозчиков и отпра-
вителей грузов, интегрировав ее 
с государственными системами.  

Это исключит лишних посред-
ников, снизит затраты, ускорит 
доставку, обеспечит конкурен-
тную среду для бизнеса, считают 
эксперты. Подключившись к си-
стеме, таможенники смогут про-
слеживать, куда идет груз, вве-
зенный в Россию. 

Также эта информация будет 
интересна и для налоговиков.

Всё о платных дорогах 
в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/2944

ЧП Виновнику громкой 
аварии на арендованной 
машине грозит срок

Аренда с тремя 
погибшими

Владимир Баршев

ПО ФАКТУ наезда автомобиля на пешеходов, в результате 
которого три человека погибли, возбуждено уголовное 
дело. Автомобиль был взят в аренду — каршеринг.

Об этом сообщает пресс-служба столичного МВД. На-
помним, что авария произошла 2 октября в 15.30 на восто-
ке столицы. Водитель на каршеринговом автомобиле 
«Хенде Солярис» следовал по 1-й Владимирской улице от 
Перовской улицы. На перекрестке с Зеленым проспектом 
иномарка проехала на запрещающий сигнал светофора. 
Уходя от столкновения с другим автомобилем, водитель не 
справился с управлением и выехал на тротуар, где совер-
шил наезд на четырех пешеходов.

В результате поги-
бли три человека, в 
том числе 12-летняя 
девочка. Еще один пе-
шеход госпитализи-
рован с травмами.

Водитель иномар-
ки, 30-летний мо-
сквич, нарядом «ско-
рой помощи» был до-
ставлен в одну из сто-
личных больниц, где 
ему была оказана ме-
дицинская помощь.

Уголовное дело 
возбуждено по при-
знакам состава пре-
ступления, предусмотренного частью 5 статьи 264 УК РФ 
«Нарушение правил дорожного движения и эксплуатации 
транспортных средств, повлекшее по неосторожности 
смерть двух или более лиц». Подозреваемый задержан.

Предполагаемый виновник — Антон Усков — с места про-
исшествия не скрывался. Освидетельствование на состоя-
ние опьянения проведено, но его результаты пока неиз-
вестны. Скорее всего водитель был трезв. По данным 
ГИБДД, в списках злостных нарушителей он тоже не чи-
слится. Вполне рядовой водитель. Так что же произошло на 
злополучном перекрестке? 

Как сообщили в каршеринговой компании, по данным 
их мониторинговой системы, автомобиль двигался со ско-
ростью 80 км/ч. Но потом резко ускорился, набрав ско-
рость 105 км/ч. Сам водитель поясняет это тем, что увидел, 
как ему навстречу выехал другой автомобиль. И чтобы из-
бежать аварии, он ускорился и резко повернул руль впра-
во. Однако выровнять траекторию уже не смог. Что на су-
хом языке протокола называется «не справился с управле-
нием».

Сначала он врезался в бордюр, через который машина 
прыгнула и врезалась в светофор, рядом с которым стояли 
пешеходы в ожидании разрешающего сигнала светофора.

Как выяснилось позднее, скорее всего, Усков пытался 
проскочить перекресток уже на красный свет. В результате 
— авария с тремя погибшими. Пока идет следствие, карше-
ринговая компания, которой принадлежит автомобиль, 
высказалась о готовности помочь расследованию.

Как сообщили «РГ» в самой каршеринговой компании, 
воспользоваться их автомобилем может не всякий. Это 
должен быть водитель не младше 21 года, со стажем управ-
ления по категории «В» не менее двух лет. Для начала води-
тель должен заключить договор с компанией. При этом 
служба безопасности проверяет его данные и его права. 
Выдавались ли они, не наложено ли каких ограничений, не 
лишался ли он прав.

Учитывается даже количество нарушений и количество 
неуплаченных штрафов. Разумеется, кроме мелких нару-
шений. Если за водителем числится большое количество 
нарушений или большое количество неуплаченных штра-
фов, договор с ним не заключат. Или заблокируют клиента, 
если договор был заключен ранее.

Компания даже следит за клиентами, когда те управля-
ют ее машинами, если водитель нарушает правила. Таких 
клиентов компания также может заблокировать и отка-
зать им в пользовании каршеринговым автомобилем. За 
неуплаченные вовремя штрафы может применить и фи-
нансовые санкции.

Однако, как показывает практика, даже такие меры не 
могут защитить ни компанию от убытков, ни пешеходов от 
летящего автомобиля. Поэтому компания приняла реше-
ние еще более тщательно следить за своими клиентами. 
Резкое маневрирование, разгоны и торможения, наруше-
ния Правил дорожного движения, в том числе скоростного 
режима, соберут в единую базу мониторинга системы. По 
итогам анализа данных система присвоит рейтинг каждо-
му пользователю.

В отношении клиентов, чье вождение можно будет оха-
рактеризовать как опасное, компания будет вводить сан-
кции. В то же время пользователи, которые не нарушают 
ПДД, получат бонусы.

Надо сказать, что это не первый громкий случай с этой 
каршеринговой компанией. В мае этого года она потребо-
вала с одного из своих клиентов, попавших в аварию по 
собственной вине, штраф в размере стоимости машины. 
Правда, когда эта информация была растиражирована 
СМИ, компания сняла свои завышенные требования. Но 
ввела новые тарифы. Для тех, кто опасается, что случайно 
может попасть в аварию, стоит пользоваться именно по-
вышенными тарифами. Тогда, попав в аварию, можно бу-
дет отделаться только штрафом в 10 тысяч рублей. Все 
остальное оплачивает страховая компания. Если водитель 
не виновен — претензий к нему не будет. 

Двое человек погибли на месте, один скончался в больнице — 
результат проезда на красный свет и превышение скорости. 

Служба безопасно-
сти каршеринговой 
компании проверя-
ет права водителей 
и самих водителей 
на количество нару-
шений

Как выглядит идеальный 
автомобиль для 
начинающего водителя — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1312495
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Вылетевший с перекрестка автомобиль снес светофор, 
около которого пешеходы ожидали разрешающего сигнала.

Читайте также: 
В России сократились 
расходы на владение авто
rg.ru/art/1306784
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ВЫБОРЫ

В ДНР и ЛНР
прошли 
праймериз

ДЕЛО 
ОСТАЛОСЬ 
ЗА КИЕВОМ

Петр Лихоманов

В МИНУВШЕЕ воскресенье в ре-
спубликах Донбасса прошло 
предварительное голосование — 
так называемые праймериз, 
ставшие репетицией полноцен-
ных выборов, которые в соответ-
ствии с Минскими соглашения-
ми теперь должна объявить 
украинская сторона.

Решение о предварительном 
голосовании было принято ре-
спубликами в начале июля, по-
сле того как Киев в очередной 
раз отказался исполнять и даже 
обсуждать в рамках Трехсторон-
ней контактной группы пункты 
4 и12 Комплекса мер по выпол-
нению Минских соглашений, по-
священные выборам в «отдель-
ных районах Донецкой и Луган-
ской областей».

Цели предварительного голо-
сования были следующие: отра-
ботать избирательный механизм 
и продемонстрировать его рабо-
тоспособность иностранным на-
блюдателям, а также Киеву, по-
прежнему постоянно твердяще-
му о «терроризме» и «бандитиз-
ме» в Донецке.

Но едва ли не самый главный 
смысл данного предварительно-
го голосования состоит в том, 
что население республик долж-
но было наделить дополнитель-
ной легитимностью действую-
щих законодателей, чиновников, 
глав населенных пунктов и райо-
нов, а также создать кадровый 
резерв. 

В результате, по данным вре-
менных избирательных комис-
сий республик, явка в Донецкой 
народной республике (ДНР) со-
ставила более 370 517 человек, а 
в Луганской народной республи-
ке (ЛНР) — 61 323 человека.

Отметим, что в ДНР на 514 
одномандатных округах боро-
лись 1098 кандидатов, а в ЛНР на 
109 мандатов было зарегистри-
ровано 234 соискателя. В гонке 
же общественных движений уве-
ренную победу одержали «До-
нецкая республика» и «Мир Лу-
ганщине».

Решение Действие соглашения может быть возобновлено после 
устранения США причин, приведших к коренному изменению ситуации

Россия приостанавливает 
соглашение с США 
по утилизации плутония

Кира Латухина, Татьяна Замахина

П
резидент России Вла-
димир Путин распо-
рядился приостано-
вить соглашение с 
США об утилизации 

плутония из-за недружественных 
действий Вашингтона в отноше-
нии РФ. В Госдуму был внесен со-
ответствующий законопроект. 

«В связи с коренным измене-
нием обстоятельств, возникнове-
нием угрозы стратегической ста-
бильности в результате недруже-
ственных действий Соединенных 
Штатов Америки в отношении 
Российской Федерации и неспо-
собности США обеспечить выпол-
нение принятых обязательств по 
утилизации избыточного оружей-
ного плутония в соответствии с 
международными договорами, а 
также исходя из необходимости 
принятия безотлагательных мер 
по защите безопасности Россий-
ской Федерации», — говорится в 
указе президента.

«Это говорит о том, что Россия 
дальше не считает возможным в 

одиночку выполнять положения 
этого договора, — прокомменти-
ровал ситуацию журналистам 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. — Дело в этом, и 
президент это неоднократно объ-
яснял, и наши эксперты».

«Американская сторона вы-
полняла положения этого доку-
мента таким образом, что она 
оставляла и возвратный потенци-
ал за собой в отношении плуто-
ния, и в отношении объемов это 
все не соответствовало положе-
ниям документа», — объяснил Пе-
сков.

Вчера президентский законо-
проект был размещен в думской 
базе данных. Как подчеркивается 
в пояснительной записке, прио-
становка Россией действия согла-
шения с США по плутонию явля-
ется ответом на шаги Вашингтона 
по изменению военно-стратеги-
ческого баланса, расшатыванию 
экономики РФ и нарушению прав 
российских граждан. В документе 
при этом оговаривается ряд при-
чин, выполнение которых вернет 
ситуацию в исходную точку. 

«Действие Соглашения и прото-
колов к соглашению может быть 
возобновлено после устранения 
США причин, приведших к корен-
ному изменению обстоятельств, 
существовавших на день вступле-
ния в силу Соглашения и протоко-
лов к Соглашению», — говорится 
во второй статье проекта закона. 
В частности, речь идет о «сокра-
щении военной инфраструктуры 
и численности контингента войск 
США, размещенных на террито-
риях стран — членов НАТО, всту-
пивших в НАТО после 1 сентября 
2000 года, до уровня, на котором 
они находились на день вступле-

ния в силу Соглашения и протоко-
лов к Соглашению». Второе усло-
вие — отказ Соединенных Штатов 
от недружественной политики в 
отношении РФ, который должен 
выражаться «в отмене закона 
США 2012 года (закон Сергея 
Магнитского) и направленных 
против России положений закона 
США 2014 года о поддержке сво-
боды Украины», «в отмене всех 
санкций, введенных США в отно-
шении отдельных субъектов РФ, 
российских юридических и физи-
ческих лиц», а также «в компенса-
ции ущерба, понесенного РФ в ре-
зультате введения санкций… 

включая потери от введения вы-
нужденных контрсанкций в отно-
шении США». 

Глава МИД России Сергей Лав-
ров назвал этот шаг вынужден-
ной мерой и сигналом Вашингто-
ну: «Пытаться говорить с Россией 
с позиции силы, языком санкций 
и ультиматумом и при этом про-
должать выборочное сотрудниче-
ство с нашей страной, только в 
тех областях, где это выгодно 
США, не получится». Глава внеш-
неполитического ведомства осо-
бо подчеркнул, что Россия, прио-
станавливая соглашение, не отка-
зывается от своих обязательств в 
области ядерного разоружения, 
включая сокращение количества 
задействованных в оружейных 
программах ядерных материа-
лов. В Госдуме же собираются 
принять президентский законо-
проект в приоритетном порядке, 
в поддержку уже высказались 
представители всех фракций.  Де-
путаты проголосуют до 14 октя-
бря, считает Леонид Слуцкий, 
выдвинутый на пост главы меж-
дународного комитета.

В отличие от США Россия выполнила договор и построила в 2015 году завод по утилизации оружейного плутония. Глава «Росатома» Сергей Кириенко (слева) на открытии предприятия.

Акцент

 Россия дальше не считает 
возможным в одиночку 
выполнять положения 
этого договора

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

НЕЕВКЛИДОВА 
ГЕОПОЛИТИКА
САМОЕ важное по последствиям и одновременно самое 
яркое по форме политическое шоу года выходит на фи-
нишную прямую. Начались дебаты кандидатов в прези-
денты США.

Конечно, тактически важно — кто станет президентом, 
какую политику будет вести. И не только в российско-аме-
риканских отношениях. Например, от экономической по-
литики США очень сильно зависит мировая экономика, а 
значит и наша страна. Но надеюсь, что о кандидатах еще 
будет случай поговорить более предметно.

Но есть и другой аспект. От фамилии победителя он не 
зависит. Просто эти выборы — повод лишний раз подумать 
вообще о значении «Америки» для нашего общества. Это 
проблема стратегическая.

США занимают исключительное место в нашем обще-
ственном сознании — ось координат, которая помогает как-

то упорядочить окру-
жающий Мир. 

«Империя Зла», 
главная скрепа-анти-
скрепа… Без этого 
Центра притяжения-
отталкивания вся Си-
стема Всемирного 
политического тяго-
тения — рассыпается. 
Конечно, мы не ори-
гинальны: так же точ-
но (еще более эмоци-

онально!) относятся к США во многих странах, например, 
почти везде на Бл. Востоке, в какой-то мере, возможно, в 
Китае и т.д. Но это — их сознание, а речь о нашем.

Антиамериканизм — который, кстати, почти никогда не 
переносится на людей, конкретных американцев — давняя 
традиция, ему по крайней мере добрых 70 лет. Но корни го-
раздо глубже. Антиамериканизм — просто наиболее яркая 
форма общей ревниво-антизападной установки, этого, 
можно сказать, «культурного гена», сложившегося на про-
тяжении веков.

На самом деле наши отношения «с надменным сосе-
дом», конечно, далеко неоднозначны. 

Россия — европейская страна, суверенная политически 
и культурно, при этом неотделимая от Европы. Разность 
потенциалов Восточной (русской) и Западной (романо-
германской) Европы — географических, исторических, эт-
нических, религиозных — давала энергию, давала «ток 
Истории». Это порождало диалог — культурный, политиче-
ский, технологический — без которого не было бы России, 
без которого и Европа была бы во многом иной.  Отноше-
ния с Западом, сравнения с ним, подражание ему, поиск 
альтернатив ему — в огромной мере сформировало то, что 
мы называем своей культурной идентичностью, самои-
дентификацией. Это именно ДИАЛОГ, взаимопроникнове-
ние, притяжение и отталкивание — а совсем не механиче-
ское «отрицание». Но вот на уровне пиара именно проти-
востояние — как самый явный и простой феномен — выхо-
дит на первый план, закрывая все остальное. Сегодня же 
все еще упростилось: мы говорим «Запад» — подразумева-
ем «Америка», говорим «Америка» — подразумеваем «За-
пад». (К ЕС отношение много более равнодушное.)

Фундаментальные вещи, парадигмы общественного со-
знания нельзя изменить ни по чьему произволу. Напротив, 
это они так или иначе формируют политику страны. Мы это 
зримо видели — как само общество (большинство), охотно 
перенимая западный быт, то глухо, то явно противостояло 
тому, что считалось в 1990-е «западными ценностями», тем 
более — «проамериканским курсом». И то же большинство в 
2000-е с облегчением вздохнуло, вернувшись в свою колею 
— «суверенного противостояния» США. Такова ОБЪЕКТИВ-
НАЯ РЕАЛЬНОСТЬ ОБЩЕСТВЕННОГО СОЗНАНИЯ — самая 
объективная из всех реальностей в политике.

Сейчас она зафиксирована в аксиомах о «геополитиче-
ском противостоянии» с США. Эти аксиомы сакральны, 
выполняют роль «скреп», на которых держится практиче-
ски любое политико-идеологическое рассуждение — и во-
все не только про собственно внешнюю политику. Проти-
востояние с США выступает центральным рубежом для 
общественного сознания. Например, все политические 
силы делятся на «патриотические» и «проамериканские». 
И речь идет вовсе не об отношении к конкретным пробле-
мам, а об их СУЩНОСТИ, о «своих» — «чужих».

Между тем, если превратить Аксиому Противостояния 
в Теорему, пазл резко меняется. В самом деле — нет терри-
ториальных споров между США и РФ. Нет взаимных воен-
ных угроз. Знаменитое «расширение НАТО» или установ-
ка ракет в Вост. Европе — является ли «военной угрозой» 
для России? Напри-
мер, в Турции испо-
кон веку стоят ядер-
ные ракеты НАТО — и 
вроде никаких про-
блем в связи с этим 
нет. А  китайская ар-
мия — которая уж точ-
но может как угодно 
перемещаться по 
СВОЕЙ территории, 
в том числе, если захочет, к нашей границе — нас (и вполне 
разумно!) абсолютно не тревожит.

Россия, увы, не конкурент США экономически. Их кон-
куренты — Япония, Корея, отчасти ЕС. Страны, с которыми 
у США вполне дружеские отношения. Наши конкуренты — 
сырьевые экономики Ирана, стран Залива, Нигерии, неко-
торых стран СНГ. У России с ними вполне нормальные от-
ношения. Только в узком сегменте — торговля оружием — 
мы конкурируем с США. Но это не причина для «сущност-
ного противостояния». 

США реально не лезут в наши внутренние дела. Копееч-
ные гранты копеечным НКО — где тут «опасность»? Конеч-
но, может быть — как кто-то успел написать — полковник 
Захарченко получил 120 млн долл. из госдепа «на органи-
зацию Майдана». Ну, а вдруг источник денег ближе, а цели 
куда прозаичнее?..

Да, у США и РФ резкие разногласия по Украине (ДНР), 
Сирии (Асаду) — но являются ли эти темы системообразу-
ющими для самого существования России? И из-за этих ли 
конкретных проблем противостояние с США становится 
эмоциональным фокусом самых разных политических и 
идеологических дискуссий? 

Биполярный Мир (США — СССР) не существует. Бипо-
лярное восприятие — осталось. На нем держится самооцен-
ка. Попытки подвергнуть эти аксиомы сомнению, строить 
«неевклидову геополитику» — отторгаются общественным 
сознанием. Перефразируя классика — тьмы низких фактов 
нам дороже нас возвышающий (в своих глазах) Миф.

США занимают 
исключительное 
место в нашем 
общественном 
сознании

Биполярный Мир  
не существует. 
Биполярное воспри-
ятие — осталось

КОММЕНТАРИЙ

Сергей Новиков
официальный представитель «Росатома»:

— В подписанном в 2010 году протоколе Россия и США договорились, что ка-

ждая сторона обязуется утилизировать по 34 тонн оружейного плутония, кото-

рые были признаны избыточными для нужд обороны. 

Под утилизацией понималась вполне конкретная задача: создание каждой из 

сторон заводов по производству так называемого МОКС-топлива, смеси урана и 

плутония, а также реакторной установки для его сжигания. Начать утилизацию 

обе стороны должны были 1 января 2018 года. 

Россия всю эту инфраструктуру создала уже сейчас, то есть даже раньше наме-

ченного срока, американцы пока этого не сделали. Они потратили на создание 

завода по МОКС-топливу семь миллиардов долларов, но затем стройку заморо-

зили. 

Во всяком случае, администрация президента не направила заявку в конгресс 

на финансирование завершения строительства завода, и уже понятно, что он не 

будет готов к 2018 году. 

Так как цель соглашения именно паритетное уничтожение оружейного плуто-

ния, то, чтобы мы этого не делали в одностороннем порядке, президент России 

подписывает документ о приостановке действия договора. Важно подчеркнуть, 

что мы не выходим, а приостанавливаем. 

Что касается 34 тонн плутония, то из него можно сделать несколько тысяч бое-

припасов. 

Подготовил Юрий Медведев 

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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Петр Лихоманов

В
черашние мероприятия в 
честь Дня немецкого един-
ства в Саксонии с участием 

Ангелы Меркель были подпорче-
ны сотнями манифестантов, вы-
сказавшими в лицо канцлеру 
свое отношение к ее политике. 

Как сообщает издание Bild,  
демонстранты из числа привер-
женцев «изоляционистского» 
движения  Pegida встретили в 
Дрездене Ангелу Меркель, прези-
дента Германии Йоахима Гаука и 
председателя бундестага Нор-
берт Ламмерт  антиправительст-

венными лозунгами. Как сообща-
ет Bild, демонстранты являлись 
приверженцами антиисламского 
движения Pegida.

По информации корреспон-
дентов Bild, когда Меркель выш-
ла из автомобиля перед зданием 
Дрезденской оперы, в ее адрес 

полетели оскорбления от собрав-
шихся противников миграцион-
ной политики федерального пра-
вительства. Активисты Pegida 
скандировали: «Меркель должна 
уйти!», «Проваливай!», «Преда-
тели!» и другие неприятные для 
официальных лиц лозунги. На 
протяжении недолгого маршрута 
от машин к дверям оперы их так-
же сопровождал громкий свист. 
Еще раз противники действую-
щего канцлера настигли ее по 
окончании службы в дрезден-
ском соборе Богоматери и снова 
подвергли ее и сопровождающих 
сановников освистанию. Если ве-

рить очевидцам, активно выра-
жаемое порицание встречало 
Меркель везде, где бы она вчера 
ни появлялась. Следует поя-
снить, что в Дрездене и Саксонии 
в целом сильны антимигрант-
ские настроения. «Нам грустно, и 
мы стыдимся в связи с проявле-
нием неуважения и ненависти со 
стороны хамов во время сегод-
няшних мирных торжеств» — так 
отреагировала  правительство 
Саксонии на проявление народ-
ных чувств по отношению к вы-
соким гостям. В качестве ответ-
ной меры в Дрездене были повы-
шены меры безопасности.  

КОНФЛИКТ   Меркель сорвали праздник  

Немецкий свист
Акцент

 Активисты Pegida 
скандировали:
 «Меркель должна уйти!», 
«Проваливай!», «Предатели!»

РЕАКЦИЯ

США выходят 
из соглашений 
по Сирии

ОСТАВИЛИ 
ВОЕННЫЕ 
КАНАЛЫ

Петр Лихоманов

ВАШИНГТОН прекращает дву-
стороннее сотрудничество с Рос-
сией по перемирию в Сирии. Об 
этом говорится в заявлении Гос-
департамента США, озвученном 
представителем ведомства Джо-
ном Кирби. «США прекращают 
участие в двусторонних каналах 
общения с Россией, которые 
были установлены, чтобы под-
держать режим прекращения 
огня», — цитируют РИА Новости 
заявление американской дипло-
матии. 

Кирби подтвердил, что США 
отзывают специалистов, которые 
должны были совместно с РФ за-
ниматься реализацией Женев-
ских соглашений, и оставляют 
лишь военные каналы по избежа-
нию конфликта в воздушном про-
странстве в Сирии между Воз-
душно-космическими силами 
России и военной авиацией США. 
«США также отзовут персонал, 
который был направлен в ожида-
нии возможного создания Сов-
местного исполнительного цен-
тра по обеспечению перемирия. 
Чтобы обеспечить безопасность 
военного персонала обеих стран 
и обеспечить борьбу против 
ДАИШ («Исламское государст-
во», террористическая организа-
ция, запрещенная в России. — 
Прим. «РГ»)» —  сказал Кирби. 
Впрочем, по его словам, США 
«продолжат использовать каналы 
коммуникации, установленные с 
Россией с целью предотвращения 
конфликта при антитеррористи-
ческих операциях в Сирии». Кир-
би также подчеркнул, что это ре-
шение далось США «нелегко». Од-
нако из слов американского ди-
пломата следует, что Вашингтон 
попросту прекращает изжившую 
себя практику дипломатических 
уловок и проволочек, сосредото-
чившись на практическом аспек-
те Сирийской проблемы — воен-
ном. И от сотрудничества с Рос-
сией в этой сфере, как утверждает 
Кирби, в Вашингтоне отказаться 
не готовы.  

ОФИЦИАЛЬНО

Приостановка Россией действия соглашения с США об 

утилизации плутония должна показать Вашингтону, что 

выборочного сотрудничества с Москвой при использова-

нии языка силы не получится. Так прокомментировал со-

ответствующий указ президента России  глава МИД Сер-

гей Лавров. «Мы рассматривали данное соглашение как 

один из важных шагов на пути к ядерному разоружению. К 

сожалению, в последнее время США предприняли ряд не-

дружественных по отношению к России шагов», — поя-

снил он агентству РИА Новости. Среди таких антироссий-

ских шагов Лавров назвал введение под надуманными 

предлогами санкций в отношении России, наращивание 

военной инфраструктуры НАТО и численности американ-

ских войск в Восточной Европе, а также проведение не-

прикрытой политики сдерживания в отношении Москвы. 

«Даже уже угрожают терактами в российских городах», — 

подчеркнул министр. Результатом таких действий Вашин-

гтона стало коренное изменение ситуации в области 

стратегической стабильности, что ограничивает потенци-

ал российско-американского сотрудничества в сфере 

ядерного разоружения. «Принятое нами решение — это 

сигнал Вашингтону: пытаться говорить с Россией с пози-

ции силы, языком санкций и ультиматумов и при этом про-

должать выборочное сотрудничество с нашей страной 

только в тех областях, где это выгодно США, не получит-

ся», — указал Лавров. Глава внешнеполитического ведом-

ства указал также на то, что США ранее в одностороннем 

порядке изменили технологию утилизации плутония и ис-

пользуют методы, которые не обеспечивают необрати-

мость утилизации. При этом, добавил он, данный шаг был 

предпринят тогда, когда Россия практически завершила 

создание весьма дорогостоящих установок по утилиза-

ции плутония. Москва же от своих обязательств в сфере 

ядерного разоружения не отказывается. «Хотелось бы 

подчеркнуть, что Россия не отказывается от своих обяза-

тельств в области ядерного разоружения, включая сокра-

щение количества задействованных в оружейных про-

граммах ядерных материалов. Российский плутоний, за-

явленный как не являющийся более необходимым для це-

лей обороны, будет оставаться вне оружейной деятель-

ности», — напомнил министр. Впрочем, глава МИД указал 

и на возможность возвращения России к реализации со-

глашения. «Мы только приостановили взаимодействие в 

данной области с США. При этом если Вашингтон скор-

ректирует свою политическую линию и полностью устра-

нит создавшиеся по его вине обстоятельства, приведшие 

к негативным изменениям политического, военного и 

экономического баланса в мире, мы будем готовы возоб-

новить выполнение соглашения», — сказал Сергей Лав-

ров.
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ТЕАТР

В Москве 
открылся 
новый 
фестиваль 
«Видеть 
музыку»

КОВЧЕГ 
В ЗАЗЕРКАЛЬЕ

Владимир Дудин

ПЕРВЫЙ фестиваль музыкаль-
ных театров России «Видеть му-
зыку» открыли гастроли Санкт-
Петербургского детского музы-
кального театра «Зазеркалье». Те-
атр представил семь спектаклей 
на Новой сцене Большого театра.

Такого масштабного фестива-
ля длиной в месяц еще долго мог-
ло не быть, если бы не «Золотая 
маска», невольно подхлестнув-
шая его организаторов показать в 
столице спектакли из региональ-
ных театров, большинство из ко-
торых в силу ряда причин не по-
падают в масочный шорт-лист. 
Объективности ради, наверно, 
стоило показать более чем изба-
лованному московскому зрите-
лю, что сегодня представляет со-
бой эта самая картина жизни теа-
тров не столько Москвы и Санкт-
Петербурга, но, прежде всего, 
Ростова-на-Дону, Петрозаводска, 
Краснодара, Иркутска, Кемерово, 
Екатеринбурга, Дагестана, Улан-
Удэ, Уфы и, разумеется, Республи-
ки Крым. Музыкальный театр 
«Зазеркалье», многократно отме-
ченный «Золотой маской», при-
вез в столицу спектакли разных 
лет: от «Любовного напитка» 
1996 года до премьеры минувше-
го сезона — оперы «Ноев ковчег», 
написанной Бенджамином Брит-
теном по Честерскому мираклю 
XVI века. Любимый публикой в 
родном Петербурге, этот театр за-
воевал признание и в Москве еще 
на предыдущих своих гастролях. 
В этот раз репертуар был пестрее, 
но полные залы свидетельствова-
ли о неостывшем интересе к само-

бытному и гармоничному стилю 
«Зазеркалья». Носящий в назва-
нии адресную строку «детский», 
театр в лице его режиссера Алек-
сандра Петрова на протяжении 
почти 30 лет существования осоз-
нает свою миссию как «театра для 
семейного просмотра».

 Свой показ «Зазеркалье» на-
чал с оперы «Мадам Баттерфляй» 
Пуччини. Александр Петров по-
ставил еe в духе «вечной класси-
ки», на грани реализма и симво-
лизма. Исполнительница заглав-
ной партии, лирическое сопрано 
Ольга Шуршина представила 
образ цельный, исключительный 
по высоте и чистоте своих стрем-
лений, чуть по-буддистски от-
страненный, даже просветлен-
ный, что, впрочем, не позволило 
ей избежать заданного ритуаль-
ного харакири. Оркестр под руко-
водством главного зазеркального 
маэстро Павла Бубельникова был 
идеальным партнером певцов. 
«Газета» Россини, которую сто-
личные меломаны получили воз-
можность услышать у себя впер-
вые, оказалась, пожалуй, самой 
радикальной интерпретацией не-
известной классики. Сюжет Рос-
сини актуализировали, перене-
сли в стены модного телеканала 
LaGazzettа — и получилась грубо-
ватая пародия на нравы совре-
менного телевидения с его бес-
принципными директорами и ци-
ничными шоу о любви в прямом 
эфире. Свое знание стиля Росси-
ни показал дирижер Анатолий 
Рыбалко. Вместе с тем публику 
восхитил «сладкоголосый» тенор 
— виртуозный Дамир Закиров. Он 
же появился и в следующий вечер 
в «Любовном напитке» Доницет-
ти, где его очаровательной пар-
тнершей стала обольстительная 
«амазонка» Адина — сопрано Еле-
на Миляева с серьезным вокаль-
ным потенциалом. Две притчи, 
показанные под занавес гастро-
лей: «Соловей» — со старинной 
музыкой китайских кантонов — и 
«Ноев ковчег» (дирижер Аркадий 
Штейнлухт), пришлись на злобу 
дня. Когда весь мир, кажется, 
окончательно сошел с ума, театр 
«Зазеркалье» предложил выход: 
слушать оперу и жить дальше.

СОБЫТИЕ Анна Нетребко в «Барвихе» и Хосе Каррерас в «Крокусе» выступили 
перед московской публикой

Две разные повести
Мария Бабалова

У
ик-энд суперзвезд мировой 
оперы прошел при аншла-
гах и невероятной «ажита-

ции» аудитории, но в диаметраль-
но противоположных эмоцио-
нальных тональностях. Легендар-
ный испанский тенор приехал в 
рамках своего прощального турне 
«Жизнь в музыке», посвященного 
его 70-летию, которое певец отме-
тит 5 декабря 2016 года. Для нахо-
дящейся же в самом расцвете сил 
и таланта Анны Нетребко и ее су-
пруга — азербайджанского тенора 
Юсифа Эйвазова — концерт стал 
своеобразной прелюдией к их не-
вероятно ожидаемому выходу на 

Историческую сцену Большого те-
атра в премьере оперы Пуччини 
«Манон Леско» в середине октя-
бря.

Сегодня Каррерас не стремит-
ся убедить мир, что его голос та-
кой, каким был раньше, до страш-
ной болезни. В 1987 году, когда пе-
вец был на пике успеха, рядовое 
посещение стоматолога закончи-
лось для него страшным диагно-
зом — острая лейкемия. Шанс вы-
жить был невелик. Тогда в его род-
ной Барселоне и по всей Испании 
выстраивались километровые 
очереди: люди хотели отдать свою 
кровь для спасения своего любим-
ца…

Пение дона Хосе лишено пафо-

са стадионной звезды. Оно трогает 
не вокальной виртуозностью, а 
эмоциональной глубиной и благо-
родством, где больше утонченного 
piano, без надрыва и истерики 
forte, используемого ради внешне-
го эффекта. Жаль только звукоре-
жиссер выворачивал ручку гром-
кости вверенного ему микрофона 
до упора, а безымянный, сборный 
оркестр (тут явно концертное 
агентство из Уфы RockinNation ре-
шило сэкономить) никак не мог 
себя заставить играть под палочку 
дирижера Давида Хименеса — пле-
мянника и постоянного попутчи-
ка Хосе Каррерса в его гастролях.

Программу вечера составили 
произведения, которых всегда 

ожидает от тенора публика: опер-
ные шлягеры, неаполитанские пе-
сни и фрагменты из сарсуэл, мю-
зиклов. Особенно впечатляюще в 
исполнении Хосе Каррераса про-
звучали Венгерская песня из сар-
суэлы Хозе Серрано «Душа бога» 
и Песня Дон Кихота «Несбыточ-
ная мечта» из мюзикла Митча Ли 
«Человек из Ламанчи». Зал долго 
не хотел отпускать выдающегося 
каталонца. И растроганный Кар-
рерас щедро бисировал, дав свой, 
по сути, прощальный концерт 
фактически в трех отделениях. Пу-
блика была счастлива, а в воздухе 
висела нотка грусти и печали.

Вечер в Барвихе, напротив, был 
полон счастья и радости. Хотя, во-
преки негласным правилам ком-
мерческого выступления, про-
грамма концерта была большой, 
серьезной и без какого-либо ми-
крофонного усиления. Ее основу 
составили фрагменты из итальян-
ских опер.

Анна Нетребко блеснула ис-
полнением арии Маргариты из 
оперы Бойто «Мефистофель», 
сценой и арией Недды из «Пая-
цев» Леонкавалло и романсом 
Валли из одноименной оперы Ка-
талани. Пение Анны заворажива-
ет. Оно абсолютно прекрасно и 
безукоризненно. Что не мешает с 
присущим только ей феноменаль-
ным обаянием, юмором и естест-
вом вести себя на сцене. Когда пе-
ред исполнением оркестрового 
номера — полонеза из оперы Чай-
ковского «Евгений Онегин» — воз-
никла неловкая пауза, Анна, вы-
глянув из-за кулисы, сообщила 
залу: «В оркестре пропал удар-
ник!..». Публика развеселилась. И 
даже какой-то смельчак предло-
жил ГАСО свои услуги. Но скоро 
выяснялось, что все артисты ор-
кестра на месте. А виновник пере-

полоха дирижер Ядер Биньямини, 
дирижировавший из пижонства 
весь концерт без партитур. Он за-
памятовал и упорно ждал музы-
канта, которого на сцене в тот мо-
мент и не должно было быть. 
Трудно даже предположить, как 
молодой итальянский маэстро 
станет «экзаменовать» оркестр 
Большого театра на премьере 
«Манон Леско», которым он дол-
жен дирижировать.

Юсиф Эйвазов особенно кра-
сиво исполнил Плач Федерико из 
«Арлезианки» Чилеа, ариозо Ту-
ридду из «Сельской чести» Маска-
ньи и арию Каварадосси из «То-
ски» Пуччини. Большинство жен-
щин из публики смотрели на Юси-
фа столь же восхищенным взгля-
дом, что и Анна. Когда в конце каж-
дого отделения дело доходило до 
парного выступления (прозвуча-
ли дуэты Лизы и Су-Чонга из опе-
ретты Легара «Страна улыбок» и 
Шенье и Мадлен из оперы Джорда-
но «Андре Шенье»), реальность 
чувственности зашкаливала.

А все три биса оказались сюр-
призом. Исполняя крошечную 
арию Лауретты из оперы Пуччини 
«Джанни Скикки», Анна спусти-
лась в зал и адресовала ее Филип-
пу Киркорову, таким образом, 
если обратить внимание на содер-
жание ее соло, превратив отечест-
венного поп-короля в старого па-
пашу, не позволяющего дочери 
выйти замуж по любви. Юсиф же, 
в свою очередь, вытащил на сцену 
из зала Николая Баскова и эффек-
тно с  ним на пару спел «O 
Solemio». Потом на сцене  появил-
ся рояль. Из партера поднялся 
Игорь Крутой, и Аня с Юсифом ду-
этом исполнили его песню 
«Cantami» («Спой мне»).

Такие концерты запоминаются 
надолго.

Персона Борис Эйфман привез в Большой театр балет о Чайковском

Тайна рождения

Анна Галайда

Э
то уже традиция, что 
Борис Эйфман каждую 
осень показывает в 
Москве на Новой сце-
не Большого театра 

свой новый спектакль. Традицию 
эту завел фестиваль «Черешне-
вый лес». В этот раз известный хо-
реограф привез в Москву балет, 
премьерой которого отмечал ле-
том свой 70-летний юбилей — 
«Чайковский. PRO et CONTRA».  
Юбилей стал поводом вспомнить 
и путь самого хорео графа.

Известно, что в пятнадцатилет-
нем возрасте вы общались с Лео-
нидом Якобсоном. Как это слу-
чилось?
БОРИС ЭЙФМАН:  Якобсон в те годы 
был фактически запрещенным 
хореографом. Ему не давали ста-
вить ни в Москве, ни в Ленингра-
де, и он приехал работать в Киши-
нев, где я жил со своими родите-
лями. Я принялся расспрашивать 
Якобсона о том, как стать хореог-
рафом. Он ответил: «Хореогра-
фами не становятся, хорео-
графами рождаются». Как чело-
век сомневающийся, я постоян-
но потом думал, рожден я хорео-
графом или не рожден? Я начал 
ставить для других учащихся ба-
летной школы, в которую посту-
пил, а в 16 лет у меня уже был 
свой коллектив. Мы показывали 
программы, участвовали в кон-
курсах... Тогда же, в 16 лет, я впер-
вые приехал в Ленин град, и город 
поразил меня. Я гулял по набе-
режной возле Адмиралтейства, 
спустился к скованной льдом 
Неве и сказал: «Господи, я хочу 
жить и творить в этом городе». 

Когда я решил поступать в Ле-
нинградскую консерваторию, та-
кой выбор казался несколько 
странным. Балетмейстерский 
факультет ГИТИСа в Москве был 
гораздо более известен, а кафе-
дра хореографии в консервато-
рии в год моего поступления де-
лала лишь первый выпуск. Но я 
очень любил музыку и хотел од-
новременно продолжать и музы-
кальное развитие, и хореографи-
ческое. Мне повезло, что на пер-
вом курсе у нас проходили кон-

сультации с Федором Васильеви-
чем Лопуховым. Тогда же завяза-
лась дружба между мной и се-
мьей Якобсона. А получилось все 
случайно. Консерватория гото-
вила юбилейный вечер Лопухо-
ва, и я повез Якобсону приглаше-
ние. Когда он увидел меня, то сра-
зу же узнал. В моей жизни было 
много таких случайных неслу-
чайностей — эпизодов, определя-
ющих судьбу. Я глубоко убежден: 
у человека в жизни все предзада-
но. Нужно только почувствовать 
момент, когда тебе посылается 
шанс. А еще я много работал. В 
результате Игорь Бельский (в те 
годы — главный балетмейстер 
Малого театра оперы и балета) 

пригласил меня поставить балет 
«Гаянэ». Случай неординарный, 
мы были едва знакомы. 

А как Ленинград принял вас?
БОРИС ЭЙФМАН: Ленинград практи-
чески не принимал чужаков. Что-
бы разговаривать с ленинградца-
ми на одном языке, нужно было 
проделать огромный путь. И я его 
преодолел. Признание пришло  в 
конце 1980-х. Знаете, что мне по-
могало? Я приходил в Александ-
ро-Невскую лавру и пытался 

впитать в себя ауру великих лю-
дей, которые там захоронены. У 
меня не было возможности кон-
тактировать с живыми знамени-
тостями, поэтому оставалось 
пользоваться тем, что мертвые 
не прогонят. Я ходил на кладбище 
«разговаривать» с Чайковским, 
Достоевским, Петипа, и это об-
щение приближало меня к пони-
манию петербургского духа и 
менталитета.

Но прошло только десять лет, и 
вы получили в Ленинграде свою 
труппу? 
БОРИС ЭЙФМАН: «Труппу» — громко 
сказано. Мне достался откровен-
но слабый коллектив с недисци-

плинированными выпивающими 
артистами, приписанными к 
Ленконцерту. На тот момент этот 
ансамбль обанкротился и твор-
чески, и финансово. К счастью, 
тогда оказались свободны Алла 
Осипенко и Джон Марковский. 
Они пришли и задали совершен-
но иной уровень. Вскоре к нам 
также присоединились Валерий 
Михайловский и Валентина Мо-
розова. В конце января 1977 года 
мы начали работать, а уже в июне 
показали первую программу из 
четырех одноактных балетов. 
Среди них были «Двухголосие» 
на музыку Pink Floyd и «Искуше-
ние» на музыку группы Yes. Эти 
постановки сразу привлекли 
внимание публики и критиков.

В дни вашей молодости доверия 
к начинающим хореографам 
было больше, чем сегодня?
БОРИС ЭЙФМАН: Я думаю, разговоры 
о том, что сегодня молодым хоре-
ографам сложно продвигаться, — 
от лукавого. Считаю, моему по-
колению было гораздо труднее: с 
нами никто не возился. Студен-
том я вставал в 8 утра и шел в ба-
летный зал сочинять хореогра-
фию, потому что в 10 в зале начи-
нался урок и зал был занят до ве-
чера. Я очень хотел наблюдать за 
работой Якобсона, но он не пу-
скал меня на репетиции. И все же 
я приходил и в окошко подсма-
тривал, как Якобсон сочиняет. А 
за 40 лет моей работы в театре ни 
один молодой хореограф не по-
просился ко мне на репетиции. 
Почему я воспринимаю это так 
болезненно? Сегодня балетному 
миру нужна свежая кровь, новые 
лидеры. Я хочу, чтобы в творче-
ской лаборатории Дворца танца, 

проект которого начал наконец 
реализовываться, развивались 
молодые хореографы. Пока я 
вижу лишь одного претендента — 
Олега Габышева. Но он  занят у 
меня как ведущий солист, и я не 
могу его никем заменить. 

Многие хореографы вашего по-
коления — Иржи Килиан, Матс 
Эк, Уильям Форсайт — попроща-
лись с балетом. У вас не возника-
ло такого желания?
БОРИС ЭЙФМАН: Я каждый день по 
семь часов работаю в балетном 
зале. Более того, я вышел на 
принципиально новую стезю: пе-
реосмысливаю свои старые бале-
ты. В этом году мы показали пре-
мьеру спектакля «Чайковский. 
PRO et CONTRA». Когда-то я со-
чинил балет о жизни и творчест-
ве композитора. Эта работа полу-
чила высокую оценку в Париже, 
Нью-Йорке, во всем мире. Потом 
спектакль выпал из репертуара, 
и я решил его восстановить. Од-
нако, пересмотрев свою поста-
новку, понял: «Чайковский» был 
балетом ХХ века. А мне неинтере-
сна музейная реликвия. Я решил, 
что должен поставить «Чайков-
ского» заново. И сочинил спек-
такль с новой хореографией, дра-
матическими акцентами и сце-
нографическим оформлением. 
«Чайковский. PRO et CONTRA» 
по содержанию и форме — ориги-
нальная, самостоятельная рабо-
та. В нем мы фокусируемся уже 
не на личных драмах композито-
ра, а на тайне рождения его гени-
альных произведений.

В новом спектакле Бориса Эйфмана 
акцент сделан не на личных драмах 
Чайковского, а на тайне рождения 
его произведений.

Для Анны Нетребко и ее супруга Юсифа Эйвазова концерт стал прелюдией к их выходу на сцену Большого 
театра в премьере оперы «Манон Леско».

Акцент

 В 16 лет я впервые приехал в 
Ленинград. Спустился к Неве 
и сказал: «Господи, я хочу жить 
и творить в этом городе»

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Никита Михалков 
дал мастер-класс

Кино 
как сливочное 
масло

Дарья Лабутина

МАСТЕР-КЛАСС Никиты Михалкова прошел в Академии 
кинематографического и театрального искусства. На 
базе академии при поддержке министерства культуры 
этой осенью пройдут творческие встречи с Захаром При-
лепиным, Борисом Эйфманом, Алексеем Учителем, Ири-
ной Мирошниченко. Обещают привести Данилу Козлов-
ского, Чулпан Хаматову и неких голливудских звезд.

В аудитории яблоку негде упасть — послушать ректора 
академии режиссера Никиту Михалкова пришли его вы-
пускники, студенты и телеведущие многих телеканалов. 

Достоверность по Кубрику
«Кубрик не пользуется ничем, кроме концентрации, 

сфокусированного внимания, когда время на экране сов-
падает с реальным временем в зрительном зале. В его мон-
таже нет никакого насилия над зрителем, он не пугает рез-
кими склейками, просто констатирует... 

В картине «12» монолог Сергея Маковецкого из-за ис-
поведальности требовал крупного плана. Когда я сказал, 
что не будет крупных планов, он чуть не заплакал: 
«Как?..» Но мне было важно, чтобы зритель оказался на 
месте тех одиннадцати, которые его слушают, а не увидел 
лишний раз, как хо-
рошо играет Мако-
вецкий. Так рождает-
ся чистое сливочное 
масло кино — досто-
верность. 

Вот почему я лю-
блю снимать длин-
ными кусками и об-
щими планами. Еди-
ная монтажная фра-
за позволяет актеру 
двигаться по харак-
теру, изменяясь на 
глазах у зрителя. Ког-
да через перебивку 
мы видим актрису в 
глицериновых слезах 
— это нетрудно. Она 
довела себя, ей капнули в глаза, вроде сыграла хорошо — 
на самом деле обманула зрителя. Меня интересует, как 
эмоция родилась. Так и в отношениях с женщиной для нас 
интереснее зарождение чувства, а не финальная точка в 
постели. Это движение самое терпкое и чувственное».

Атмосферные явления
«Невозможно, чтобы внутри кадра была одна атмос-

фера, а в съемочной группе другая. Я не говорю о том, что 
если на экране убивают человека, то и в группе должны 
перерезать друг друга. Я говорю о созидательном внима-
нии. У меня никогда не будет работать осветитель, кото-
рый во время дубля смотрит на часы, торопится на обед 
— этим он отбирает энергию у актера. Нет ничего важнее 
актера на площадке, все должны думать о его удобстве.

Точно так же я не смогу работать с человеком без 
юмора и самоиронии. На площадке люди должны быть 
заряжены одинаково, звучать в одной тональности.

Когда мы снимали «Обломова», мы заспорили с Оле-
гом Табаковым. Я не мог его убедить и согласился с его 
точкой зрения. Мотор! А он играет абсолютно не туда. 
Тогда я пошел на хитрость: сделал вид, что кто-то на пло-
щадке разговаривает и прерывал съемки несколько раз. 
Пришлось выгнать с площадки трех человек, невинов-
ных, но к восьмому дублю он сделал именно то, что мне 
было надо. А если бы я сразу сказал, что мне не нравится, 
как он играет, мы бы пришли к той точке невозвратно-
сти, когда актер уже не понимает, чего от него хотят».  

Никакого шаманства
 «Актер в конкуренции с партнерами на площадке за-

крыт и выпускает все свои клешни и иглы.  Задача режис-
сера — заставить его успокоиться, перестать соперничать 
с партнерами, открыть внутренние душевные форточки. 
Режиссер без  энергии — печальное зрелище. Ты должен 
дать импульс, чтобы актеры начали воспринимать твою  
энергию. Я часто работаю за партнера актера. Когда он 
меня чувствует, он идет за мной, как ведомый. Это как 
аккумулятор, «прикуривание» актера от режиссера. 

Никакого шаманства нет: я беру нижнюю часть ушка, 
надавливаю пальцем, дую в затылок… Здесь есть только 
попадание на одну волну. Оно приходит с опытом и с по-
ниманием того, что это необходимо».

Талант — это проводник, а не Бог
«Духовная жизнь и способность накапливать энер-

гию доступна только тем людям, в которых существует 
осознание того, что ты не царь природы, а проводник 
между кем-то и теми, кому это не дано. Большая трагедия 
постигает людей, которые мнят себя хозяевами своего 
таланта. Глупый артист, которому дано это дарование, а 
он использует его как свою собственность, чтобы мягче 
спать и слаще есть, заканчивает катастрофой.

Слова литургии, которые произносятся на церковно-
славянском языке, — это единственное, кроме пейзажа, 
воздуха и природы, что соединяет нас с предками. Они 
слышали то же самое. Поэтому я выступал против пере-
вода литургии на современный русский язык. Там не 
смысл слов имеет значение, а энергия музыки. 

Соединение вертикали власти и абсолютной демокра-
тии существует только в церкви. За алтарем — вертикаль 
власти, а здесь полная демократия: и министр, и импера-
тор, и студент — равнозначны перед алтарем. И здесь сра-
батывает биологическая память. Под одним куполом мо-
гут общаться люди с разным уровнем образования.

...Важно в одиночестве не чувствовать себя одиноким  
— это духовный стержень верующего человека. Его осо-
бенно видно в работе актера». 

Скажи я, что мне 
не нравится, как он 
играет, мы бы при-
шли к той точке 
невозвратности, 
когда актер уже 
не понимает, чего 
от него хотят

Никита Михалков: Никакого шаманства нет. Я беру нижнюю 
часть ушка, надавливаю пальцем, дую в затылок… 
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Притча «Ноев ковчег», показанная 
под занавес гастролей, пришлась 
на злобу дня.
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МЕГАПОЛИС 
В Московском зоопарке 
грядут перемены 

Расширение 
зверей 

Сергей Бабкин 

СОБСТВЕННО, перемены в столичном зоопарке уже 
начались — вчера там приступила к работе новый гене-
ральный директор Светлана Акулова. Правда, для самого 
зоопарка она не новичок: с 2013 года работала замгенди-
ректора по коммерческим вопросам. А с начала 2016-го 
стала и.о. гендиректора. Так что было время присмо-
треться и к проблемам, и к перспективам. 

Прежде всего, территория Московского зоопарка в 
ближайшие годы значительно расширится: филиал учре-
ждения откроется на территории «Лосиного острова». 
Но и на основной части зоопарка в центре Москвы тоже 

многое изменится. В 
ближайшие годы мо-
сквичи и туристы  
увидят здесь китай-
ский сад. Это будет 
трехуровневая эк-
спозиция с подзем-
ным ярусом, где по-
сетители зоопарка 
встретят животных, 
которыми славится 
Поднебесная. «Мы 
уже ведем перегово-
ры с китайскими 
коллегами, чтобы 

поселить у нас гигантских панд», — рассказала Акулова. 
Украсят китайский сад и золотистые обезьяны: эти кур-
носые зверьки с характерной окраской обычно обитают 
в субтропической зоне: на севере и юге Китая.

Светлана Акулова также пообещала улучшить нави-
гацию в зоопарке. Особенно в той отдаленной части, где 
живут пеликаны. Там нет даже указателей, и миллионы 
людей попросту проходят мимо вольеров с этими нео-
бычными птицами. Обязательно будут и указатели для 
самых маленьких посетителей: детям вскоре предложат 
пообщаться с животными в контактном зоопарке, кото-
рый тоже появится в центре Москвы. 

Поступок В Россию из Рио вернулся наш паралимпийский флаг

Смелый со знаменем
Владимир Емельяненко  

В 
Москву из Минска пе-
редан российский па-
ралимпийский флаг. 
Его привез Андрей Фо-
мочкин, человек, кото-

рый пронес флаг на глазах всего 
мира в знак протеста против от-
странения России от Паралим-
пийских игр в Бразилии. Первое 
смс-сообщение, которое  он по-
лучил после того, как прошел по 
стадиону «Маракана» в Рио с 
российским  флагом, было от эт-
нического немца из ФРГ. Немец 
написал: «От всего мира — спаси-
бо за русский флаг».

Фомочкин, как начальник от-
дела зимних видов спорта Пара-
лимпийского комитета Респу-
блики Беларусь, за сутки полу-
чил 820 звонков со всего мира. 
Он не ответил ни на один из них. 

— Меня тут же депортировали, 
через пять часов у меня был рейс 
в Минск, — говорит в интервью 
«Российской газете» Андрей Фо-
мочкин. — Потом еще двое суток 
не отвечал на звонки — боялся, 
что могу содействовать своими 
комментариями дисквалифика-
ции белорусской паралимпий-
ской сборной в Рио. Рад, что это-
го не случилось, но даже тогда ни 
о чем не жалел и не жалею, пото-
му как выполнял коллективную 
волю спортсменов Беларуси. 

О решении белорусских пара-
лимпийцев пронести российский 
флаг на церемонии открытия Па-
ралимпийских игр в Рио-де-Жа-
нейро знали все, включая МПОК, 
который и пригрозил Беларуси 
отстранением от игр. «К нам при-
ходили французские, немецкие,  
латиноамериканские, турецкие 
и из СНГ спортсмены, — вспоми-
нает белорусский паралимпиец 
Андрей Праневич. — Все говорили 
нам: «Без русских соревнования 

ненастоящие. Покажите всем 
русский флаг, покажите, что мы с 
русскими». И мы решили, что 
флаг вынесем. Но это была под-
держка отстраненной команды, 
это не политическая акция. 

Так белорусы разработали це-
лую спецоперацию: подготовили 
сразу пять российских флагов, 
которые планировалось проне-
сти на церемонии открытия игр. 
Три флага изъяла охрана, а два 
триколора остались у Андрея Фо-
мочкина. «Я совсем не волновал-
ся, — говорит он. — Я себе этого по-
зволить не мог. Если бы увидели, 
что волнуюсь, обыскали и флаг 
бы нашли». В этот момент в ком-

нату пресс-конференции, со-
званной в честь Андрея Фомоч-
кина, вносят тот самый россий-
ский флаг — из Рио. Его герой со-
бытия передает вице-президенту 
паралимпийского движения Рос-
сии Лидии Абрамовой. 

— Хочу представиться, — нару-
шает ход церемонии мужчина в 
сером костюме, — меня зовут 
Сергей Шмаков, я бизнесмен, 

строитель. И один из потрясен-
ных поступком Андрея. От имени 
всех россиян и от себя лично я 
хочу подарить Андрею Фомочки-
ну квартиру в Москве». «Я не 
могу не принять этот подарок, — 
говорит Андрей Фомочкин, — но 
скажу честно: как государствен-
ный чиновник я обязан посове-
товаться с юристами, как посту-
пить с этими квадратными ме-
трами. Но какое бы решение 
юридической службой ни было 
принято, я безумно благодарен 
за это движение души».

Лидия Абрамова оба поступка 
— и «спецоперацию» с флагом, и 
подаренную квартиру — назвала 
«движением души двух братских 
народов». Она напомнила, что 
именно безумства храбрых про-
воцируют мир на движение к 
справедливости. В пример Абра-
мова привела цитату из письма 
паралимпийцев женской сбор-
ной Турции по волейболу. В пись-
ме к россиянкам, претендовав-
шим на «золото», турчанки на-
писали: «Мы знаем цену нашей 
золотой медали».  В том числе 
поэтому, как сообщила Абра-
мова, российские паралим-
пийцы не намерены сдаваться. 
Россия подала иск в международ-
ный арбитраж в Лозанне с целью 
восстановления в правах россий-
ского паралимпийского движе-
ния.  А Андрей Фомочкин доба-
вил теми же словами, что и на 
стадионе «Маракана»: 

— Россияне, мы с вами. 

Единый федеральный список организаций, 
в том числе иностранных и международных 

организаций, признанных в соответствии 
с законодательством Российской Федерации 

террористическими (на 5 апреля 2016 г.)
№ 
п/п

Наименование организации Суд, вынесший решение (приговор), дата 
вынесения решения (приговора) и номер 

дела (при наличии), дата вступления 
решения (приговора) в законную силу

1 «Высший военный Маджлисуль Шура 
Объединенных сил моджахедов 
Кавказа»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

2 «Конгресс народов Ичкерии и 
Дагестана»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

3 «База» («Аль-Каида») Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

4 «Асбат аль-Ансар» Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

5 «Священная война» («Аль-Джихад» 
или «Египетский исламский джихад»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

6 «Исламская группа» 
(«Аль-Гамаа аль-Исламия»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

7 «Братья-мусульмане» 
(«Аль-Ихван аль-Муслимун»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

8 «Партия исламского освобождения» 
(«Хизб ут-Тахрир аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

9 «Лашкар-И-Тайба» Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2013

10 «Исламская группа» 
(«Джамаат-и-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

11 «Движение Талибан» Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

12 «Исламская партия Туркестана» 
(бывшее «Исламское движение 
Узбекистана»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

13 «Общество социальных реформ» 
(«Джамият аль-Ислах аль-Иджтимаи»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

14 «Общество возрождения исламского 
наследия» («Джамият Ихья ат-Тураз 
аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

15 «Дом двух святых» («Аль-Харамейн») Верховный Суд Российской Федерации, 
от 14.02.2003 № ГКПИ 03 116, 
вступило в силу 04.03.2003

16 «Джунд аш-Шам» 
(Войско Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, 
вступило в силу 16.06.2006

17 «Исламский джихад — Джамаат 
моджахедов»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, 
вступило в силу 16.06.2006

18 «Аль-Каида в странах исламского 
Магриба»

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 13.11.2008 № ГКПИ 08-1956, 
вступило в силу 27.11.2008

19 «Имарат Кавказ» 
(«Кавказский Эмират»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 08.02.2010 № ГКПИ 09-1715, 
вступило в силу 24.02.2010

20 «Синдикат «Автономная боевая 
террористическая организация (АБТО)»

Московский городской суд, от 28.06.2013 
№ 3-67/2013, вступило в силу 27.11.2013

21 Террористическое сообщество — 
структурное подразделение 
организации «Правый сектор» на 
территории Республики Крым

Московский городской суд, от 17.12.2014 
б/н, вступил в силу 30.12.2014

22 «Исламское государство» 
(другие названия: «Исламское 
Государство Ирака и Сирии», 
«Исламское Государство Ирака 
и Леванта», «Исламское Государство 
Ирака и Шама»)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, 
вступило в силу 13.02.2015

23 Джебхат ан-Нусра (Фронт победы) 
(другие названия: «Джабха аль-Нусра 
ли-Ахль аш-Шам» (Фронт поддержки 
Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации, 
от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, 
вступило в силу 13.02.2015

24 Всероссийское общественное 
движение «Народное ополчение имени 
К. Минина и Д. Пожарского»

Московский городской суд, от 18.02.2015 
№ 3-15/2015, вступило в силу 12.08.2015

25 «Аджр от Аллаха Субхану уа Тагьаля 
SHAM» (Благословение от Аллаха 
милоственного и милосердного 
СИРИЯ)

Московский окружной военный Суд 
Российской Федерации, от 28.12.2015 
№ 2-69/2015, вступило в силу 05.04.2016

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ 
о наличии земельных участков, государственного и (или) муниципального имущества, расположенных в границах 

Особой экономической зоны туристско-рекреационного типа «Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду 
Перечень земельных участков 22:02:250005:1725

22:02:250005:1726
22:02:250005:1784
22:02:250005:1920
22:02:250005:1806
22:02:250005:1809
22:02:250005:1810
22:02:250005:1811
22:02:250005:1813
22:02:250005:1814
22:02:250005:1815
22:02:250005:1816
22:02:250005:1834
22:02:250005:1843
22:02:250005:1845
22:02:250005:1831
22:02:250005:1832
22:02:250005:1833
22:02:250005:1844
22:02:250005:1851
22:02:250005:1861
22:02:250005:1849
22:02:250005:1853
22:02:250005:1855
22:02:250005:1856
22:02:250005:1857
22:02:250005:1858
22:02:250005:1862
22:02:250005:1863
22:02:250005:1821
22:02:250005:1823
22:02:250005:1824
22:02:250005:1869
22:02:250005:1870
22:02:250005:1871
22:02:250005:1875
22:02:250005:1876
22:02:250005:1912
22:02:250005:1914
22:02:250005:1915
22:02:250005:1879
22:02:250005:1934
22:02:250005:1881
22:02:250005:1885
22:02:250005:1894
22:02:250005:1794
22:02:250005:1928
22:02:250005:2038
22:02:250005:2039
22:02:250005:2040
22:02:250005:2041
22:02:250005:2047
22:02:250005:2049
22:02:250005:2052
22:02:250005:2059
22:02:250005:2062
22:02:250005:2066
22:02:250005:2077
22:02:250005:2078
22:02:250005:2079
22:02:250005:2099
22:02:250005:2104
22:02:250005:2105
22:02:250005:2110
22:02:250005:2120
22:02:250005:2126
22:02:250005:2132
22:02:250005:2134
22:02:250005:2136
22:02:250005:2140
22:02:250005:2141
22:02:250005:2143
22:02:250005:2144
22:02:250005:2146
22:02:250005:2147
22:02:250005:2149
22:02:250005:2150
22:02:250005:2152
22:02:250005:2155
22:02:250005:2891
22:02:250005:2157

1,286
0,125

9,4441
0,0575
1,8124
4,0982
2,6305

4,865
3,5136
3,6442
3,8272
1,5749
4,4282
3,5691
2,8666
3,1864
0,4628
3,8225
0,8209
6,8243
1,1536
1,5674
4,4173
3,7612
5,6722
1,9418
1,3076
0,9945
0,6376

58,4111
15,0147

4,109
0,1279

0,224
0,0112

0,547
1,4517
0,3777
0,5473
0,1129
0,0706
1,2399

1,521
0,129

0,0102
0,0131
0,0053
3,4493

6,15
0,85

15,257
20,964
7,4653
0,0348

27,0503
1,0905
5,3276
0,0277

1,73
0,654
0,062

0,1994
0,357

0,5852
0,015

1,0054
0,397

0,38
1,04
1,34
0,69

6,501
0,05

6,163
67,3

2,164
0,072

1,4665
0,063

0,12
5,61

22:02:250005:2160
22:02:250005:2162
22:02:250005:2164
22:02:250005:2195
22:02:250005:2197
22:02:250005:2186
22:02:250005:2187
22:02:250005:2188
22:02:250005:2190
22:02:250005:2191
22:02:250005:2192
22:02:250005:2193
22:02:250005:2194
22:02:250005:2199
22:02:250005:2210
22:02:250005:2211
22:02:250005:2212
22:02:250005:2216
22:02:250005:2217
22:02:250005:2219
22:02:250005:2220
22:02:250005:2226
22:02:250005:2230
22:02:250005:2232
22:02:250005:2233
22:02:250005:2236
22:02:250005:2238
22:02:250005:2239
22:02:250005:2241
22:02:250005:2242
22:02:250005:2244
22:02:250005:2246
22:02:250005:2248
22:02:250005:2250
22:02:250005:2252
22:02:250005:2255
22:02:250005:2256
22:02:250005:2257
22:02:250005:2258
22:02:250005:2259
22:02:250005:2301
22:02:250005:2302
22:02:250005:2271
22:02:250005:2276
22:02:250005:2278
22:02:250005:2281
22:02:250005:2284
22:02:250005:2288
22:02:250005:2291
22:02:250005:2296
22:02:250005:2298
22:02:250005:2299
22:02:250005:2306
22:02:250005:2308
22:02:250005:2312
22:02:250005:2313
22:02:250005:2316
22:02:250005:2317
22:02:250005:2326
22:02:250005:2327
22:02:250005:2333
22:02:250005:2335
22:02:250005:2337
22:02:250005:2341
22:02:250005:2342
22:02:250005:2343
22:02:250005:2345
22:02:250005:2346
22:02:250005:2354
22:02:250005:2355
22:02:250005:2356
22:02:250005:2361
22:02:250005:2729
22:02:250005:2731
22:02:250005:2732
22:02:250005:2733
22:02:250005:2734
22:02:250005:2735
22:02:250005:2736
22:02:250005:2738
22:02:250005:2742
22:02:250005:2748

0,3215
0,185
6,102

0,2819
2,0952
0,6677
0,0023

0,056
8,72

0,0756
1,8353

0,031
314,4837

38,975
75,2974

0,1372
0,0282
0,0530
0,3096
0,0028

0,014
0,1514

22,8541
5,297

80,0176
0,2391
2,0804

3,482
2,4697
0,5408
0,0531

42,2697
1,8387
5,9633
0,0579
3,9613
0,7883
0,2662
0,2767
0,0215
4,8607
5,2691
0,4607
0,2548
1,1958
0,1744

1,549
2,2444
0,0216

185,5344
12,8155

0,666
0,4198
0,4385
3,3733
0,2142
4,0461
0,6072
1,2504
0,5714
1,7326

0,053
0,0145
6,9081
4,3511

2,975
6,5156
1,3204

12,3629
223,0982
341,7049

0,8092
0,8734
1,4223
0,6026
2,4067
0,0955

615,4384
0,284

0,3969
0,0328

123,9813

Кадастровый номер Площадь, га
Контактная информация: ОАО «ОЭЗ ТРТ 
«Бирюзовая Катунь»  + 7 (3852) 65-97-47  

сайт ОАО «ОЭЗ» sez@russez.ru
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22:02:250005:1668
22:02:250005:1675
22:02:250005:1676
22:02:250005:1677
22:02:250005:1680
22:02:250005:1672
22:02:250005:1670
22:02:250005:1669
22:02:250005:1663
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13,9
0,065

0,0402
6,83
6,83

2,152
2,122
0,134

0,28
50,8
26,8
29,4

0,003
2,22
2,68
6,58

2,265
4

0,62
1,255
0,023
0,265
0,495
0,285

0,38
0,029
3,135
2,785

1
5,31
8,45

0,4
0,022
0,245

0,38
0,385
15,63

3,58
1,5
0,5

0,62
0,73

0,045
0,085

0,22
0,03
8,67
4,25

11,145
8,84
8,72

13,48
1,67
0,09
0,75
0,09

0,135
0,333
14,62
0,215

0,9
128,9

0,05
0,74

33,8562
4,63

0,217
0,126
0,045
0,195
0,035

0,16
2,94

19,775
0,063
1,436

К ОБЩЕСТВЕННЫМ ОБСУЖДЕНИЯМ
ООО «Проектный институт «Геоплан» и администрация 

г. Ялты информируют о том, что 24.10.2016 в 14.00 в большом 
зале администрации города Ялты по адресу: Республика Крым, 
г. Ялта, пл. Советская, 1, состоятся общественные обсуждения 
по материалам комплексного экологического обследования тер-
ритории Государственного бюджетного учреждения Республики 
Крым «Ялтинский горно-лесной природный заповедник».

Прием заявлений от граждан на выступления с предложения-
ми о дополнениях и изменениях к выносимому на общественные 
обсуждения вопросу осуществляется в кабинете № 12 (в рабочее 
время) департамента архитектуры и градостроительства адми-
нистрации города Ялты до 21октября 2016 г. 

Телефон для справок: (3654- 27-18-61).
С обсуждаемыми материалами можно ознакомиться на офи-

циальной странице муниципального образования городской ок-
руг Ялта Республики Крым на портале Правительства Республики 
Крым (yalta.rk.gov.ru) в разделе «Общественные обсуждения» 
и в департаменте архитектуры и градостроительства администра-
ции города Ялты (Республика Крым, г. Ялта, ул. Свердлова, 21).

Заказчик: Государственное бюджетное учреждение Республи-
ки Крым «Ялтинский горно-лесной природный заповедник».

Юридический адрес: 298651, Республика Крым, г. Ялта, пгт Со-
ветское, Долосское шоссе, 2, тел. 37-88-41.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бразилия. Стадион Маракана. Андрей Фомочкин поднял российский флаг.
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Акцент

 Если бы увидели, что волну-
юсь, обыскали и флаг бы 
нашли обязательно

МЧС Сегодня в России 
стартует тренировка 
по Гражданской обороне

От кого защита

Тимофей Борисов

СЕГОДНЯ в День гражданской обороны страны МЧС 
России дает старт масштабной тренировке по ГО. Она 
продлится месяц, и как заявлено в пресс-релизе спаса-
тельного ведомства, затронет до 40 миллионов чело-
век. О том, что стоит за этим и для чего нужны такие 
масштабы, корреспонденту «РГ» ответил начальник 
профильного департамента МЧС, генерал-майор Олег 
Мануйло.

Олег Леонидович, 40 миллионов задействованных чело-
век, это не преувеличение? 
ОЛЕГ МАНУЙЛО: Не преувеличение, но только не задейство-
ванных. Мы говорим о том, что месячник по ГО так или 
иначе затронет до 40 миллионов человек.

А для чего нужна 
столь масштабная 
тренировка? Сейчас 
вроде нет угрозы на-
падения на нас? 
ОЛЕГ МАНУЙЛО: Вы рас-
суждаете по-совет-
ски. Это только до 
1990 года граждан-
ская оборона зани-
малась защитой от 
ядерного нападения. 
Причем привязка была к городам. С тех пор многое поме-
нялось. Сейчас ГО занимается защитой от угроз техно-
генного и природного характера. И привязка осуществ-
ляется к объектам и территориям. 

Определяющий документ по современной граждан-
ской обороне — это постановление правительства № 841 
от 2000 года, в которое регулярно вносятся поправки. И 
в декабре 2014 года был принят свод правил в инженер-
но-технический регламент ГО. Согласно этим докумен-
там, определены зоны различных опасностей: где, ска-
жем, существует угроза наводнения, где пожаров или 
есть риск вредных выбросов.

Кого коснутся эти тренировки?
ОЛЕГ МАНУЙЛО: Нынешняя тренировка затронет школьни-
ков и учащихся вузов. Там пройдут уроки и разъясне-
ния, как действовать в той или иной чрезвычайной ситу-
ации. 

Будет проверена по всей стране система оповещения 
о ЧС. Муниципальные и федеральные чиновники будут 
также задействованы. Они все должны знать свои обя-
занности и алгоритм действий в случае различных бед. 
Будут проинспектированы и отдельные подведомствен-
ные медицинские учреждения по качеству оказания ме-
дицинской помощи.

Нынешняя 
тренировка 
затронет школьни-
ков и учащихся 
вузов
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Андрей Фомочкин передал российский 
флаг вице-президенту паралимпийского 
движения России Лидии Абрамовой

Детям предложат 
пообщаться 
с животными в кон-
тактном зоопарке, 
который тоже поя-
вится вскоре
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ЭКСПОРТ Малый бизнес увеличивает поставки на зарубежные рынки

В Азию — сок, в Европу — рыбу
Татьяна Летняя

С
егодня в России уже почти 
20 тысяч малых компаний-
экспортеров. Об этом «РГ» 

сообщили в Российском агентст-
ве по страхованию экспортных 
кредитов и инвестиций (ЭКСАР). 
Оно поддерживает отечествен-
ные предприятия, нацелившиеся 
на зарубежные рынки. 

Спрос на российские товары за 
рубежом сильно разнится в зави-
симости от региона поставки, рас-
сказывает директор по организа-
ции поддержки некрупных эк-
спортеров ЭКСАР Борис Игошин. 
В странах СНГ популярностью 

пользуются семена, пружины, 
стройматериалы, одежда, мебель, 
продукция деревообработки, хи-
мические вещества. 

В Европу малый и средний биз-
нес успешно поставляет продукты 
питания, сельхозпродукцию, льно-
волокно, пиломатериалы, топлив-
ные брикеты, ультразвуковые ге-
нераторы, рыбное филе, металлоо-
брабатывающее оборудование. 

В Азию — концентраты для со-
ков и напитков, запчасти для тех-
ники, инструменты, системы ви-
деонаблюдения, противопожар-
ные и огнеупорные материалы.  

В малые экспортеры все чаще 
переквалифицируются неболь-

шие торговые компании, которые 
берут на себя логистику между 
производителем и покупателем. 
По сути, они помогают доставлять 
за рубеж небольшими партиями 
товары крупных компаний, кото-
рым малые партии вывозить са-
мим неинтересно.

Один из вопросов, которым за-
даются малые компании, реально 
ли им самим выйти на внешние 
рынки, без господдержки? По 
мнению Игошина — вполне. При 
этом экспортеры должны быть го-
товы к барьерам, которые в ЭК-
САР условно разделяют на нефи-
нансовые и финансовые.

«Нефинансовые — это недоста-
ток информации о доступных 
рынках за рубежом, отсутствие 
международных сертификатов, 
слабая квалификация сотрудни-
ков: редко какое малое предприя-
тие может похвастаться штатны-
ми и классными специалистами 

по внешнеэкономической дея-
тельности», — говорит Игошин. 

Среди финансовых барьеров — 
недостаток средств, высокие ком-
мерческие и политические риски 
на фоне санкций. А также неготов-
ность наших малых фирм работать 
на условиях отсрочки платежа.

Если компания хочет хороший 
контракт, место под солнцем, то 
правильней ей все же обратиться 
к профи. Финансовых и нефинан-

совых инструментов поддержки 
малых экспортных компаний до-
статочно, поясняет сотрудник ЭК-
САР. Будущие экспортеры могут 
бесплатно пройти обучение в ре-
гиональных экспортных центрах, 
их по стране уже более 30. Нако-
нец, под присмотром юристов и 
консультантов проанализировать 
и оформить свои проекты, обсу-
дить их финансовые стороны. 

Судя по бодрой статистике, 
поддержку, которую оказывает го-
сударство, дает неплохие резуль-
таты. В среднем число малых эк-
спортных компаний может еже-
годно прирастать на 25—30 про-
центов. И стремиться есть куда. В 
развитых странах доля малых 
компаний среди экспортеров се-
годня примерно 27—30 процентов. 
В России на 2,5 миллиона малых и 
средних компаний — 16 тысяч эк-
спортеров, то есть пока всего один 
процент. 

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

70
  процентов экономики России 

контролирует государство и 
госкомпании. Такие данные 
содержатся в докладе Федераль-
ной антимонопольной службы, 
представленном в правительство.

0,1 
  процента составило сниже-

ние цен на бензин в России по 
данным Росстата за неделю с 19 
по 26 сентября. С начала года 
топливо подорожало на 3,4 про-
цента.

200
  тонн золота закупит в этом году 

Банк России для пополнения меж-
дународных резервов. Доля золота 
в резервах страны составляет 16 
с небольшим процентов.

300
  тысяч электронных полисов 

ОСАГО (Е-полисов) оформили рос-
сийские автолюбители по данным 
Всероссийского союза страховщи-
ков.

Конкуренция Российских производителей бриллиантов после сентября 
ждут тяжелые времена

Все меньше блеска
Татьяна Зыкова 

З
а последние три года эк-
спорт российских брил-
лиантов упал больше 
чем на треть. Об этом 
«РГ» сообщил главный 

государственный таможенный 
инспектор Центральной акциз-
ной таможни Олег Фещенко.

Здесь, в Смоленске, находится 
один из трех специальных тамо-
женных постов страны, через ко-
торый на ведущие алмазно-брил-
лиантовые торговые площадки 
мира — в Антверпен, Тель-Авив, 
Нью-Йорк, Гонконг, Дубай — из 
России отправляется львиная 
доля этих драгоценных камней.

В 2013 году таможня оформи-
ла 782 товарные партии сокро-
вищ, а в 2015-м — 154 партии на 
108 миллионов долларов. За I по-
лугодие 2016 года пост экспорти-
ровал 139 партий. Это почти 12 
килограммов, 60 362,96 карата.

За каждым без исключения, 
даже крохотным камешком, за-
креплено материально ответст-
венное лицо компании-произ-
водителя. 

Как они делаются
«Посылки» — так называют то-

варные партии — могут весить от 
0,5 до 20 килограммов, расска-
зывают таможенники.

Стоимость их тоже разная — 
от нескольких тысяч до несколь-
ких миллионов долларов. В зави-
симости от диаметра, формы, 
цвета, сорта, массы, уникально-
сти. Бриллианты фасуют по паке-
тикам, точно семена. 

Цена готового бриллианта за-
висит от его массы, качества и 
формы огранки, цвета и дефек-
тности. Основную долю в стои-
мости занимает цена алмазного 
сырья.

Путь от рождения до реализа-
ции даже самого крохотного 
бриллианта из неограненного ал-
маза составляет от полутора до 
двух месяцев. За это время драго-
ценный камень проходит десятки 
рук — разметчиков, распиловщи-
ков обдирщиков, подшлифовщи-
ков, огранщиков. Камни промы-
ваются, сортируются, оценива-
ются. Это уже конечный этап — 
продажа бриллиантов на эк-
спорт.

Мода диктует спрос на огран-
ку. Сегодня, например, в миро-
вую ювелирную моду вновь вер-
нулись круглые бриллианты — 
эта классическая форма с 57 гра-
нями обладает ослепительной иг-

рой света и оптическим эффек-
том «сердца и стрелы». Узор при-
страстные покупатели изучают 
под мискроскопами. Корреспон-
денты «РГ» тоже оценили совер-
шенство огранки. А вот фанта-
зийные формы — «овал», «гру-
ша», «сердце», «подушечка», 
«принцесса» — перестали волно-
вать дизайнеров.

Уникальными считаются бес-
цветные бриллианты, которые в 
народе называются бриллианта-
ми «чистой воды». Чтобы полу-
чить такой, увеличить конечную 
стоимость, надо при обработке 
камня «обойти» или удалить все 
видимые полоски, трещинки, пу-
зырьки, вкрапления, которые 
встречаются внутри и на повер-
хности драгоценных природных 
минералов.

Черный — не в тренде
Спросом пользуются брилли-

анты фантазийных цветов и от-
тенков: синих, розовых. «Жел-
тые, коричневые или почти чер-
ные бриллианты не котируются, 
меньше стоят, хотя встречаются 

часто», объясняет тенденции 
Александр Рыжков, ведущий тех-
нический эксперт и оценщик го-
товой продукции. Они и задают 
тренд ювелирам.

Сегодня Россия добывает бо-
лее половины всех алмазов плане-
ты в натуральном выражении, яв-
ляясь крупнейшим добытчиком 
алмазов в мире. В то же время вну-
три страны обрабатывается чуть 
более 4 процентов добытых ею ал-
мазов. Остальные в сыром виде 
уходят за границу. Почему?

Кто съел маржу?
Огранка алмазов — одно из не-

рентабельных обрабатывающих 
производств, говорят участники 
рынка. 6 тысяч 100 долларов сто-
ит сырой алмаз весом в 4 карата. 
Превращение «сырья» в шикар-
ный бриллиант в 2 карата при-
бавляет ему стоимости всего на 
20 долларов. Маржу съедают из-
держки.

Более 70 процентов всех про-
изводимых в мире бриллиантов 
гранится в Индии, остальные — 
бельгийскими, израильскими и 
другими иностранными компа-
ниями. Отставание российских 
огранщиков специалисты объя-
сняют неравными налоговыми, 
таможенными условиями.

Госбанки Индии кредитуют 
своих огранщиков под 4 процен-
та, в то время как в России креди-
ты выдают под 12—16 процентов. 
А с отменой с 1 сентября 2016 
года вывозной пошлины на сы-
рые алмазы, которая до сих пор 
составляла 6,5 процента — для 
производителей бриллиантов на-
ступают тяжелые времена. Ог-
ранка и экспорт становятся вооб-
ще делом невыгодным из-за паде-
ния рентабельности.

В сентябре 2016 года цены на 

сырые алмазы уже выросли на 8 
процентов. Наши производители 
бриллиантов при покупке платят 
налог на добавленную стоимость 
(НДС). При этом на экспорт ал-
мазы продаются с нулевой став-
кой. Гораздо прибыльнее в этой 
ситуации продавать на экспорт 
сырые алмазы. Получается, сво-
им производителям бриллиантов 
мы обеспечиваем заведомо худ-
шие условия. 

Сохранение и дальнейшее 
развитие алмазо-обрабатываю-
щей отрасли возможно при ре-
шении комплекса проблем, го-
ворит Владимир Давыдов, на-
чальник отдела экспортно-им-
портных операций завода «Кри-
сталл». Для этого в Минфине 
России создана рабочая группа. 
Ее эксперты разрабатывают 
стратегию развития отрасли до 
2030 года.

«В России можно обрабаты-
вать алмазов в разы больше, чем 
сейчас, тем более игра и блеск 

бриллиантов знаменитой рус-
ской огранки особенно  ценятся 
на мировом рынке», — говорит 
Давыдов.

Главный экономист завода 
Олег Киселев дает рецепт, ссыла-
ясь на международный опыт. В 
Ботсване, например, экспорт ал-
мазов разрешен  лишь при усло-
вии обязательной обработки 17 
процентов алмазов на террито-
рии страны алмазогранильными 
компаниями. В ЮАР, которая яв-
ляется членом ВТО, взимается 
5-процентная вывозная тамо-
женная пошлина при экспорте 
необработанных алмазов. Для 
российских огранщиков это 
было бы подарком — привязало 
внешних инвесторов, привело к 
созданию новых центров огран-
ки, рабочих мест, повышению 
зарплат, росту налоговых отчи-
слений.

До того как стать бриллиантом, 
неограненный алмаз проходит 
через руки десятков мастеров.

Акцент

 Своим огранщикам мы созда-
ем заведомо худшие условия. 
А иностранные получают 
доступ к дешевому сырью 

Акцент

 В Европу малый бизнес 
успешно поставляет еду,  лен, 
топливные брикеты и ультра-
звуковые генераторы

НОВОЕ ДЕЛО

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЕ АЛМАЗЫ
На Дальнем Востоке сейчас создает-

ся алмазно-бриллиантовый кластер 

«Евразийский алмазный центр» 

(ЕАЦ). На его территории планирует-

ся размещение таможенного поста, 

пункта Пробирной палаты, предста-

вительства Гохрана, хранилища для 

драгметаллов и камней, ограночное 

производство и торговые площадки.

Центр станет резидентом «Свобод-

ного порта Владивосток» со всеми 

налоговыми и таможенными префе-

ренциями, которые государство пре-

доставляет резидентам особых эко-

номических зон. Это планы. А пока в 

зоне контроля Центральной акциз-

ной таможни, на территории «Сво-

бодного порта Владивосток» офор-

млены на вывоз первые 16 партий сы-

рых необработанных алмазов стои-

мостью 13 миллионов 760 тысяч дол-

ларов, общим весом 1013,54 карата. 

Для сравнения бриллиантов отправ-

лено на 3,59 миллиона долларов. Об-

щий вес — 129,96 карата. Соотноше-

ние не в пользу отечественных ог-

ранщиков. Маржа вновь достанется 

их иностранным конкурентам.

Надежды российской огранки связа-

ны с территориями опережающего 

социально-экономического разви-

тия (ТОСЭР). В них обещаны льготы. 

А специализированные таможенные 

посты в этих центрах помогли бы 

оформлять готовую продукцию на эк-

спорт напрямую, без разрешений из 

Москвы. Несмотря на многочислен-

ные обращения огранщиков, вопрос 

не решен, прокомментировал во вре-

мя обсуждения проблем в Торгово-

промышленной палате министр про-

мышленности Якутии Андрей Панов.

ПОРТРЕТ ТИПИЧНОГО МАЛОГО ЭКСПОРТЕРА 

ОТ ЕДЫ ДО ДЕРЕВА 
Типичный малый экспортер — это общество с ограниченной ответственностью. 

На рынке — более трех лет. Средний объем экспортной сделки — 500 тысяч дол-

ларов. Доля экспорта в выручке компании составляет 15 процентов. 

В целом, в топ-5 экспортных товаров малых и средних российских компаний 

входят продукты питания, оборудование, сельхозпродукция, изделия из дерева 

и пластмассы.
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ПОЧЕМУ МЫ ОБЯЗАНЫ 
СПАСТИ 20 ТЫСЯЧ СЕМЕЙ
МЫ ГОТОВЫ к милосердию? Вот люди крупно оши-
блись, взяли валютные кредиты на квартиры и оказались 
в долгах, как в шелках. Но не в шелках — у них отбирают 
квартиры, им не на что жить. Больше 20 тысяч семей, 60—
100 тысяч человек.

Кто они? Поколение 30—40-летних. Когда они взяли 
ипотеку? 75 процентов семей сделали это в благословен-
ные 2006 — первом полугодии 2008 года. В те годы, когда 
цены на нефть, газ, металлы росли, как на дрожжах, на 
Россию обрушился поток валюты, а рубль ЦБ держал пе-
реоцененным. При инфляции в 9—13 процентов в эти 
годы, непрерывном росте рублевых зарплат рубль укре-
пился к доллару почти на 20 процентов. Никто не ждал 
падения цен на нефть или кризиса осени 2009-го. Полная 
эйфория, темпы роста экономики — 5—8 процентов. 

Но именно в это 
время нарастал бес-
прецедентный в 
мире, гигантский 
разрыв между номи-
нальным и реаль-
ным эффективными 
курсами рубля — за-
лог будущей взрыв-
ной девальвации. 
Первый форс-мажор 
валютные заемщики 
выдержали. За пол-
года, к марту 2009 
года, рубль упал к 

доллару почти на 60 процентов (с 23 до более чем 36). Но 
мировые цены на нефть отросли, и вскоре наша валюта 
оказалась в зоне 28—30 рублей за доллар. Все перекре-
стились — и снова наступила эйфория. Валюты — зава-
лись, все растет. Никто не прогнозировал будущего 
шторма. А он настал. Второй форс-мажор — с конца 2013 
года, когда сначала ЦБ раскачал курс рубля заявлениями 
и ускоренным переходом к его свободному плаванью, а 
затем с весны 2014 года беспрецедентно быстро, рывком 
усилился доллар к евро. У нас это всегда ведет к падению 
рубля. Еще одним толчком вниз стали обрушение цен на 
нефть в 3—4 раза и вспыхнувший у нас кризис. И послед-
нюю точку в ослаблении рубля поставили массовый воз-
врат валютных долгов корпораций под влиянием сан-
кций, утрата более 30 процентов международных резер-
вов России и взрывное, в 1,6 раза повышение ЦБ своей 
ключевой ставки в декабре 2014 года. Для рубля все это — 
непереносимые риски. Бежать, слабеть, болтаться, как 
осенний лист на ветру. И, конечно, упасть — в 2—2,5 раза. 
Ни один прогнозист не мог предвидеть этой череды не-
счастий. Типичный форс-мажор. Валютный риск накрыл 
банки, арендаторов офисов и семьи с ипотекой.

Банкам, чтобы не обрушились, помог ЦБ, который 
долгое время разрешал им считать свои нормативы по 
«старому курсу» рубля. Арендаторы резко снизили пла-
ту. И только валютные ипотечники остались «под пуля-
ми». Выплаты и долги выросли в 2—3 раза.

Что имеем? У 40 процентов валютных заемщиков вы-
платы составляют от 30 до 70 процентов ежемесячного 
дохода семьи, у 21 процента семей — от 100 до 130, у 18 
процентов — выше 130. Какие семьи? Самые обычные, 
почти все с детьми, от 1 до 3—4, кто-то со стариками. Что 
делать с семьей из 4 человек, в которой 3 «иждивенца»?

География? По всей стране, хотя больше всего в Мо-
скве и Санкт-Петербурге. Что покупали? Не особняки, не 
заморские виллы. Самые обычные семейные квартиры, 
чтобы жить. Все-таки лучше, чем арендовать. Состояние 
дел? Квартиры обесценились, суммы долгов в рублях 
взлетели в 2—3 раза, 80 процентов квартир, как залоги, 
не покрывают долгов. Большинство семей прекратили 
платежи в 2015 году, хотя до этого многие годы платили 
исправно. Сроки ссуд — еще 10—20 лет. Что происходит? 
Массовые суды, выселяющие семьи и выставляющие их 
квартиры на публичные торги. С миллионными долгами, 
штрафами и пени даже после продажи квартир. Кто это 
делает? Крупнейшие банки из первой сотни. Назвать? 
Стыдно. Кто из банков помог заемщикам? Как они гово-
рят, только Сбербанк. Кто пытается помочь? АИЖК. А ЦБ 
занял позицию постороннего. Рекомендации «урегули-
ровать», встречи, вежливость — и только. Не можем вме-
шиваться, свобода договора, гражданский оборот.

Но ведь это был самый настоящий форс-мажор. 
Никто, повторяю, никто, ни во власти, ни эксперты, не 
мог предугадать раз-
меров грядущей фи-
нансовой катастро-
фы. По смыслу про-
исходящего, это та-
кое же землетрясе-
ние или внезапная 
война, как те, кото-
рым мы время от 
времени ужасаемся. 
И суды лукавят, ког-
да ссылаются на то, 
что семьи, взявшие 
валютную ипотеку, 
должны были быть 
осмотрительны. В 2005 — начале 2008 года, когда все гре-
мели об успехах нашей экономики, валютная ипотека 
была рациональным решением.

Мы обязаны помнить о директиве «помощи» валют-
ным ипотечникам, принятой ЕС в 2014 году. Там начина-
ют действовать, когда курс нацвалюты упадет на 20 про-
центов. На 20! А не в 2—2,5 раза! Или о том, что Казахстан 
сделал спецпрограмму для «валютных». Мы, как госу-
дарство, обязаны что-то сделать, потому что всё, что про-
сят семьи в России, — не отдавать им все валютные риски, 
разделить их с крупнейшими банками. Признать форс-
мажор. Дать возможность работать, платить, а не унич-
тожать их семьи. Банки отказываются от разделения ри-
сков. Знаете, что написали валютные заемщики Санкт-
Петербурга в обращении в ЦБ? ««А что это, если не 
смерть — финансовая, социальная, психологическая? 
Люди никого не обманывали, принесли все справки, ра-
ботали и исправно платили 8—10 лет, чтобы обрести соб-
ственное жилье, создать семью, обеспечить будущее». 

Они действительно строили наше общее будущее, ког-
да на них обрушился форс-мажор, который полностью 
лежит в области макроэкономической политики и дейст-
вий финансовых властей, к ним не относящихся.

В статье использованы статистика и записки 
Всероссийского движения валютных заемщиков.

Ни один прогнозист 
не мог предвидеть 
этой череды 
несчастий.  Ждали 
роста цен на нефть 
и укрепления рубля

Банки отказы-
ваются разделить 
неожиданно 
возникшие риски 
со своими валют-
ными ипотечниками

Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 
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ПЕРСПЕКТИВА

МЕЛКИЕ МОНЕТЫ УХОДЯТ 
ИЗ РАСЧЕТА
Сегодня копеечные монеты постепенно теряют свое значение и уходят из 

повседневных расчетов. Товаров, которые можно приобрести по цене 

ниже, чем за один рубль, уже практически не осталось.

В пример одного из самых дешевых товаров часто приводят спички, однако 

средняя стоимость коробка, по данным Росстата, сейчас составляет уже 

1,25 рубля. Через порог в один рубль цены на спички перешагнули в 2012 

году.

Как раз в том же году Банк России остановил чеканку монет самого низкого 

в стране номинала — 1 и 5 копеек. Полного отказа раз и навсегда это не озна-

чает, но на данный момент потребности в мелких монетах нет. Имеющихся в 

обращении вполне достаточно, а банки и магазины их больше не заказыва-

ют, говорил ранее первый зампред Банка России Георгий Лунтовский. Бо-

лее того, он отмечал, что в текущих условиях вообще не видит необходимо-

сти в использовании копеечных монет любого номинала.

Для самого Центробанка чеканка любых монет достоинством ниже 5 и 10 

рублей стала убыточной еще несколько лет назад. Однако конкретных пред-

ложений по приостановке чеканки еще и монет номиналом 10 и 50 копеек 

пока нет. В начале 2016 года в Банке России заявляли, что прекращение их 

выпуска может произойти «при создании предпосылок к отказу от их ис-

пользования в наличном денежном обороте». При этом в ЦБ уточняли, что 

пока мелкие монеты нужны для размена, так как цены все еще выражаются 

в рублях и копейках.

В том числе и поэтому отказ от чеканки мелочи, стоящей по номиналу рядом 

с рублем, теоретически может привести к разгону инфляции. У продавцов в 

этом случае появляется большой соблазн округлить выраженные в рублях и 

копейках цены в свою пользу. «Но в целом с нынешним масштабом цен мо-

нету в 10 копеек точно можно уже не чеканить», — соглашается экс-зампред 

Банка России, заведующий кафедрой фондовых рынков и финансового ин-

жиниринга РАНХиГС при президенте РФ Константин Корищенко. По его 

словам, копеечные монеты сейчас могли бы резко повысить свою значи-

мость только в одном случае – при деноминации российской валюты на 

один ноль.

Кроме того, при полном отказе от копеек (если он будет выражаться не 

просто в приостановке чеканки на неопределенный срок) теоретически мо-

гут возникнуть законодательные противоречия. В частности, о том, что 

рубль состоит из 100 копеек, говорится в законе «О Центральном банке Рос-

сийской Федерации». По словам Константина Корищенко, в случае отказа 

от чеканки копеек противоречия с реальностью в законах все же не будет, 

поскольку они все равно могут остаться в безналичном денежном обороте.

Подготовил Роман Маркелов

ВЛОЖЕНИЯ Как Георгий 
Победоносец может 
защитить сбережения

Копьем 
по инфляции

Георгий Панин

ЗА ВОСЕМЬ месяцев этого года 
рубль укрепился на 12 процентов 
в паре с долларом. Это было срав-
нительно благополучное время.

Но наступила осень, которая 
зачастую несет в себе осложне-
ния конъюнктуры для рискован-
ных активов. Что делать?

Финансовый аналитик Анна 
Бодрова специально для «Рос-
сийской газеты» определила 
структуру корзины валют для 
личных сбережений этой осе-
нью: 50 процентов — доллары, 35 
процентов — рубли, 15 процен-
тов — евро. 

«По-прежнему интересной 
инвестицией, способной уберечь 
средства от инфляции и повсед-
невной волатильности, является 
золото, в том числе и в инвести-
ционных монетах, — отмечает 
Анна Бодрова. — С начала года 
фьючерсный контракт на золото 
подорожал на 23 процента, по-
тенциал роста оценивается еще в 
10—12 процентов. Стоимость ин-
вестиционных монет привязана к 
цене драгметаллов, что делает 
этот инструмент полноценной за-
меной традиционным слиткам и 
обезличенным металлическим 
счетам».

Напомним, что за два года сто-
имость золотой монеты «Георгий 
Победоносец» выросла более чем 
на 98 процентов, цена аналогич-
ной серебряной монеты прибави-
ла 58 процентов. Так что стоит 
присмотреться к такому инстру-
менту сбережения. Что касается 
валютного рынка, то действия 
крупнейших производителей не-

фти (ОПЕК+РФ) способны приве-
сти к выходу цен марки BRENT в 
диапазон 50-55 долларов за бар-
рель к концу этого года и перео-
ценке курса доллара до 62 рублей.

Большему укреплению рубля, 
по мнению финансового аналити-
ка Сергея Кочергина, помешают 
проблемы с балансировкой рос-
сийского бюджета, ожидаемый 
Центробанком переход россий-
ского банковского сектора от де-
фицита к профициту ликвидности 
в конце 2016 года, интервенции 
регулятора на внутреннем рынке 
при росте цен на нефть марки 
BRENT выше 55 долларов за бар-
рель и ожидаемый рост в декабре 
базовой процентной ставки в 
США.

В краткосрочной перспективе 
давление на российскую валюту 
окажет ожидаемое снижение ста-
вок межбанковского кредитова-
ния в России на фоне завершения 
налогового периода в стране, по-
лагает эксперт. Курс доллара в 
результате будет стремиться к 
уровню в 63,7 рубля.

ИСТОРИЯ В России уже много лет не чеканят копейку, но именно с нее начались российские деньги

Совсем не мелочь
Игорь Зубков

М
еньше месяца осталось до 
дня, когда станет известен 
символ новых россий-

ских банкнот. А как выглядели 
первые русские деньги? Об этом в 
новой рубрике «Российской газе-
ты», подготовленной при содейст-
вии Банка России.

Первая русская копейка — в на-
иболее привычном для нас виде и 
«общая» для страны — появилась в 
первой трети XVI века. Мы обяза-
ны этим красивой рыжеволосой 
женщине Елене Глинской и… 
фальшивомонетчикам.

В годы регентства Глинской, 
правившей несколько лет за свое-
го сына, малолетнего Ивана Васи-
льевича Грозного, именно копей-
ка была самой крупной монетой и 
основной  платежной единицей го-
сударства. Она стала и нашей пер-
вой национальной валютой. Соб-
ственные монеты в стране чекани-
ли еще с конца Х века. И ко време-

ни формирования единого цен-
трализованного государства на 
огромной территории ходили мо-
неты, отчеканенные во времена 
правления разных князей, разные 
по виду, весу, номиналу. Это было 
неудобно со всех точек зрения — 
прежде всего с экономической.

Кроме того, в огромном коли-
честве попадались подделки, так 
называемые «порченые» и «обре-
занные» деньги. Производители 
подмешивали в серебро всякие не-
благородные добавки. А народ 
спиливал с монет драгоценный 
металл. Есть, например, клады, 
полностью состоящие из таких об-
резков. Урезонить фальшивомо-
нетчиков и обрезчиков не удава-
лось, даже прибегнув к смертным 
казням. И в 1535 году Елена Глин-
ская решилась на первую в России 
денежную реформу, запретив все 
существующие монеты и заменив 
их новыми. Новая копейка остава-
лась главной денежной единицей 
еще лет 150.

Чеканили их в Новгороде и 
Пскове — их называли «новгород-
ки», а также в Москве и Твери — их 
именовали «московки». На «мо-
сковках» изображали всадника с 

саблей (тогда говорили — «ездец») 
и именовали их «деньга». На «нов-
городках» всадник держал в руках 
копье. Так в народе и пошло назва-
ние — «копейка».

Сегодня копейки в обороте уже не встретишь. Зато появились вот такие 
солидные монеты, их используют для инвестиций и подарков.

Акцент

 Первая денежная реформа 
прошла в России в 1535 году. 
И копейка на 150 лет стала 
главной «деньгой» страны

ВОПРОС — ОТВЕТ За оплатой 
больничного 
к работодателю 
можно обратиться 
даже после увольнения

Больной, 
но не бедный

Юлия Кривошапко

ПРОСТУДУ и грипп многие многие россияне традици-
онно предпочитают переносить «на ногах». Но несмотря 
на это, факт остается фактом: с началом осени и дальше — 
в разгар сезонной эпидемии число работников, берущих 
больничный, все равно резко увеличивается.

Как рассчитывается размер пособия по временной 
нетрудоспособности, связанной с болезнью? В новой ру-
брике «Российской газеты» под названием «Вопрос — от-
вет» об этом рассказывает Анатолий Нагиев, юрист На-
циональной юриди-
ческой службы:

— Больничный 
лист нужен во всех 
случаях, когда чело-
век заболел — иначе 
никак нельзя будет 
подтвердить уважи-
тельность причины 
неявки на работу.

Напрямую вели-
чина выплат по 
больничному нигде 
не зафиксирована. 
Она зависит от до-
хода каждого конкретного человека, который берет 
больничный лист, конкретного больного.

Для расчета суммы пособия по больничному листу 
используется средняя «белая» заработная плата за по-
следние два года. Если же в это время у человека не было 
дохода, то за основу берется минимальный размер опла-
ты труда, установленный на день открытия больничного.

Ограничения по нижней планке суммы, которую 
можно получить по временной нетрудоспособности из-
за болезни, в законе нет. Верхняя планка в 2016 году со-
ставляет около 1700 рублей в день.

Интересная особенность: законом в России гаранти-
ровано право получить оплату больничного даже после 
увольнения. Если вы уже уволились, но еще не нашли но-
вого работодателя, то в случае недуга за оплатой боль-
ничного вполне можно пойти к предыдущему.

Но есть нюансы. Само право регламентируется ча-
стью 2 статьи 5 Федерального закона от 29.12.2006 № 
255-ФЗ «Об обязательном социальном страховании на 
случай временной нетрудоспособности и в связи с мате-
ринством». Там сказано, что пособие по временной не-
трудоспособности выплачивается застрахованным ли-
цам, если заболевание или травма наступили в период со 
дня заключения трудового соглашения до дня его анну-
лирования либо в течение 30 календарных дней со дня 
прекращения работы или деятельности.

Таким образом, если сроки, указанные в законе со-
блюдены, человек действительно может претендовать 
на выплату больничного бывшим работодателем. 
Нужно лишь своевременно предоставить больничный 
лист. 

«Потолок» оплаты 
больничного в 2016 
году составляет 
около 1700 рублей 
в день. Нижней 
планки в законе нет

Наличные Более 70 стран попробовали напечатать свои валюты на пластике

Бумага не стерпела
Александра Воздвиженская 

Ч
уть более 70 стран 
м и р а  у ж е  и м е ю т 
опыт выпуска поли-
мерных или гибрид-
ных купюр, но на по-

стоянной основе все банкноты 
перевели на пластик лишь во-
семь стран — Австралия, Бруней, 
Вьетнам, Канада, Новая Зелан-
дия, Папуа — Новая Гвинея, Ру-
мыния и Мальдивы. На очереди 
— Великобритания.

Еще в 25 странах полимеры 
используют для выпуска некото-
рых видов банкнот, остальные 
государства либо ограничились 
памятными пластиковыми ку-
пюрами, либо вставкой из поли-
мерных материалов в бумажную 
основу, следует из данных на 
сайте polymernotes.org. Такой 
метод опробовала Россия в 2014 
году, когда выпустила сто ру-
блей в честь сочинской Олимпи-
ады. За основу брали белую вы-
сококачественную хлопковую 
бумагу с полимерной лентой.

Великобритания решила на-
чать переход на выпуск денег из 
полимерных материалов в сен-
тябре. Теперь банкнота номина-
лом пять фунтов будет пласти-
ковой. Она не мнется, ее почти 
невозможно порвать и подде-
лать, а если банкнота затеряется 
в карманах грязных брюк, то 
легко пройдет испытание сти-
ральной машинкой.

Банк Англии пошел прото-
ренной дорожкой: он не будет 
одномоментно изымать из обо-
рота старые, бумажные пять 
фунтов. Для этого предусмотрен 
переходный период — до 5 мая 
2017 года. После этой даты бес-
платно обменять купюру на ана-
лог из полимерной пленки мож-
но будет в центробанке страны, 
так как старая банкнота потеря-
ет звание платежного средства. 
Пластиковые банкноты номина-
лом десять фунтов выпустят в 
следующем году, 20 фунтов — в 
2020 году.

Эксперты отмечают целый 
ряд положительных качеств 
пластиковых купюр: они водос-
тойки, срок эксплуатации уве-
личивается в несколько раз, на 
них скапливается меньше бак-
терий и самое главное — их за-
щита на порядок выше, чем у бу-
мажных аналогов. Минус только 
один: при высокой температуре 
и влажности банкнота может на-
чать плавиться, однако это воз-
можно только в странах, распо-
ложенных в зоне тропиков и 
ближе к экватору. Великобрита-
нии же пластик прописан по ге-
ографическим параметрам.

С течением времени техноло-
гии совершенствуются. Опыт 
показывает, что и в странах с 
тропическим климатом скоро 
можно будет переходить на по-
лимерные купюры. Первые пла-
стиковые деньги появились как 

раз в тропиках — на Гаити и Кос-
та-Рике в 1982—1983 годах. 
Пробные партии также выпуска-
ли для Гондураса и Сальвадора.

В тот же период опробовать 
новую технологию решили на 
острове Мэн, который располо-
жен в Ирландском море и окру-
жен берегами Соединенного Ко-
ролевства. Гаити и Коста-Рика 
решили в итоге отказаться от 
пластикового расчета: тропики 
буквально плавили краску на 
банкнотах, а остров Мэн продер-
жался до 1988 года, после чего 
по экономическим соображени-
ям тоже перешел обратно на бу-
мажные деньги.

Не прижились пластиковые 
деньги лишь в нескольких стра-
нах, и то либо из-за деномина-
ции, как в Румынии в 2005 году 
(но страна все равно продолжи-
ла выпуск новых банкнот из пла-
стика), либо из-за политических 
встрясок, как было в Непале (пе-
реход от монархии к республике 

в 2008 году ознаменовался отка-
зом от выпуска купюр с круп-
ным портретом короля). От ги-
бридных купюр отказались в 
Латвии, но уже из-за вхождения 
в еврозону в 2014 году.

Переход страны на обраще-
ние пластиковых или гибрид-
ных денег — затея затратная, 
особенно в первом случае, так 
как меняется размер, толщина 
банкноты, расположение за-
щитных элементов и прочее. Все 
это требует модернизации ин-
фраструктуры — банкоматов, 
кассовых аппаратов, детекто-
ров валюты, которые установле-
ны в магазинах и операционных 
кассах банков. Предвидя труд-
ности, Великобритания, напри-
мер, еще три года назад озаботи-
лась этими вопросами, а для 
пробы пера в Шотландии в мар-

те 2015 года разрешила выпуск 
пяти фунтов. Правда, на новых, 
уже поступивших в обращение в 
сентябре этого года, изображен 
Уинстон Черчилль, а на шот-
ландском варианте — железно-
дорожный мост Ферт-оф-Форт и 
портрет его создателя — сэра Уи-
льяма Эррола. Пилотный проект 
также был проведен в Северной 
Ирландии в 1999 году, когда 
была напечатана пробная пар-
тия пластиковых пяти фунтов.

Вероятно, другие страны на-
чнут переходить на пластик, 
когда это станет общемировой 
тенденцией, а ФРС США и Евро-
пейский ЦБ всерьез задумаются 
над выпуском полимерных ку-
пюр. Пока же обе мировые ре-
зервные валюты — доллар и 
евро — печатают на бумаге. 
Исключение — 20 евро: купюру с 
25 ноября прошлого года выпу-
скают на бумаге с полимерным 
«окошком».

Пластиковые пять фунтов выглядят толще, на ощупь — жестче, а их покрытие дольше остается чистым.

Акцент

 На пластиковые деньги 
перешли менее 10 государств. 
Многие используют полимеры 
только для памятных банкнот
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ВОПРОС РЕБРОМ

НУЖЕН ЛИ РОССИИ ПОЛИМЕРНЫЙ РУБЛЬ
Пока в России не собираются переходить на выпуск поли-

мерных купюр. «Мы ищем другие способы повышения сро-

ка жизни наших банкнот. Это разного рода защитные по-

крытия. Для российских купюр не столько важна механи-

ческая прочность, сколько грязеустойчивость», — заявила 

Елена Румянцева, замначальника управления денежных 

знаков департамента наличного денежного обращения 

Банка России.

Сегодня рубли печатают на бумаге, изготовленной из хлоп-

ковой целлюлозы, но есть в них и ряд других элементов — 

защитные нити, спецволокна, конфетти (окрашенные бу-

мажные диски). Это позволяет повышать уровень защи-

щенности купюр, и по этому показателю он пока выше, чем 

у полимерных аналогов.

Тем не менее печатать банкноты на пластиковом субстрате 

в России уже научились, но целесообразность полного пе-

рехода на эту технологию сомнительна, заявлял ранее «РГ» 

гендиректор «Гознака» Аркадий Трачук. Это потребует из-

менения защитного комплекса и контрольно-счетной ап-

паратуры, да и экономически это пока невыгодно.

Великобритания уже занимается переоборудованием ин-

фраструктуры для приема новых купюр, но российские 

банки пока не собираются это делать. Наше население не 

приобретает иностранные банкноты мелкого достоинст-

ва, так как преследует инвестиционную цель, следователь-

но, покупает купюры номиналом выше. 

В банкоматах сегодня с мультивалютных карт можно снять 

фунты, их же можно поменять в операционных кассах бан-

ков. Детекторы валют, которые используют операциони-

сты и банкоматы, в этом случае модернизировать в России 

тоже не будут, говорит вице-президент Ассоциации регио-

нальных банков РФ Олег Иванов: «Эта проблема может 

стать актуальной минимум в течение трех-пяти лет в слу-

чае, если Европейский ЦБ решит начать печатать пластико-

вые деньги. Тогда и нам придется усовершенствовать свое 

оборудование».

Кроме того, сейчас это лишнее потому, что Банк России и 

Банк Англии тесно друг с другом сотрудничают. При выпу-

ске новых купюр регуляторы стран уведомляют друг друга 

о способах проверки подлинности банкнот и все сведения 

доносят до кредитных организаций и их операционистов. 

Сложностей не возникнет, заключает эксперт.

ЦИФРА

98
ПРОЦЕНТОВ
прибавила в цене золотая монета 
«Георгий Победоносец» за два 
года.
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КАК ЭТО ДЕЛАЛИ

ПУЛ КОПЕЙКУ СБЕРЕГАЛ
Александр Бугров, 
начальник отдела 
просветительской деятельности 
и организации работы 
музея Банка России:

— На представленной в фондах музея 

ЦБ копейке середины XVI века разли-

чима фигура всадника с копьем, кото-

рая символизировала Великого кня-

зя. Иногда всадник, как на этом эк-

земпляре, изображался в короне. 

Внизу выбиты две буквы «Ф С». Есть 

предположение, что это знак откуп-

щиков. 

В те времена централизованного мо-

нетного двора не было, а право чекан-

ки монет давалось на откуп наиболее 

известным мастерам, которые, види-

мо, так оставляли свой автограф.

На другой стороне монеты видна над-

пись «Князь великий Иван всея». Сло-

во «Руси» изначально на монете не 

было пропечатано, так как штемпель, 

чеканивший монеты, был больше за-

готовки, и слово просто не помести-

лось — это распространенная ситуа-

ция при чеканке монет в те времена.

Первые копейки, как и другие монеты, 

чеканились проволочной техникой. 

Она заключается в том, что любые из-

делия из серебра очищали от приме-

сей, переплавляли и скручивали в про-

волоку. Далее эту проволоку резали 

на кусочки определенного веса — 0,68 

грамма. И клеймили с обеих сторон 

штемпелями, монета получалась 

овальная и со следами обруба — они 

четко видны на экземпляре.

Так как население было неграмотным, 

номиналов, обозначавшихся цифра-

ми, не было. Вместо этого были изо-

бражения. На копейке (самой крупной 

монете) — всадник с копьем, на деньге 

(полкопейки) — всадник с саблей, на 

полушке (четверть копейки) — двугла-

вый орел. Все эти монеты делались из 

серебра. Были и медные монеты — 

пулы, но стоили они совсем немного: 

за одну копейку давали 60 пул.

ИНФОГРАФИКА «РГ» /  АНТОН ПЕРЕПЛЕТЧИКОВ /  АНГЕЛИНА ЖУКОВА
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Тема с поэтом Александром Кушнером:

Времена не выбирают?
Валерий Выжутович

Д
ве его строки —  «Време-
на не выбирают, / В них 
живут и умирают» — 
ушли в народ, а сама 
эта сентенция пред-

ставляется как бы неоспоримой. 
Но так ли уж невозможно вы-
брать себе времена? И  всегда ли 
опасен  для художника разлад со 
своим временем? Может,  именно 
этот разлад подчас и формирует 
счастливую творческую судьбу? 
Обсудим тему с автором попу-
лярного афоризма, поэтом Алек-
сандром Кушнером. 

Ломоносов или Державин 
воспевали свое время 
ничуть не хуже, 
чем Маяковский — свое
— Каждый художник, что бы он 
ни создавал,  так или иначе ведет 
диалог со своим временем. Но 
даже в страшные, трагические 
времена художнику может быть 
свойственно позитивное миро-
восприятие. Свои самые жизне-
утверждающие строки Мандель-
штам написал в 1937 году. Зна-
чит не существует прямой связи 
между трагической эпохой и 
трагическим самоощущением 
художника?
АЛЕКСАНДР КУШНЕР: Самоощущение 
художника может быть таким 
или иным, но прямая связь со-
зданных им произведений со вре-
менем, в которое эти произведе-
ния создавались, всегда очевид-
на. Декабристскую эпоху мы зна-
ем не только по историческим 
или архивным материалам, не 
только по переписке современ-
ников, но и по стихам Пушкина. 
И не так уж много у него стихов, 
посвященных этому событию, но 
колорит, тон его поэзии первой 
половины двадцатых годов отли-
чается от второй половины того 
же десятилетия большей жизне-
радостностью, преобладанием 
мажорной тональности, ведь и 
«Вакхическая песня» написана 
до восстания. И слово «веселье» 
встречается чаще: «День веселья, 
верь, настанет», «Что смолкнул 
веселия глас?» или даже такая чу-
десная строка: «Тогда ленюсь я 
веселее». А, допустим, в стихах 
двадцать восьмого года жизнь 
окрашена в другие цвета: «Свод 
небес зелено-бледный, скука, хо-
лод и гранит».  Берусь почти без-
ошибочно определить, в каком 
веке, а иногда и десятилетии на-
писана та или иная стихотворная 
строка. «Уже врата отверзло лето, 
/ Натура ставит общий пир...» — 
понятно, что это XVIII век и, ско-
рее всего, его первая половина. 
Так и есть,  это Ломоносов, 
1742 год. А строки: «Друг милый, 
ангел мой, сокроемся туда, / Где 
волны кроткие Тавриду омыва-
ют» — это, конечно, XIX век, и не 
только потому, что Таврида уже 
принадлежит России, а потому, 
что здесь другой слог, более лег-
кий, естественный, свободный, 
хотя глагол «сокроемся» указы-
вает на близость к минувшему 
XVIII веку. И в самом деле, это Ба-
тюшков, 1815 год. Точно так же 
мы отличим стихи, написанные в 
шестидесятые годы XIX  века: 
«Вексель фальшивый составит, / 
В легкую службу пойдет» (нароч-
но беру малоизвестные строки 
Некрасова) от строк, написан-
ных в начале XX века. «Вы тот по-
сыльный в Новый год, / Что орхи-
деи нам несет, / Дыша в башлык 
обледенелый» (И. Анненский). 
Эти примеры я привожу для того, 
чтобы показать, что поэт не ста-
вит перед собой задачу отразить 
в стихах свое время, оно отража-
ется, запечатлевается само со-
бой, благодаря речевым переме-
нам, преображениям, приобре-
тениям поэтического языка. Что 
касается поэтических тем, то их 
можно пересчитать по пальцам: 
любовь, природа, город, Бог, 
жизнь, ее смысл, смерть, война и 
мир и еще несколько, их не так уж 
много. И заметьте, Ломоносов 
или Державин воспевали свое 
время — эпоху просвещения — ни-
чуть не хуже, чем Маяковский — 

свое, революционное. А Лермон-
тов ничего не воспевал так же, 
как потом — Ахматова или Па-
стернак. И можно сказать, что те, 
названные мною вначале, совпа-
дали со своим временем, а вто-
рые только отчасти, и предпочи-
тали смотреть в другую сторону. 

— А вы всегда совпадали со своим 
временем?
АЛЕКСАНДР КУШНЕР: Думаю, что мне 
ближе в этом смысле даже не 
Лермонтов, а, скажем, Фет, и во-
все не воспевавший свое время 
и не противостоявший ему, а как 
бы не замечавший его. «Как бы» 
— это очень важно, потому что, 
конечно, замечал, еще как! Но 
почти демонстративно выбирал 
другую, свою, личную, частную 
жизнь, сознательно отказав-
шись от общественной. «Только 
в мире и есть этот чистый, / Вле-
во бегущий пробор». Или «Ель 
рукавом мне тропинку завеси-
ла». И эта фетовская установка 
оказалась востребованной не 
столько его эпохой, сколько по-
следующей, и пригодилась тому 
же Пастернаку: «Какое, милые, 
у нас тысячелетье на дворе?» 
Эта лирика, обращенная не к 
людскому множеству, а к каждо-
му человеку в отдельности, мне 
чрезвычайно близка. «Ты вечно-
сти заложник, у времени в пле-
ну», — сказал Пастернак о поэте. 
И я себя чувствую тоже в плену 
у времени, от него никак не из-
бавлен, но в каждом стихотворе-
нии так или иначе помню о веч-
ности, то есть о жизни и смерти, 
любви и смысле жизни, природе 
и городе, счастье и несчастье и 
т.д. У Юрия Трифонова есть чу-
десный рассказ «Вечные темы» 
о том, как советский редактор 
отклонил рассказ автора, сказав 
с презрением и негодованием: у 
вас там какие-то вечные темы. А 
потом, спустя какое-то время, 
автор встречает этого редакто-

ра, уехавшего из страны, за гра-
ницей — и тот несчастен, живет 
одиноко и печально, его насти-
гли «вечные темы». Да и можно 
ли от них уйти, где бы ты ни 
жил? Уйти от любви, от судьбы, 
от одиночества, от старости, бо-
лезни, неразрешимых вопро-
сов...

Приведу здесь одно из сво-
их  ранних стихотворений 
(1965 год):

Но и в самом легком дне,
Самом тихом, незаметном,
Смерть, как зернышко на дне,
Светит блеском разноцвет-
ным.
В рощу, в поле, в свежий сад,
Злей хвоща и молочая,
Проникает острый яд,
Сердце тайно обжигая.

Словно кто-то за кустом,
За сараем, за буфетом
Держит перстень над вином
С монограммой и секретом.
Как черна его спина!
Как блестит на перстне сол-
нце!
Но без этого зерна
Вкус не тот, вино не пьется.
Словарь современный («злей 

хвоща и молочая» и т.п.), а тема 
вечная. Но решена по-своему, по-
тому что смерть осознана как 
условие жизни, а без нее «вино не 
пьется». В самом деле, можно ли 
пожелать себе вечной жизни, ведь 
это такая скука! И в одном из не-
давно написанных стихотворений 
сказано: «Бессмертию должен 
быть тоже положен Предел — и, на-
верное, это неплохо!» И вообще в 
стихах, при всей их зависимости и 
связях с поэзией твоих предшест-
венников, должно быть нечто но-
вое, свое, — в этом и состоит поэ-
тическая доблесть:

...Нет ли Бога, есть ли он, узна-
ем,

Умерев, у Гоголя, у Канта,
У любого встречного — за краем.
Нас устроят оба варианта.

Надеюсь, этим стихам не гро-
зит забвение, и я не раз имел воз-
можность почувствовать, что 
они читателю нужней стихов о 
великих свершениях советской 
эпохи.

Я не боролся с советской 
властью — просто смотрел 
в другую сторону
— У вас есть строки: «Я не любил 
шестидесятых, семидесятых, ни-
каких». Понять можно так, что 
никакая эпоха вам особенно не 
благоприятствовала. Тем не ме-
нее вы своей поэтической судь-
бой довольны?
АЛЕКСАНДР КУШНЕР: Моя поэтическая 
судьба оказалась более или менее 
счастливой, может быть, потому, 
что я не заходил на затоптанную 
общую территорию, а цензура и 
литературное начальство не зна-
ли, что с этим делать: ничего ан-
тисоветского в стихах не было, 
придраться не к чему. Нет, не сов-
сем так: идеологическому началь-
ству было обидно: поэт его не за-
мечает, живет своей жизнью. И 
первая моя книга была подверже-
на жестокой критике и в ленин-
градской газете «Смена», и даже в 
журнале «Крокодил» — в статье за 
подписью «Рецензент». Стихи 
объявлялись камерными, их об-
виняли в мелкотемье, в «фигляр-
стве в искусстве» и предрекали 
им гибель на помойке. И все-таки 
это был 1962 год, я успел «проско-
чить», то есть выпустить первую 
книжку так же, как мои сверстни-
ки, поэты и прозаики, в Москве и 
Ленинграде: Белла Ахмадулина, 
Андрей  Вознесенский, Андрей  
Битов, Валерий Попов, Василий 
Аксенов, Нонна Слепакова и дру-
гие. Я не боролся с советской влас-
тью — просто смотрел в другую 
сторону. 

— Разлад со своим временем опа-
сен для художника?
АЛЕКСАНДР КУШНЕР: Разумеется, при 
Сталине мне бы не поздорови-
лось. Убили бы или перекрыли 
кислород, никакие мои стихи 
свет бы не увидели. Мне повез-
ло, 1956 переломный год совпал 
с моей юностью. Да, я жил в раз-
ладе со своим временем в том 
смысле, что партийные установ-
ки, советская идеология меня 
никак не устраивали. И ни одно-
го стихотворения на общепри-
нятые темы (торжество и непре-
ходящая ценность революции, 
освоение  целины,  великие 
стройки, прекрасное коммуни-
стическое будущее и т.п.) у меня 
нет. А умный и внимательный 
читатель,  живущий той же 
жизнью, что и я (он мог быть 
врачом или инженером или фи-
зиком, биологом, а я десять лет 
проработал в школе рабочей мо-
лодежи учителем литературы), 
читатель, любящий стихи, поку-
пал мои книги (тираж их был по 
нынешним меркам фантастиче-
ским: 10 тысяч экземпляров, 
нынче в лучшем случае 3—4 ты-
сячи) и находил в них созвучные 
ему «наблюдения ума» и «заме-
ты сердца».

— Вам комфортно в нынешней 
культурной  (и не только куль-
турной) ситуации?
АЛЕКСАНДР КУШНЕР: Нет, конечно. Но 
я и не стремлюсь к комфорту, он, 

наверное, невозможен, а может 
быть, и не нужен. Жизнь «ужа-
сна, ужасна, ужасна, прекрасна, 
ужасна» — это строка из моего 
стихотворения 70-х, написанно-
го почти сразу после «Времена не 
выбирают». И в конце этого сти-
хотворения в комнату врывается 
ветер: «А ветер за шторами горь-
кую пену взбивает / И эту пре-
красную, пятую, может быть, 
часть, / Пусть пятидесятую, пе-
стует и раздувает». Так вот, всю 
жизнь я тоже раздуваю и пестую 
эту прекрасную, пятую, может 
быть, часть. И все, кого я люблю в 
искусстве, будь то Вермеер, Ван 
Гог или Пушкин, Шопен, Пастер-
нак были заняты тем же. 

— Нынешнее десятилетие вы 
ощущаете как свое? 
АЛЕКСАНДР КУШНЕР: Все прожитое 
время ощущаю как свое. Не делю 
его на «мои» и «не мои» десяти-
летия.

— Вам не обидно, что из обшир-
ного собрания ваших поэтиче-
ских текстов только две строчки 
непрестанно цитируются, а дру-
гих будто и нет? Или, наоборот, 
воспринимаете это как знак выс-
шего признания: две строчки 
ушли в народ, стали настолько 
крылатыми, что уже как бы утра-
тили авторство?
АЛЕКСАНДР КУШНЕР: Времена не вы-
бирают, в них живут и умирают» 
— эти строки мне порядочно на-
доели, по правде сказать. Им по-
везло, потому что песню на эти 
слова написали чудесные музы-
канты-любители Сергей и Татья-
на Никитины — и стихи были 
услышаны. Но ничем не хуже 
многие другие, например, «Уме-
реть — расколоть самый твердый 
орех, / Все причины узнать и мо-
тивы. / Умереть — это стать совре-
менником всех, / Кроме тех, кто 
пока еще живы». Или такие: 
«Придешь домой, шурша пла-
щом, / Стирая дождь со щек :/ Та-
инственна ли жизнь еще? / Таин-
ственна еще». Или из недавних: 
«Рай — это место, где Пушкин чи-
тает Толстого. /  Это куда интере-
снее вечной весны»…

— «Времена не выбирают, в них 
живут и умирают» — вкладывали 
ли вы в эти строки ощущение об-
реченности и безысходности, 
свойственное только людям, ли-
шенным свободы выбора?
АЛЕКСАНДР КУШНЕР: Ощущение обре-
ченности и безысходности в эти 
стихи вкладывать не надо,  ведь в 
конце сказано: «Но дымится сад 
чудесный, / Блещет тучка, обни-
му / Век мой, рок мой на проща-
нье. / Время — это испытанье. / Не 
завидуй никому...» Многое зави-
сит от тебя самого, от того, каки-
ми глазами ты глядишь на мир, 
способен ли ты полюбить челове-
ка, обрадоваться кусту жасмина, 
обратиться в «минуту жизни 
трудную» к молитве, или к сти-
хам, или к музыке... А те, кто ду-
мает, что время можно выбрать 
по своему желанию и усмотре-
нию, по-моему, ошибаются. Кур-
бский бежал от Ивана Грозного, 
но всем-то не убежать. И есть ли 
свобода выбора? Мне кажется, 
это понятие скорее церковное, 
религиозное, нежели реальное, 
земное. Если свобода выбора 

действительно существует 
(я имею в виду не выбор между 
носовым платком или галстуком, 
трамваем или автобусом), то хо-
чется спросить: почему этой сво-
бодой обладают Сталин или Гит-
лер, а миллионы людей лишены 
всякого выбора, обречены на Ос-
венцим и Колыму?

— Разве нельзя выбрать себе 
иные времена путем смены стра-
ны (возможность, которой  — да, 
вы правы — советские люди в 
большинстве своем были лише-
ны, но которая оказалась до-
ступна некоторым жившим в 
СССР писателям, художникам, 
режиссерам)?
АЛЕКСАНДР КУШНЕР: Тайна нашего 
рождения не поддается никакой 
логике, никакому разумному 
объяснению. Это случай. Ты ро-
дился в 1936 году? Тебе повезло. 
Ты, конечно, мог погибнуть в 
детстве во время страшной вой-
ны (я ее хорошо помню), мог ли-
шиться родителей (отец был на 
Ленинградском фронте) и т.д. Но 
тебе не пришлось вынести то, о 
чем написала Ахматова в «Рек-
виеме», Шаламов в «Колымских 
рассказах». Более того, еще во 
времена твоей молодости возни-
кла некоторая возможность вы-
бора, например «путем смены 
страны». И твои ровесники ре-
шали самостоятельно, на свой 
страх и риск, как им поступить, 
сообразно своему характеру и 
обстоятельствам. Бродский, на-

пример, прошел через позорное 
для власти судилище и был со-
слан в село Норинское. И его 
стихи, за исключением несколь-
ких, не были опубликованы. 
Книгу Довлатова, уже готовую к 
печати, отменили. Понятно, что 
у них были все основания уе-
хать, покинуть страну. А Евге-
ний Рейн или Владимир  Уфлянд, 
которые тоже не могли издать 
книгу, остались. Остались и Анд-
рей Битов, и Валерий Попов, и 
Яков Гордин и многие другие 
мои друзья. И вряд ли можно 
сказать, кто поступил правиль-
но, а кто опрометчиво. Когда в 
1987 году Бродский прилетел в 
Вашингтон (он только что вер-
нулся из Швеции, где получил 
Нобелевскую премию), пришел 
ко мне в гостиницу и мы «брат-
ски обнялись» после пятнадца-
тилетней разлуки, я сказал ему: 
«Вот видишь, я остался, ты уе-
хал, и ты в выигрыше», а он отве-
тил: «Не думаю». В его тоне не 
было рисовки, была искрен-
ность и печаль. И жилось ему все 
эти годы нелегко, да еще в иноя-
зычной среде (для поэта это по-
чти невыносимо), и он же приду-
мал чудную поговорку: «Россия 
— страна нагана, а Америка — чи-
стогана» .  Любопытно (или 

странно, или забавно — не знаю, 
какое выбрать слово), что задол-
го до всего этого, как будто пред-
видя будущие отъезды, я напи-
сал стихотворение и оно вошло в 
мою вторую книгу (1966 г.):

Уехав, ты выбрал пространст-
во,
Но время не хуже его.
Действительны оба лекарства:
Не вспомнить теперь ничего.
Наверное, мог бы остаться —
И был бы один результат.
Какие-то степи дымятся,
Какие-то тени летят.
Потом ты опомнишься: где 
ты?
Неважно. Допустим, Джанкой.
Вот видишь: две разные Леты,
А пить всё равно, из какой.
В семидесятые уехали многие, 

в том числе и те, которых личные 
обстоятельства к этому не при-
нуждали. Просто опротивело го-
сударственное вранье, брежнев-
ские доклады, партсъезды, общее 
ощущение бесперспективности 
советской жизни. И конечно же, 
невозможность увидеть мир. Я, 
кстати сказать, был невыездным 
и писал в стихах, пролежавших в 
столе много лет, о том, как меня 
не пустили в писательскую по-
ездку в Италию, о которой я меч-
тал: «Подмочены мои анкеты; 
где-то / Не то сказал; мои знаком-
ства что-то / Не так чисты, чтоб 
не бросалось это / В глаза кому-

то; трудна работа / У Комитета. 
Башня в древней Пизе / Без нас 
благополучно упадет». А в дру-
гом стихотворении, более позд-
нем, вспоминал: «И отъезд со-
блазнял нас, как ход конем, но 
спасла нерешительность — наша 
сила!» Нет, никуда бы я не уехал, 
и не только потому, что сущест-
вуют «две разные Леты, а пить 
все равно, из какой», а прежде 
всего потому, что мои любимые 
поэты: Мандельштам, Ахматова, 
Пастернак не уехали, остались в 
России в куда более страшное, 
гибельное время. И еще потому, 
что не мог бы оставить родителей 
и никогда их больше не увидеть. 
И когда меня спрашивают, поче-
му Бродский не приехал в Петер-
бург в перестроечные годы, ведь 
он наведывался даже в Финлян-
дию, я, мне кажется, знаю ответ: 
он не мог бы переступить порог 
квартиры, в которой оставил сво-
их родителей, страдавших и 
умерших в одиночестве.

— В какой мере художник отра-
жает свою эпоху, а в какой фор-
мирует ее своим творчеством?
АЛЕКСАНДР КУШНЕР: Как отражает, я 
уже сказал. А как формирует — на 
это ответить трудно. Ну, конеч-
но, деятели соцреализма, при-

званные партией воспитывать 
своим творчеством современни-
ков, очень старались и проявили 
в этом деле немало изобрета-
тельности. Только что же оста-
лось от их книг? Почти все они 
провалились вместе с коммуни-
стической идеологией. И даже 
Маяковский, «революцией мо-
билизованный и призванный», 
воспитывавший своего читате-
ля не по долгу службы, а по ве-
лению сердца («А если не хотите 
быть подхалимом, сами себе не 
зажимайте рот, увидев безобра-
зие, не проходите мимо. . .» и 
т.п.), сегодня уже не говорит с 
нами «во весь голос». А как меч-
тал явиться «в Це Ка Ка идущих 
светлых лет» со всей сотней то-
мов своих «партийных кни-
жек»! Пастернак был прав, ког-
да сравнил его поэтическое на-
следие с огромным железнодо-
рожным пустым составом, в ко-
тором загружен подлинными 
замечательными стихами толь-
ко один вагон. Так вот, он фор-
мировал свою эпоху — и что же 
из этого вышло? Думаю, что 
поэт ничего не формирует, ни-
кого не воспитывает так же, как 
не воспитывает дерево, или об-
лако, или горный склон. Искус-
ство, как природа, не ставит пе-
ред собой воспитательной зада-
чи. Оно радует, восхищает, уте-
шает, наводит на новую мысль, 
помогает справиться с бедой, 
обращается не к аудитории, а к 
человеку, способному его вос-
принять, вступая с ним в лич-
ные отношения. 

У всех нас есть претензии 
к своему веку, 
иначе и не бывает
— Наша беседа о временах, о поэ-
зии и времени имеет отношение 
и к возрасту, поскольку возраст 
исчисляется прожитыми годами. 
И беседуем мы с вами сразу по-
сле вашего восьмидесятилетия. 
С каким чувством вы встретили 
свой юбилей?
АЛЕКСАНДР КУШНЕР: Конечно, мой 
возраст внушает мне «страх и 
трепет». Но в то же время я пони-
маю, что жаловаться грех,  уны-
вать нельзя. Как сказано у Па-
стернака в его обращении к зиме 
и Богу, стоящему за ней, «Ты 
больше, чем просят, даешь». 
У всех у нас есть претензии к сво-
ему времени, своему веку, иначе 
и не бывает, но надо признать: на 
наших глазах увеличился срок 
человеческой жизни. Сорокалет-
него Баратынского его молодые 
друзья-любомудры называли 
«седовласым старцем». А сегод-
ня сорок лет — это молодой воз-
раст. Недавно по телевидению 
показывали 88-летнего челове-
ка, бывшего парашютиста, кото-
рый решил тряхнуть стариной — 
и прыгнул с парашютом, и пре-
красно приземлился. И я был рад 
за него и подумал, что ведь и я 
по-своему делаю то же самое, 
сидя за письменным столом. На-
чиная писать стихотворение, ни-
когда не знаешь, чем это кончит-
ся: провалом или успехом. Как 
же не быть благодарным судьбе 
за то, что стихи пишутся — и они 
не хуже прежних, а то и лучше! 
До восьмидесяти лет поэты не 
доживали. Можно вспомнить 
очень немногих, например Гёте. 
А из русских — 86-летнего Вязем-
ского. И что замечательно — в 
старости он написал свои луч-
шие стихи, благодаря которым 
навсегда останется в русской по-
эзии. Стихи эти скорбные, мрач-
ные («Того, которого вы знали, / 
Того уж Вяземского нет...», «От 
смерти только смерти жду», «Все 
сверстники мои давно уж на по-
кое...» и т.д.), но они мне нужны, 
они тоже помогают справляться 
с возрастом. И их горестный при-
звук оказывается целебным для 
меня. В нынешнем году в журна-
ле «Новый мир» было напечата-
но мое стихотворение, эпигра-
фом для которого я выбрал стро-
ку «Мы все попутчики в Ростов» 
— из поздних стихов Вяземского. 
Вот оно:

Мерцанье рощиц и кустов,
Унылых дней и мрачных снов,
Всего труднее на рассвете.
Я встать с постели не готов,
Опять попасться в те же сети
Постылых дел и жалких слов.
Увы, мы в старости в ответе
За безотрадный свой улов.
Теперь одну из всех стихов
Строку держу я на примете:
«Мы все попутчики в Ростов».
В Ростове Вяземский нас встре-
тит.
Вряд ли такое стихотворение 

могло бы появиться в журнале в 
шестидесятые годы. И Твардов-
ский, даже если бы захотел, не 
смог бы его напечатать. А сегод-
ня, слава Богу, можно. И за это 
тоже времени надо сказать спа-
сибо. (Между прочим, впервые в 
«Новом мире» я был напечатан 
полвека назад — в 1966 году!). Мо-
жет быть, я ошибаюсь, но мне ка-
жется, что в этих стихах, несмо-
тря на всю печаль, есть и про-
блеск радости, и утешение.

Лики времени... Искусство хранит 
их и обращается к человеку, спо-
собному его воспринять.

Акцент

 Можно ли пожелать себе 
вечной жизни, 
ведь это такая скука! 

Акцент

 Все прожитое время 
я ощущаю  как свое. 
Не делю его на «мои» 
и «не мои» десятилетия

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Александр Кушнер — русский поэт. 
Родился в 1936 году в Ленинграде. 
Учился на филологическом фа-
культете  Ленинградского педаго-
гического института им. Герцена.  
Член  Русского ПЕН-центра 
(1987). Главный редактор «Библи-
отеки поэта» (с 1992-го; с 1995 — 
«Новой библиотеки поэта»). Член 
редколлегий журналов «Звезда», 
«Контрапункт», виртуального 
журнала «Арт-Петербург». Лау-
реат Государственной премии РФ, 
премии «Поэт» и ряда других. Вы-
разительную характеристику 
Кушнеру дал его друг Иосиф Брод-
ский: «Александр Кушнер — один 
из лучших поэтов ХХ века, и его 
имени суждено стоять в ряду 
имен, дорогих сердцу всякого, чей 
родной язык русский».
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ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Селяне 
за свой счет
построили
школу 

УРОКИ 
В СКЛАДЧИНУ

Тимур Алиев, 
«Российская газета», 
Дагестан

НЕОБЫЧНАЯ школа на 120 
мест открылась в селе Цмур Су-
лейман-Стальского района Да-
гестана. Она полностью постро-
ена на частные средства. Кроме 
того, ее выпускники наряду с 
обычным получат аграрное об-
разование и специальность.

Школа в высокогорном селе 
Цмур появилась еще в 1929 
году, но в последнее время она 
буквально разваливалась на 
глазах. Не дожидаясь поддер-
жки властей, обеспеченные вы-
ходцы из села решили сделать 
своей малой родине подарок.

— Очень важно, чтобы мое 
родовое село стало местом, где 
было бы удобно жить, где хоте-
лось бы работать, растить де-
тей. Именно поэтому в нем поя-
вилась школа, — рассказал уро-
женец села бизнесмен Марат 
Шайдаев.

Новому учебному заведе-
нию могут позавидовать луч-
шие школы Махачкалы. Здесь 
современное оборудование, 
лингафонный кабинет, инте-
рактивные доски, новая мебель 
и учебники. Благодаря строи-
тельству школы в селе узнали, 
что такое высокоскоростной 
Интернет — его в Цмур провели 
впервые.

Школа заключила соглаше-
ние с аграрно-экономическим 
техникумом при Дагестанском 
государственном аграрном 
университете. Учащиеся 9—11-х 
классов пройдут обучение и 
тренинги, по результатам кото-
рых по окончании учебы полу-
чат свидетельства о приобрете-
нии рабочих профессий. С этим 
документом их примут в аграр-
но-экономический техникум, 
закончив который можно без 
экзаменов перейти на второй 
курс Аграрного университета. 

При школе создаются сто-
лярная и слесарная мастерские, 
а также цех по переработке 
фруктов. Рядом арендованы 40 
гектаров земли, где будет выра-
щиваться различная сельхоз-
продукция для переработки. 
Вырученные деньги пойдут на 
содержание школы.

ВЫСШАЯ ШКОЛА

Вузы 
опубликовали
правила 
приема

КОГО ВОЗЬМУТ 
В СТУДЕНТЫ

Наталья Лихачева

В ЭТОМ году по требованиям 
министерства одновременно с 
правилами приема вузы печата-
ют полную информацию по 
льготам, которые дают за раз-
ные олимпиады — Всероссий-
скую олимпиаду школьников и 
олимпиады из перечня минобр-
науки. Их в этом году 88. Раньше 
информация по льготам появля-
лась на сайтах университетов 
только в июне. 

Для того, чтобы олимпиадни-
ки могли воспользоваться свои-
ми льготами, они должны на-
брать на профильном ЕГЭ не 
меньше 75 баллов. А самые 
большие льготы — зачисление 
вне конкурса или 100 баллов по-
лучают победители и призеры 
Всероссийской олимпиады 
школьников и олимпиад так на-
зываемого первого уровня. Все-
го таких уровней три. 

Как и прежде, заявление 
можно подать лично, обычной 
почтой или электронной. Прием 
документов в бакалавриат и 
специалитет начнется 20 июня, 
а зачисление пойдет в две вол-
ны. Списки будут вывешены 3 и 
8 августа соответственно. Со-
храняется квота в 10 процентов 
для детей-инвалидов и сирот.  
МГУ даст в этом году за отлич-
ный аттестат 5 баллов, за золо-
той значок ГТО — 2 балла, за со-
чинение — 3 балла. В Санкт-Пе-
тербургском университете бал-
лы начислят не только победи-
телям и призерам Олимпийских 
игр, но и членам сборных ко-
манд России. Если это олимпий-
ские виды спорта, то к ЕГЭ при-
бавят 10 баллов, если не олим-
пийские — 5 баллов.  

В ВШЭ за сочинение можно 
получить до 10 баллов, за атте-
стат с золотой или серебряной 
медалью — 3 балла. 

Домашнее задание 
министра Васильевой

А школы считаются 
чуть ли не самыми луч-
шими в мире. На что 

министр заметила:
— В 1972 году Финляндия взя-

ла все самое лучшее, что было в 
российской имперской школе. 
Мы в последнее время любим го-
ворить о том, что у нас все плохо, 
но у нас очень много хорошего и 
не надо забывать об этом. 

Ольга Васильева подчеркну-
ла, что Россия участвует и будет 
участвовать в международных 
рейтингах, но рейтинги школ, 
которые иногда составляются с 
опорой на ЕГЭ, не являются для 
нее оценкой и не будут.

— Мы очень сильно увлеклись 
всевозможными рейтингами, 
причем увлеклись так, что забы-
ли — зачем, почему… Любой рей-
тинг должен нести за собой кон-
текст — зачем и почему это иссле-

дование было заказано. У нас 
есть школы в горных селах, на 
Дальнем Востоке. В этих малень-
ких школах ученики показывают 
хорошие результаты не ради 
оценки или рейтинга, а потому 
что им интересно учиться. Дви-
жущая сила там — учитель. Если 
он привил трудолюбие, интерес 
к предмету, результат всегда бу-
дет, — сказала министр. 

Не все финалисты согласны с 
тем, что в школах кроме ЕГЭ  
нужны дополнительные крите-
рии оценки знаний. «Только 
цифры не врут», — заметил один 
из финалистов. Ему тут возрази-
ли: «ЕГЭ и ГИА не могут быть 
имиджевой оценкой школы. А у 
нас, чем выше ты в графике, тем 
выше результат. Но надо рабо-
тать не только с цифрами, но и с 
душами!»

 Министр подвела итог спо-
рам о ЕГЭ.

— ЕГЭ будет совершенство-
ваться, сочинение через два года 
станет иметь тот классический 

вид, какой оно имело всегда. В 
школах по окончании появится 
оценка по всем предметам. Я 
считаю, что социально значи-
мые вузы должны иметь пись-
менный экзамен. Сейчас у нас 
весь первый семестр идет доучи-
вание по разным программам 
школы. Медицинские, инженер-
ные и все другие вузы обязатель-
но должны иметь письменный 
экзамен, — уверена Ольга Васи-
льева.

Она подчеркнула, что сейчас 
упор надо сделать на инженер-
ном образовании и привела при-
мер из истории: до войны в стра-
не было огромное количество 
кружков и станций юных техни-
ков. А через 20 лет человек поле-
тел в космос. «Мы должны сде-
лать упор на развитии инженер-
ных наук и высоких технологий, 
чтобы нагнать в очень краткие 

сроки то, что уже упустили и по-
стараться двигаться вперед», — 
сказала министр.

Кто должен проверять тех, 
кто проверяет качество знаний? 

«В экономике закон четкий: 
исполнителя проверяет его на-
чальник, а начальника — выше-
стоящий руководитель. В педа-
гогической среде допустим ва-
риант, когда исполнителя прове-
ряет другой исполнитель», 
«Проверяющий у каждого чело-
века один — его совесть. А если 
говорить о вертикали. То это 
ученики и родители», «Педагога 
оценивает учительское сообще-
ство», — высказывались финали-
сты.

Министр подчеркнула, что 
школа — это не только обучение, 
но и воспитание. И тут, конечно, 
очень важна роль семьи. «Когда 
мы говорим о воспитании, не 
надо перекладывать всю ответ-
ственность на школу», — считает 
министр. 

Она затронула еще один важ-

ный вопрос — возвращение в 
школу общественно-полезного 
труда.

— Когда несколько дней назад 
я сказала про трудовое воспита-
ние, это вызвало какую-то фан-
тастическую реакцию. Если бы 
кто-то захотел посмотреть, то он 

бы увидел, что все это уже есть, — 
подчеркнула Васильева.

Дискуссию педагогов с мини-
стром образования и науки оце-
нивало несколько жюри. В том 
числе, так называемое Большое, 
под председательством ректора 
МГУ Виктора Садовничего, уче-

ническое и родительское жюри. 
Абсолютным победителем кон-
курса стал филолог Александр 
Шагалов из Армавира Красно-
дарского края.  

Акцент

 Мы любим говорить, что все 
плохо, но у нас много хороше-
го. Не надо забывать об этом

В хороших вузах отчисление за списывание считается 
позорным. 

ВПЕЧАТЛЕНИЯ

Почти тридцать лет прошло с тех пор, как Хрустальный пеликан обрел своего 

первого хозяина. Если в 1990-м открытые конкурсные уроки давали всего 22 

человека, то в этом году своих лучших словесников, математиков, физиков, хи-

миков, географов, историков — победителей областных, краевых и республи-

канских этапов — на финал впервые прислали все регионы России.

Участники заметно помолодели. Все больше тех, кто только недавно распро-

щался с университетской скамьей. Оно и понятно: долгий и напряженный пе-

дагогический марафон требует сил, азарта, здорового честолюбия и бесстра-

шия, желания высказаться и закрутить вокруг себя Вселенную. И теперь уже 

сложно представить, что кто-то из умудренных опытом решится побить ре-

корд преподавателя музыки и МХК из Сургута Александра Иванова: ему было 

73 года, когда он, прошедший через сталинские лагеря, ссылки и лишь на пен-

сии (!) получивший диплом о высшем образовании, в 1996-м приехал на кон-

курс отстаивать честь Ханты-Мансийского автономного округа. 

Как и в школе, женщин среди конкурсантов всегда больше, чем мужчин. Одна-

ко звания абсолютного победителя были удостоены лишь шесть представи-

тельниц прекрасного пола: учитель начальных классов Зинаида Климентов-

ская и «француженка» Екатерина Филиппова из Рязани, столичный словесник 

Вита Кириченко, математики Наталья Никофорова из Магнитогорска и Анна 

Мехед из Москвы, биолог Алла Головенькина из Татарстана.

Если когда-то жюри в основном обращало внимание на то, насколько глубоко 

педагог знает свой предмет и умеет ли заинтересовать им детей, то теперь к 

этому добавились новые требования, продиктованные временем и новыми 

стандартами. Судьи смотрят, ловок ли конкурсант в обращении с компьюте-

ром, интерактивной доской и прочими техническими кунштюками. Может ли 

он шагнуть за рамки своей дисциплины, вплетя в урок элементы других наук. 

Знаком ли с новейшими методиками и технологиями обучения и воспитания. 

В состоянии ли показать, какую практическую и повседневную ценность име-

ют предлагаемые им знания. Способен ли работать в команде, видеть истоки 

основных проблем системы образования и пути их решения… Словом, пере-

став быть истиной в последней инстанции, учитель должен доказать, что он 

грамотный проводник, новоявленный Данко — с таким не заблудишься! 

Подготовила Анна Хрусталева.

ОПРОС Студенты каких 
вузов чаще всего 
скачивают работы 
из Интернета

Списал? 
Сдавай 
студбилет

Ирина Борисова

ПРИМЕРНО 60 процентов студентов списывают курсо-
вые и дипломные работы.

Исследователи ВШЭ провели опрос среди студентов 
экономических факультетов о списывании в Интернете. 
Каждый шестой студент уверен, что с помощью списыва-
ния можно сдать любой экзамен. 

Больше половины будущих экономистов и менедже-
ров не скрывают: они знают о том, что на их факультетах 
студенты скачивают работы из Интернета, покупают ре-
фераты и курсовые. Причем не осуждают тех, кто мошен-
ническим путем получил хорошую оценку или диплом. И 
только 12 процентов студентов согласны, что за такие 
работы надо ставить «два».

Почему студенты списывают? Одни плохо знают ма-
териал и не хотят получить «неуд» на экзамене, другие 
решают подстраховаться, потому что нацелены на от-
личный результат. Кто-то вообще пришел в вуз только 
ради «корочек». Учиться дальше те, кто списывают, 
тоже обычно не планируют. Кстати, меньше всего спи-
сывают первокурсники, больше всего — второй и четвер-
тый курс. 

Чаще списывают студенты экономических, гумани-
тарных и педагогических вузов, реже — технических, 
транспортных, медицинских и сельскохозяйственных.  
На одном из форумов в Интернете, где обсуждается эта 
проблема, преподаватель университета признался: сре-
ди его студентов-заочников 70 процентов скачивают 
материалы из сети. Что он делает? Если в работе списано 
меньше половины, засчитывает ее. Если больше — не ста-
вит «два», а отправляет студенту на доработку. Работы 
на плагиат проверяют далеко не во всех вузах. Среди 
тех, кто активно борется со списыванием — ВШЭ и СПб-
ГУ. Ректор Санкт-Петербургского госуниверситета Ни-
колай Кропачев рассказал, что в Уставе вуза прописаны 
все случаи, когда студента могут отчислить. Там есть и 
плагиат.

ПОДРОБНОСТИ Директор 
не вправе отказать 
в приеме особого ребенка 

Открытая 
школа

Ирина Борисова

СЕГОДНЯ в России открыто более 9 тысяч инклюзивных 
школ — это примерно 20 процентов от общего числа. Но 
ребенок-инвалид может получить образование в коррек-
ционных школах, инклюзивных классах обычных школ, 
в центрах психолого-педагогической, медицинской и со-
циальной помощи. 

— Наша позиция заключается в сохранении и разви-
тии такой системы, которая позволяет родителям сде-
лать выбор, где обучать ребенка, — рассказал  директор 
департамента государственной политики в сфере защи-
ты прав детей минобрнауки Евгений Сильянов на конфе-
ренции в МПГУ, посвященной обучению детей с синдро-
мом Дауна. 

Родители могут выбрать и обучение на дому. Если 
раньше нагрузка при обучении надомников была от 8 до 
12 часов в неделю, то сейчас она определяется индивиду-
ально для каждого ребенка, а учебный план обязательно 
согласуется с родителями. 

Есть дети, которые вынуждены длительное время нахо-
диться в больнице и учиться там. Эта ситуация всегда вызы-
вала много вопросов, так как было неясно, что понимать 
под длительным лечением. Минобрнауки и минздрав подго-
товили рекомендации для таких случаев. На  длительном ле-
чении находится ребенок, если он проводит в больнице на 
лечении и/или реабилитации более 21 дня. Как учить детей, 
которые оказались на больничной койке? Проводить обыч-
ные или дистанционные  занятия. Это могут сделать учите-
ля прикрепленной к больнице школы или педагоги той шко-
лы, куда был зачислен ребенок. 

Евгений Сильянов подчеркнул, что ни один директор 
школы не вправе отказаться принять ребенка с ограни-
ченными возможностями здоровья из-за того, что в школе 
нет условий — дефектолога, психолога, тьютора. Если шко-
ла не может взять на полставки или на ставку нужного 
специалиста, так как там всего 2—3 таких ребенка, дирек-
тор должен заключить договор о сотрудничестве с кор-
рекционной школой или центром, где такие специалисты 
есть. 

К 2020 году все дети-инвалиды от 1,5 до 7 лет будут 
обеспечены местами в детских садах. Сейчас для этого 
разрабатывается 9 примерных адаптированных про-
грамм. В России открыто 26 методических центров, где 
помогают детским садам, школам, колледжам разраба-
тывать такие обучающие программы.  

«Учителя года России» Александра Шагалова поздравляют Ольга Голодец, Ольга Васильева и Виктор Садовничий.

А КАК У НИХ?

В США списавшего отчисляют, запись о списывании могут оста-

вить в личном деле. Причем, накажут и того, кто списывал, и того, 

кто видел, но промолчал. Отчисление за списывание считается 

позорным, а студентам в начале изучения каждого предмета раз-

дают учебные планы, где есть пункт «академическая честность».

В Китае списывание на выпускных экзаменах типа нашего ЕГЭ мо-

жет повлечь и уголовное наказание. 

Во Франции за шпаргалки запрещают сдавать экзамены в течение 

5 лет.  
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БЛИЦ-ОПРОС

«РГ» задала финалистам конкурса три вопроса: 

— Какие уроки надо добавить в расписание?
— Если бы я был министром, то...
— Какой самый сложный вопрос задавали вам ученики?

Антон Лагутин, 
учитель информатики гимназии № 2, Коломна, 
Московская область:

— Вернул бы в школу астрономию и черчение.

— В первую очередь убрал бы в школе всю дублирующую 

документацию и поддерживал бы все инициативы, связан-

ные с повышением престижа профессии учителя. 

— «Зачем надо учиться?» — потому что для каждого ответ бу-

дет разный. 

Александр Шагалов, 
учитель русского языка и литературы школы № 7, 
Армавир, Краснодарский край:

— Я бы добавил число часов на русский язык и литературу в 

старших классах.

— Самые трудные вопросы — не по предмету, а те, что связа-

ны с философскими проблемами, отношением к жизни. 

Очень сложно ответить подростку, когда он спрашивает: 

«Кем мне быть?»

Андрей Барашев, 
учитель русского языка и литературы лицея № 11, 
Ростов-на-Дону:

— В расписании все сейчас сбалансировано, а у школ есть 

возможность предлагать дополнительные дисциплины. У 

нас, например, в 5—6-м классах ученики изучают естест-

вознание: к нам приходят дети, которые нацелены на про-

фессию врача. 

— Меня однажды спросили ученики: не обижает ли меня их 

незнание? Я ответил, что обижаюсь только на тех, кто не 

пытается что-то узнать. 

Евгений Ковалев, 
учитель химии лицея № 5 им. Ю.А. Гагарина, 
Волгоград:

— В 10—11-м классах нужен еще один урок химии. Особенно 

это важно для сельских школ, где мало возможностей для 

выбора профиля.

— Сделал бы так, чтобы учитель, который сейчас получает 

среднюю зарплату по региону, работая на 2—3 ставки, полу-

чал бы эти же деньги за одну ставку. 

— Обычно на первом уроке я показываю опыты, чтобы 

дети увидели красоту химии. И каждый год находится уче-

ник, который спрашивает: «А что будет, если все это сме-

шать?»

Максим Рыжов, 
учитель биологии школы № 619, Санкт-Петербург:

— Не хватает уроков астрономии, а также уроков для маль-

чиков, где они делали бы что-то своими руками, учились пи-

лить, стругать, сверлить, как это было раньше. 

— Постарался бы снизить нагрузку на учителей. Каждому 

учителю дал бесплатную путевку в Крым или в Сочи. 

— Самый сложный вопрос для меня, как для биолога: «Что 

такое жизнь?» Я говорю, что есть 400 определений, но я не 

придерживаюсь ни одного из них и предлагаю загуглить 

вопрос. 



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 октября 2016 
вторник №223 (7091)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Артур Нанян 

Р
оссийская Премьер-ли-
га взяла продолжитель-
ную паузу в связи с мат-
чами национальных 
сборных. По итогам де-

вятого тура в верхней части тур-
нирной таблицы произошли се-
рьезные изменения: «Зенит» 
поднялся на второе место и до-
гнал по набранным очкам лидера 
— «Спартак», а ЦСКА опустился 
на третью строчку, уступив на 
выезде «Ростову» (0:2). Теперь 
«красно-синие» отстают от кон-
курентов на одно очко. 

В случае победы ЦСКА мог 
уйти на перерыв лидером, но ко-
манда Леонида Слуцкого в оче-
редной раз неудачно сыграла 
против прямого конкурента. 
Можно сколько угодно говорить 
о надежности обороны «Росто-
ва», но за весь матч гости лишь 
несколько раз побеспокоили Со-
слана Джанаева. 

Интересно, что в прошлом се-
зоне ЦСКА уступил «Ростову» на 
выезде с тем же счетом и даже 
пропустил, как и сейчас, второй 
мяч в концовке. Как видно, ника-
ких уроков из того поражения из-
влечено не было. О чем, к слову, 
косвенно заявил сам Слуцкий на 
послематчевой пресс-конферен-
ции. «В Ростове игра всегда идет 
до одной ошибки. Мы это прекра-
сно понимали. Прошлой весной 
игра сложилась по тому же сце-
нарию», — отметил Леонид Вик-
торович. К слову, с учетом мат-
чей на Кубок России и Лиги чем-
пионов армейцы не могут побе-
дить в четырех матчах кряду. 

В отличие от ЦСКА, прилич-
ную форму в последнее время на-
брал «Зенит». В предыдущих 
пяти встречах в чемпионате пи-
терцы одержали четыре победы, 
за б и в  п р и  э то м  1 8  м я ч е й . 
«Просто мы привыкли к требова-
ниям Луческу. На это потребова-
лось время, но сейчас уже все в 
порядке, отсюда и результат», — 
отметил после встречи со «Спар-
таком» (5:2) форвард «сине-бе-
ло-голубых» Артем Дзюба. 

Ну а все спартаковцы, за 
исключением главного тренера 
Массимо Карреры, поспешили 
обвинить в поражении от «Зени-
та» судью Сергея Иванова. До-
шло до того, что болельщики на-
чали сбор подписей в Интернете 
за дисквалификацию Иванова. 
Впрочем, вряд ли эта инициатива 
повлечет за собой какие-то по-
следствия для арбитра, посколь-
ку данная петиция не имеет ника-
кой юридической силы. Да и ди-
сквалифицировать судью невоз-
можно, поскольку согласно дис-
циплинарному регламенту Рос-
сийского футбольного союза 
(РФС) «Дисквалификация при-
меняется к Игрокам, а также 
Официальным лицам Клубов».

Своими впечатлениями о ра-
боте арбитра в матче «Зенита» со 
«Спартаком» и встрече «Ростов» 
— ЦСКА в беседе с «РГ» поделился 
бывший защитник армейцев, 
тренер юношеской  команды 
ЦСКА Максим Боков. 

Вас не удивила такая уверенная 
победа «Ростова»?
МАКСИМ БОКОВ: Не скажу, что они 
легко взяли три очка.  ЦСКА мог и 

зацепить ничью. Ну а в игре «Рос-
това» я ничего нового не увидел. 
Опасные контратаки, сильная 
оборона. Все как всегда. 

Можно сказать, что ЦСКА не 
провел работу над ошибками по-

сле поражения от «Ростова» в 
прошлом сезоне? 
МАКСИМ БОКОВ: Какие-то аналогии с 
той игрой можно провести, но не 
более того. Матчи были разными, 
да и шансов тогда у ЦСКА было 
больше в атаке. 

Как вам действия обороны 
ЦСКА?  
МАКСИМ БОКОВ: Я бы не стал во всем 
винить защитников. Многие сей-
час говорят про Игнашевича с Бе-
резуцким, что они возрастные, 
им не хватает резкости. Но они 
здорово выбирают позицию. А 
тягаться с молодыми в скорости 
им и не нужно.

А тогда как им сдерживать таких 
игроков, как Сердар Азмун или 
Дмитрий Полоз? Оба несколько 
раз легко убегали от защитников 
ЦСКА и создавали моменты.
МАКСИМ БОКОВ: Здесь надо говорить 
о мастерстве нападающих «Рос-
това». Неправильно все свали-
вать на Игнашевича или Березуц-

кого. Против них же не стойки иг-
рают, а сильные ребята.  

Что скажете о судействе матча 
«Зенит» — «Спартак»? Денис Глу-
шаков после игры признался, 
что ему стыдно за такой арби-
траж.
МАКСИМ БОКОВ: Думаю, Глушаков 
погорячился. При этом согласен 
с Денисом, что судья допустил 
несколько очень серьезных оши-
бок. Но «Спартак» проиграл не 
из-за этого. У них было много мо-
ментов впереди, и если бы они их 
использовали, зацепились бы за 
ничью. 

ТЕННИС  Матчи у женщин 
могут стать короче

Лишний сет

Павел Петровский

ЖЕНСКИЙ профессиональный теннис ожидают рево-
люционные изменения. О планах провести масштабные 
реформы прессе рассказал глава WTA Стив Саймон. 

Функционер намерен в ближайшие годы сократить 
продолжительность матчей в одиночном разряде, а так-
же провести реформу календаря организации. Эти но-
вовведения необходимы для того, чтобы повысить при-
влекательность женского тенниса как для телевидения, 
так и для болельщиков.

Сокращение времени матча, по мнению Саймона, по-
может увеличить аудиторию — для этого планируется 
распространить на одиночные игры формат парных 
встреч, введенный в WTA в 2007 году. Например, предла-
гается отменить игру на «больше-меньше» и при счете 
40:40 проводить решающий розыгрыш, а также отме-
нить третий сет и при равенстве по партиям устраивать 
так называемый супертай-брейк до десяти очков. Ныне в 
таком виде парные матчи играются на всех турнирах АТР 
и WTA, но эта практика не распространяется на турниры 
серии «Большого шлема».

«Считаю такой формат прогрессивным, так как он по-
мог более точно предсказывать продолжительность мат-
чей и заметно уменьшить количество игр, затягиваю-
щихся более чем на полтора часа. Уверен, когда мы на-
чнем обсуждение, то первой реакцией также будет не-
приятие. Но мы должны двигаться в этом направлении. 
Возможно, мы начнем вводить новый формат с турниров 
низшего ранга, будем делать это постепенно, чтобы все 
привыкли. Это произойдет не раньше, чем в 2019—2020 
годах», — сообщил журналистам глава WTA.

Что же касается календаря, то в нынешнем формате 
насчитывается четыре категории — Premier Mandatory, 
Premier 5, Premier и International, а также «Большие шле-
мы» и Итоговый годовой турнир. Саймон убежден, что 
нужно создать более понятную для зрителей систему: 
«Мы постараемся увеличить количество стартов высше-
го уровня — болельщики будут получать лучшее, а игроки 
смогут заработать большие призовые».

Планируется, что в женском теннисе, начиная с 2018 
года, появится аналог категории «Мастерс» у мужчин, в 
который войдут девять турниров. 

ХОККЕЙ Хорваты 
прервали серию СКА 
из пяти побед подряд 
в КХЛ

«Медвешчак» 
озверел

Илья Соболев

ПИТЕРСКИЙ СКА прервал свою пятиматчевую серию 
из побед в регулярном чемпионате Континентальной 
хоккейной лиги.  В Загребе команда Олега Знарка в овер-
тайме уступила местному «Медвешчаку» — 4:5.

Нынешнее невысокое 12-е место хорватов в Западной  
конференции не должно вводить в заблуждение.  «Медве-
ди» в последних матчах набрали сумасшедшую форму: 
победа над СКА стала для них уже третьей кряду. Причем 
в этих играх команда Горди Дуайера «накидала» сопер-
никам в совокупности 16 шайб.

Как это нередко бывало с армейцами в нынешнем се-
зоне, они сами себя загнали в ситуацию, когда потребо-
вался подвиг. Весь матч СКА догонял: в экстремальных 
условиях лучше других проявил себя форвард питерцев 
Евгений Дадонов, забросивший по шайбе в каждом из 
трех периодов. Но дадоновского хет-трика хватило толь-
ко для того, чтобы перевести игру в дополнительное вре-
мя, где «Медвешчак» все равно дожал соперника.

«Нам не удался первый период, мы его просто проспа-
ли. Моменты, которые создаем, нужно реализовывать. У 
нас квалифицированные нападающие, но, к сожалению, 
мы не использовали свои шансы. Наверное,  немного 
подвела и дисциплина», — довольно критично отозвался 
о своих игроках главный тренер СКА Олег Знарок. К сло-
ву, для Олега Валерьевича это поражение стало первым 
после возвращения с Кубка мира, где он руководил сбор-
ной России. Впрочем, оно не помешало питерцам сохра-
нить вторую строчку в сводной таблице Континенталь-
ной хоккейной лиги. Первую по-прежнему удерживают 
столичные армейцы. Днем ранее команда Дмитрия Квар-
тальнова не без труда переборола в овертайме «Слован» 
— 2:1, а сегодня сыграет все с тем же «Медвешчаком». 
СКА тем временем предстоит встреча со «Слованом».

Если ЦСКА и СКА оправдывают авансы, выданные им 
на сезон, то, например,  «Йокерит», также ходивший в 
фаворитах, пока буксует, находясь на данный момент за 
чертой плей-офф.  Справедливости ради стоит отметить, 
что  у неудач игроков Юкки Ялонена есть и объективные 
причины. Среди них — устройство нынешнего календаря: 
на старте сезона «джокеры» провели семь выездных мат-
чей подряд, а всего из 15 игр только пять были для фин-
ской команды домашними. Возможно, ситуацию перело-
мит победа над ярославским «Локомотивом» — 4:3.  

Расписанием «регулярки», кстати, недовольны не 
только в «Йокерите», но открыто с критикой выступил 
пока только наставник «Слована» Милош Ржига, назвав-
ший имеющийся календарь «самым странным из тех, что 
приходилось видеть». Отметим, что в последних девяти 
матчах словаки лишь дважды играли на своем льду, зато 
в декабре — начале января проведут в родных стенах це-
лых десять матчей кряду.

Между тем вчера прошли очередные игры «регуляр-
ки». «Барыс» в драматичном матче был сильнее «Нефте-
химика» — 5:4, а «Югра» и «Ак Барс» с одинаковым сче-
том 4:1 одолели «Ладу» и «Автомобилист» соответствен-
но. Игра рижского и московского «Динамо» заверши-
лась уже после подписания этого номера «РГ» в печать.

ФУТБОЛ   Сборная России улетает в Краснодар на матч против Коста-Рики 

Состав отправится на юг
Илья Зубко

С
егодня утром футболисты 
сборной России отправля-
ются в Краснодар, где ко-

манда Станислава Черчесова бу-
дет готовиться к контрольному 
матчу против Коста-Рики.

Уже в 9.45 утра игроки и штаб 
должны прибыть в гостиницу не-
подалеку от московского аэро-
порта Шереметьево. Но только 
для того, чтобы загрузиться в ав-
тобус и уехать. Дальше — чартер-
ный рейс в Краснодар, и ровно в 
17.00 первая тренировка на поле 
местной футбольной академии. 
То есть никаких «отдохнуть по-
сле полета» игрокам не светит. 
Работа начинается сразу же. 
Дальше в календаре — ежеднев-
ные тренировки со среды по суб-
боту включительно, а в воскресе-
нье — игра с Коста-Рикой. 

Черчесов и его помощники 
планируют использовать то не-
большое окно в футбольном ка-
лендаре, выделенное для сбор-
ных, по максимуму. И даже к ка-
дровым экспериментам подхо-
дят осторожно. Список тех, кто 
получил вызов в главную коман-
ду сейчас, во многом совпадает с 
составом, который играл в сентя-
бре против Турции и Ганы. То 
есть костяк главному тренеру бо-
лее-менее ясен. 

Состав на игру с Коста-Ри-
кой был объявлен неделю 
назад. Но приписка в кон-
це сообщения, опубли-
кованного на сайте 
РФС к данной но-
вости, гласила: 
«в данном спи-
ске возмож-
ны измене-
ния». Пе-
р е с т р а -
х о в к а 
с т а н д а р -
тная — футбо-
листам предсто-
яло провести еще по 
одному-два матча, в кото-
рых никто от травм не застрахо-
ван. И замены действительно по-
требовались. Защитник Федор 
Кудряшов и полузащитник Алан 
Дзагоев получили от врачей оди-
наковый диагноз — «надрыв зад-
ней поверхности бедра». Травма 
неприятная, болезненная, и на 
восстановление требуется до-
вольно много времени. Кроме 
того, нападающий Федор Смолов 
повредил коленный сустав. Что 
вдвойне обидно —  форвард 
«Краснодара» травмировался, 
забивая гол в ворота «Ниццы» в 
матче Лиги Европы. 

Таким образом, еще до начала 
сбора главная команда понесла 
очень серьезные потери — все три 

вышеназванных футбо-
листа входят в основ-

ную обойму. Им на смену 
вызваны защитник ЦСКА 
Георгий Щенников, а так-
же нападающие Дмитрий 
Полоз из «Ростова» и Ки-
рилл Панченко, выступа-
ющий в этом сезоне за 
«Динамо». Интересно, 
что Станислав Черчесов 
даже в такой ситуации не 
стал вызывать Александ-

ра Кокорина. Он исправно заби-
вает за «Зенит», в четверг сделал 
дубль в игре против голландского 
АЗ в Лиге Европе. Но главный 
тренер сборной все-таки предпо-
чел ему Дмитрия Полоза из «Рос-
това». 

Тем любопытнее будет взгля-
нуть на Кирилла Панченко. Вот 
уж кого в главной команде точно 
мало кто ждал. Главным образом 
потому, что этот форвард высту-
пает на правах аренды за москов-
ское «Динамо» в Футбольной на-
циональной лиге. Случаев, когда 
в сборную вызывали из команды, 
не играющей в элитном дивизио-
не, было крайне мало даже в со-
ветское время. А в российскую 
эпоху можно вспомнить разве 
что пример Рамиза Мамедова, 
попавшего в экспериментальный 
состав сборной из тульского «Ар-
сенала», и поездки Дмитрия Бо-
родина в качестве третьего вра-
таря. Шанс сыграть у Панченко 
тоже небольшой. Но 11 мячей в 
14 матчах — вполне весомый ар-
гумент, чтобы хотя бы познако-
миться с главной командой.

Ну а вчера днем пришла еще 
одна неприятная новость. ЦСКА 
объявил о том, что в среду Игорь 
Акинфеев отправится на медоб-
следование в Германию. Вместо 
него в сборную вызван вратарь 
«Анжи» Александр Беленов.

Чемпионат России В Премьер-лиге установилось двоевластие

Стало тесно наверху

В игре с ЦСКА форвард ростовчан 
Дмитрий Полоз отметился резуль-
тативной передачей. 

Кирилл Панченко забил 
за «Динамо» 11 мячей 
в 14 матчах Футбольной 
национальной лиги.

Акцент

 С учетом матчей на Кубок 
страны и Лиги чемпионов 
ЦСКА не может выиграть 
в четырех встречах кряду

НОВОСТИ

Боксер Фьюри 
не завершал
карьеру

ТАЙСОН 
ПЕРЕДУМАЛ

Иван Ильин

БРИТАНСКИЙ супертяжеловес 
Тайсон Фьюри, являющийся 
чемпионом мира сразу по трем 
категориям, объявил о заверше-
нии карьеры. А через несколько 
часов признался, что пошутил.

Изначально спортсмен напи-
сал в своем официальном микро-
блоге в «Твиттере»: «Бокс — это 
самая печальная вещь, в которой 
я принимал участие… Я величай-
ший, и я ухожу… Счастливых 
дней». Сообщение об «отставке» 
имеет весьма неприятную пре-
дысторию. Буквально несколько 
дней назад британская и амери-
канская пресса сообщила, что 
Фьюри провалил допинг-тест на 
кокаин. И пусть информация 
пока не подтверждена, есть все 
основания ей верить. 

Таким образом, Фьюри в лю-
бом случае должен лишиться 
своих поясов, завоеванных в 
2015 году в поединке с Владими-
ром Кличко и получить долгую 
дисквалификацию. Однако вско-
ре в том же «Твиттере» Тайсон 
написал: «Хахаха. Вы думали, 
что избавиться от Цыганского 
короля так просто. Я остаюсь… 
Скоро мне станет лучше и я за-
щищу свой титул».   

«Автодор» 
уволил
тренера

ПОРУЛИЛ 
НА ОДИН МАТЧ

Кирилл Ветров

В РОССИЙСКОМ баскетболе 
едва стартовал сезон, как прои-
зошла первая тренерская отстав-
ка. На нее пошли руководители 
саратовского «Автодора». 

Волжане стартовали в Единой 
лиге с гостевого поражения от 
«Астаны» (83:78), и этот матч 
стал единственным, в которой 
командой руководил Николайс 
Мазурс. Вчера саратовский клуб 
объявил о расторжении кон-
тракта с этим специалистом по 
обоюдному согласию сторон.

— В связи с неудовлетвори-
тельной подготовкой команды к 
сезону и слабой игрой в первом 
же официальном матче мы ре-
шили дальше не испытывать 
судьбу и вернуться к проверен-
ному варианту с Сергеем Моки-
ным на посту главного тренера. 
Он хорошо знает и понимает бы-
стрый «автодоровский» баскет-
бол, в свое время играл в «Авто-
доре» и работал здесь главным 
тренером — так прокомментиро-
вал кадровые перестановки пре-
зидент «Автодора» Владимир Ро-
дионов.

Сергей Мокин руководил са-
ратовской командой в сезоне 
2014/15. Правда, не слишком 
долго.

Хакеры
выложили
новую часть
списка ВАДА

ШЕСТОЙ
ЭЛЕМЕНТ

Сергей Литвинов

ОПУБЛИКОВАНА шестая 
часть документов с именами 
спортсменов, которым Всемир-
ное антидопинговое агентство 
(ВАДА) разрешало применять 
допинг в терапевтических целях. 
Об этом на своем сайте сообщи-
ли представители хакерской 
группы Fancy Bears.

В очередном списке фигури-
руют 20 спортсменов из 14 
стран. Из интересного отметим, 
что в документах значится фа-
милия олимпийской чемпионки 
Рио-де-Жанейро по плаванию 
японки Риэ Кането. Она завоева-
ла «золото» на дистанции 200 
метров брассом, а второй в этом 
заплыве стала россиянка Юлия 
Ефимова.

Впервые хакеры выложили 
сведения из базы данных ВАДА 
13 сентября. В списке упомина-
лись несколько известных спор-
тсменов, в частности, первая ра-
кетка мира американка Серена 
Уильямс и ее соотечественница 
гимнастка Симона Байлз. Также 
в документах сообщалось о при-
менении запрещенных препара-
тов испанским теннисистом Ра-
фаэлем Надалем.

Московские армейцы привычно возглавляют сводную 
таблицу регулярного чемпионата КХЛ.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Отличный день для заключения 
творческих союзов. Только сооб-
ща вы сможете добиться больше-
го. Новые контакты и любые пе-
ремены стиля жизни пойдут вам 
на пользу.

Телец 
Попытки преуспеть в материаль-
ных делах могут закончиться не-
удачей из-за неумения правильно 
спрогнозировать ситуацию.

Близнецы  
Сегодня вы настроены переде-
лать массу работы. Но ваши же-
лания  не всегда будут совпадать с 
возможностями.

Рак 
Старайтесь сегодня заниматься 
только теми делами, которые 
поднимают настроение.

Лев 
У вас появились новые знакомые, 
с которыми вам комфортно. Од-
нако не стоит забывать «старых».

Дева 
Вам стоит спокойно отнестись к 
попыткам окружающих подтол-
кнуть вас к неверным решениям.

Весы 
Старайтесь быть в гуще событий 
и ни в коем случае не отказывай-
тесь от общения.

Скорпион 
Сегодня вам удастся достигнуть 
вершины, к которой вы шли в те-
чение последних месяцев.

Стрелец 
В первой половине дня возникнут 
проблемы, впрочем, сил для их 
решения у вас предостаточно.

Козерог 
Вы сегодня в центре внимания. 
Не исключены новые романтиче-
ские знакомства.

Водолей 
Продвигать свои идеи сегодня 
придется в борьбе. Не бойтесь 
отойти от стереотипов.

Рыбы 
Наступила пора ярких событий и 
всевозможных свершений. Го-
товьтесь открыть новую страни-
цу своей биографии. 
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Выйди вон из самолета
Ирина Жандарова 
rg.ru/art/1314758
Авиаэксперты предложили составить общероссийский 
список хулиганов, которые когда-либо устраивали скан-
далы и драки в самолетах. Согласно их идее, перевозчики 
получат право в течение как минимум пяти лет не пу-
скать авиадебоширов на борт. Инициатива, на мой 
взгляд, правильная и давно назрела. Я однажды летела 
вместе с таким дебоширом, который на самом деле был 
просто пьяным мужчиной, страдавшим аэрофобией, и, 
скажу честно, впечатление было не из приятных, в ка-
кой-то момент стало очень страшно. И ты вроде бы даже 
понимаешь, что оружия у него с собой быть не может, но 
сама мысль, что все вы находитесь в замкнутом про-
странстве на огромной высоте и даже малейший сбой 
может привести к страшным последствиям… В моем слу-
чае профессионально сработала команда бортпроводни-
ков. Может быть, имеет смысл помимо списков приду-
мать еще какую-то ответственность для таких хулига-
нов? Именно для всех, для каждого, а не в зависимости от 
«тяжести» случая. Потому что сейчас кто-то отделывает-
ся предупреждением, а кто-то — реальным наказанием, а 
я считаю, всех надо уравнять.
Мирослава Хохлова

Процент доверия
Татьяна Шадрина
rg.ru/art/1298524
Интернет-магазины одежды и продуктов решили в бли-
жайшее время начать продажи в кредит. Вроде бы иници-
атива стара как мир. Кредитные организации еще не-
сколько лет назад пытались запустить программы выда-
чи займов на конкретные покупки в Сети, однако немно-
гие магазины были готовы их поддержать. Но вдруг сей-
час на онлайн-кредиты появился реальный спрос. Что 
изменилось? Все просто — платежеспособность населе-
ния упала, рассрочка стала более привлекательной, да и 
электронные платежи вошли в более широкий обиход. 
Возможно, новая форма онлайн-кредитования приобре-
тет свою популярность среди населения России, тем бо-
лее что процедура оформления мало отличается от оф-
лайна. Вот только как быть с высокими ставками по кре-
диту? Денег и так на многое стало не хватать, и стоит ли 
переплачивать за телефон лишь ради того, чтобы полу-
чить его сиюминутно, а не подкопить в течение полуго-
да?
Александра

Найти работу на раз
Ирина Жандарова
rg.ru/art/1298056
Я не понимаю, о чем думают россияне, которые готовы 
отказаться от стабильного оклада ради ежедневных за-
казов с моментальной оплатой.  На первый взгляд, фор-
мула «сделал — получил деньги» выглядит заманчиво. Но 
если присмотреться, то видно, что выгода здесь есть 
только у работодателей, ведь они экономят деньги на со-
держании своих подчиненных. Такие работники заведо-
мо лишены гарантий — большинство заказов не офор-
мляется документально, отсутствуют другие социаль-
ные плюсы. К тому же их права не регулируются Трудо-
вым кодексом, у них нет стажа. И потом при поиске по-
стоянной работы у людей могут возникнуть проблемы, 
потому что работодатель обязательно задаст вопрос: по-
чему у человека такой пробел в трудовом стаже? Не 
исключу, что заказы с моментальной оплатой хороши 
для молодежи — студентов например. Ведь действитель-
но, как говорится в статье, спрос на разовые заказы име-
ет сезонность. Летом больше заказов и желающих их вы-
полнять, а студенты не учатся. Не имея возможности от-
правиться на курорты, они не против в свои каникулы 
подзаработать, тем более предложения на рынке есть в 
большом количестве.
Светлана Петрова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +11...+12, дождь

Санкт-Петербург +5...+8, дождь

Анадырь +3...+7, дождь

Архангельск +3...+9, дождь

Астрахань +11...+22, перем. обл.

Благовещенск  -2...+8, ясно

Владивосток +9...+14, перем. обл.

Волгоград +10...+21, перем. обл.

Воронеж +12...+17, ясно

Екатеринбург +5...+8, дождь

Иркутск -5...+3, перем. обл.

Казань +12...+17, перем. обл.

Калининград +6...+13, перем. обл.

Краснодар +13...+24, перем. обл.

Магнитогорск +8...+17, дождь

Мурманск +3...+7, перем. обл.

Нижний Новгород +11...+15, дождь

Новосибирск -3...+7, перем. обл.

Омск -2...+10, перем. обл.

Орел +10...+18, дождь

Оренбург +11...+20, перем. обл.

Пермь +7...+9, дождь

Ростов-на-Дону +12...+21, перем. обл.

Севастополь +13...+23, перем. обл.

Симферополь +11...+22, ясно

Сочи +15...+24, перем. обл.

Тамбов +11...+19, ясно

Тюмень +2...+9, дождь

Уфа +9...+17, дождь

Хабаровск +1...+7, перем. обл.

Челябинск +5...+11, дождь

Чита -7...+5, перем. обл.

Элиста +11...+21, ясно

Южно-Сахалинск +5...+13, дождь

Якутск -9...+1, снег

Ярославль +10...+12, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ВТОРНИК
В столичном регионе 
немного похолодает. 
Не исключены осадки. 
Атмосферное давление — 
748 мм ртутного столба.

СРЕДА
Москвичам пригодятся 
зонтики и резиновые са-
поги. Давление — 
752 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики прогнозиру-
ют облачную погоду. 
Давление поднимется 
до 756 мм ртутного столба.

Вчера в испанской Таррагоне (Каталония) построили башню из людей. Именно здесь раз в два года проходит один из самых уди-
вительных конкурсов в мире — по выстраиванию самых высоких «человеческих замков». Несмотря на то что данное соревнова-
ние считается исконно испанским, свои команды сюда привозят не только испанцы. Например, в нынешнем конкурсе участие 
приняли кастельеры из Китая. В общей сложности посмотреть на «человеческие замки» в этом году собрались около 20 тысяч 
человек. А в строительстве замков участвовали даже команды по 500 человек. Только в этом случае участникам можно попробо-
вать соорудить башню в 10 «этажей». Тем, кто «обитает» на первом этаже, разумеется, приходится тяжелее всех. Ну, а победите-
лями признаются те команды, которым удалось построить наиболее высокие и сложные замки. С 2010 года эта традиционное 
развлечение испанцев было внесено в список культурного наследия ЮНЕСКО.

СОБЫТИЕ 
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ИСТИННЫХ курильщиков ни-
какое повышение акцизов на та-
бак («РГ», 3 полоса) не заставит 
отказаться от сигарет. Они на-
чнут выращивать самосад. 

В борьбе с курением поможет 
только соответствующая государ-
ственная идеология. Одних над-
писей на сигаретных пачках «Ку-
рение убивает» недостаточно. 
Должна вестись ежедневная мас-
совая пропаганда здорового обра-
за жизни. Нужно сделать так, что-
бы «дымить» стало не модно, что-

бы людям просто-напросто было 
стыдно показаться где-нибудь в 
общественном месте или на ули-
це с сигаретой во рту.

Лично я не курю. Хотя пробо-
вал в 7 классе. Просто было инте-
ресно. Сначала мы с мальчишка-
ми пытались курить сухие листья 
с деревьев. Измельчали их, делали 
самокрутки. А потом перешли на 
табак. Спустя неделю я бросил. 
Мне совершенно не нравился 
привкус, остававшийся во рту.

Так же было и с алкоголем. 
Спиртное я в 6 классе попробо-
вал. Выпил, а отец послал меня в 
магазин за хлебом. Я поехал на 
коньках. Зима была, речка замер-
зла. Меня так сильно развезло, 
что по дороге я постоянно падал и 
ударялся об лед. После этого как 
отрезало. Пить больше не хоте-
лось. То есть методом проб и оши-
бок я пришел к тому, что уже мно-
го лет подряд веду здоровый 
образ жизни. Но не каждый, на-
верное, на это способен.

Курильщики и люди, употре-
бляющие спиртное, оправдыва-
ются тем, что таким образом они 
стресс снимают. Но это все ерун-
да. Необходимо почаще менять 
род деятельности, и не будет ни-
какого стресса. А так говорят без-
дельники и лодыри, которые са-
мих себя преодолеть не могут.

В Госдуме многие курят: и 
мужчины, и женщины. Даже не 
скажешь сразу, кто больше. Рань-
ше «дымили» прямо на лестнич-
ных площадках. Это сильно раз-
дражало. Запах табака для неку-
рящего человека не самый прият-
ный. Сейчас хоть сделали специ-
альные места для этого. И вообще 
я смотрю, что люди все чаще и 
чаще стараются уже уединиться 
где-нибудь с сигаретой. Понима-
ют, что существует общественное 
порицание. А значит, все не так уж 
плохо у нас с вами. Но, конечно, 
еще есть к чему стремиться. 

Подготовила Анна Кольдина

ВИДЕО  Минобороны показало, на что способна 
Российская армия
rg.ru/art/1314664

НАУКА  Когда здоровый образ жизни бесполезен
rg.ru/art/1314482

ФОТО  Опубликованы последние снимки зонда 
«Розетта»
rg.ru/art/1314447

ЗДОРОВЬЕ  Качество сна влияет на развитие 
алкоголизма
rg.ru/art/1314860

ТВ  10 многообещающих премьер нового сезона
rg.ru/art/1314405

ЕДА  Раскрыт главный секрет корицы
rg.ru/art/1314170
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